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Alza en seguros médicos, 4 
veces mayor que la inflación    

l Gran parte de EU, como Dakota 
del Norte, registra sensación 
térmica de 56 grados bajo cero     

l En Asia, partes de África y 
Sudamérica padecen un  
clima inusualmente cálido    

l En México aumenta a 5 la cifra 
de muertes por la onda gélida    
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s Intensas nevadas han 
azotado gran parte del 
territorio estadunidense. 
en Búfalo (arriba), en el 
estado de Nueva York, los 
automóviles amanecieron 
prácticamente cubiertos. en 
Brasil, las lluvias y fuertes 
rachas de viento causaron 
la muerte de 14 personas, 
mientras las temperaturas 
han llegado a 40 grados, 
como en Río de janeiro (foto 
inferior). Fotos Ap y Afp
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Fiscalía: 40, asegurados     

Hay huellas del 
cartel de BJ en 
120 inmuebles            
l Funcionarios exigían 
millones a desarrolladores 
para garantizar impunidad         

l Convoca a analizar, sin 
prejuicios, la posible elección 
de ministros por votación       

Rápidos cambios de temperatura en el Ártico 

Sufre el mundo olas de 
frío y calor extremos   



Pensiones: dignifi car el trabajo

E
l presidente Andrés Manuel López 
Obrador anunció que presentará 
un nuevo plan de austeridad repu-
blicana para financiar las aporta-
ciones del gobierno con el fin de 

incrementar las pensiones de los trabajadores 
y acabar con la injusticia de que las personas 
retiradas ganen únicamente la mitad de lo 
que percibían cuando estaban en activo. El 
mandatario señaló que en la actualidad sólo 
los empleados y los empleadores aportan a las 
pensiones, pero si se suma el gobierno puede 
corregirse esta irregularidad. Reconoció que 
la reparación del modelo heredado de las ad-
ministraciones neoliberales no puede produ-
cirse de golpe, por lo que apuntó a una mejora 
gradual que podría tomar hasta 15 años para 
no perjudicar las finanzas públicas.

En respuesta a esta iniciativa que se inclui-
rá en las reformas constitucionales que el 
titular del Ejecutivo presentará el próximo 5 
de febrero, el jefe de economistas de BBVA, 
Carlos Serrano, manifestó que resulta fis-
calmente inviable otorgar a los trabajadores 
pensiones equivalentes a 100 por ciento del 
salario que tenían al concluir su vida laboral. 
Dado que el Presidente no ha especificado 
los porcentajes de las pensiones con los que 
contribuirá el Estado, los mecanismos de 
financiamiento ni los plazos en los que deberá 
alcanzarse la meta, la apreciación del especia-

lista parece apresurada y basada en prejuicios 
más que en datos.

La viabilidad fiscal de la propuesta con 
que el mandatario busca seguir mejorando 
la calidad de vida de los trabajadores deberá 
analizarse cuando se disponga de la informa-
ción precisa pertinente. La sociedad y 
los organismos comprometidos con el bien-
estar de las mayorías deberán vigilar que los 
análisis presentados por la oposición política 
y mediática no padezcan de los mismos ses-
gos que han llevado a las derechas a asegurar 
la imposibilidad de llevar a cabo acciones que 
a la postre se implementaron sin perjuicio 
alguno para la macroeconomía, el sector pri-
vado ni los empleados. En este sentido, debe 
recordarse que presuntos expertos alertaron 
con estridencia que aumentar el salario mí-
nimo generaría una inflación catastrófica, 
que la regulación del outsourcing provocaría 
desempleo y que incrementar las aportacio-
nes patronales a los fondos de ahorro para 
el retiro llevaría a las empresas a la quiebra. 
Nada de esto sucedió: por el contrario, el 
mejoramiento de las condiciones laborales ha 
fortalecido el mercado interno y dinamizado 
la economía en beneficio tanto de empleados 
como de empleadores.

El verdadero debate gira en torno a la 
dignificación del trabajo y el reconocimiento 
de su valor real. El desmantelamiento del 

sistema de pensiones solidarias perpetrado 
por Ernesto Zedillo y Felipe Calderón (así 
como por los legisladores que aprobaron sus 
lesivas contrarreformas) precarizó el trabajo 
al descontar de su valor real el costo corres-
pondiente al periodo de vida del trabajador 
a partir de su retiro. Este abaratamiento del 
trabajo supone despojar a los obreros (sean 
fabriles, oficinistas o creativos) de su dimen-
sión humana, con todos los derechos que ésta 
conlleva, y reducirlos a mera mano de obra, 
como si fuesen máquinas y no personas. Para 
acabar con esta iniquidad, debe corregirse el 
sistema de pensiones, así como tomar las me-
didas necesarias a fin de erradicar la evasión 
generalizada de las obligaciones laborales 
por parte de los patrones, comenzando por la 
nociva práctica de registrar a los trabajadores 
ante el IMSS con un salario muy inferior del 
que realmente devengan, lo cual repercute de 
manera negativa en su acceso a la vivienda y 
su ahorro para el retiro.

En suma, el restablecimiento de un esque-
ma de pensiones que permita a los trabajado-
res retirados conservar su calidad de vida y su 
autonomía una vez concluido su periodo de 
actividad constituye un acto de justicia, por lo 
que los costos de ponerlo en práctica son te-
mas técnicos que deben resolverse, no usarse 
como pretexto para perpetuar un estado de 
cosas inadmisible. 

EL CORREO ILUSTRADO

Luto por José Agustín

Los jóvenes de los años 70 y los 
de ahora estamos de luto. Falleció 
José Agustín, escritor egresado 
del Taller Literario de Juan José 
Arreola, al igual que otros mu-
chachos como René Avilés Fabila, 
quienes destacaron en el firma-
mento de las letras.

La obra de José Agustín tuvo 
para mí la importancia de que en 
sus relatos nos identificamos con 
las vivencias narradas. Su Tragico-
media mexicana tuvo el mérito de 
acercar a la historia y a la política 
a los jóvenes de su tiempo. Nos 
quedamos picados esperando el 
cuarto y quinto volumen del ensa-
yo. A causa de un desafortunado 
accidente ya no escribió sobre los 
sexenios neoliberales de Salinas, 
Fox y Calderón, lo cual hubiese 
sido divertidísimo

De cualquier forma, nos quedan 
sus irreverentes escritos que se-
guirán siendo una invitación a la 
lectura para las muchachas y mu-
chachos de hoy y del futuro.
Luis Hernández Romero

Reconocimiento al 
pueblo palestino
El año 331 aC, el ejército de Ale-
jandro Magno mantuvo un asedio 
constante durante siete meses en 
contra de los habitantes de Gaza. 
El coraje del conquistador ma-
cedonio ante la dignidad y recie-
dumbre de ese pueblo lo llevó, una 
vez obtenida la derrota de los ga-
zeños, a vender a varios miles de 
mujeres y niños como esclavos. No 
obstante la brutalidad utilizada, 
el pueblo palestino se organizó en 
una prolongada guerra de guerri-

llas que minó sustantivamente la 
retaguardia de las huestes del con-
quistador griego. Durante siglos, 
los palestinos han enfrentado 
diversas invasiones de selyucidas, 
romanos, otomanos, europeos 
occidentales (cruzados) e ingleses, 
y contra todos ellos han resistido 
con dignidad en la consolidación 
de su autonomía y soberanía. En 
la actualidad sufren el embate 
genocida del sionismo, apoyado 
abiertamente por los intereses 
capitalistas de las grandes poten-
cias militares. Tengo la certeza de 
que los integrantes de esta nación 
saldrán adelante y la victoria final 
será de ellos. Larga vida al pueblo 
palestino.
Enrique Ávila Carrillo

Infl uencia de México en 
la geopolítica regional
La asunción de Bernardo Arévalo 
de León como presidente de Gua-
temala, a pesar de las resistencias 
y los intentos golpistas del Con-
greso saliente, confirma el desper-
tar de las conciencias en los pue-
blos de la región más lastimada 

por abuso, despojo y saqueo de las 
huestes del neoliberalismo. Vuelve 
a brillar la luz del sol naciente en 
aquellos campos colmados de 
vida, riqueza y esperanza; llegan 
vientos nuevos con olor a libertad 
y sabor de justicia a los hermanos 
del sur de la frontera. La influen-
cia de México en la geopolítica 
regional ha sido factor determi-
nante para respetar la voluntad de 
los habitantes del otro lado del Su-
chiate. Es deber del mayor ayudar 
al hermano menor a crecer sano 
y fuerte. El gobierno progresista 
elegido por la mayoría de los gua-
temaltecos tiene la encomienda 
de luchar sin tregua hasta resolver 
los problemas comunes, satisfacer 
las necesidades básicas y alcanzar 
felicidad para todos con bienestar, 
paz y justicia; los sueños dejaron 
de ser una quimera, dando paso 
a beneficios boyantes para los 
descendientes mayas, polvo de 
nuestros mismos polvos.
Daniel Moctezuma J.

Solicitan a Conahcyt 
el pago de becas
Presidente Andrés Manuel López 
Obrador: 
Nos dirigimos a usted como beca-
rios posdoctorales de Conahcyt 
para expresar nuestra preocupa-
ción por el retraso en el pago de 
nuestras becas. Algunos llevamos 
más de un mes sin obtenerla, lo 
cual nos pone en una situación 
difícil. Hay familias que dependen 
de esta beca como única fuente de 
ingreso. 

Como becarios posdoctorales, 
nuestra situación precaria nos ha-
ce recurrir a préstamos y créditos 
constantemente. Los pagos corres-
pondientes, así como las rentas, 
no esperan ni aceptan las excusas 
que hemos recibido como res-

puesta a nuestras quejas por parte 
de Conahcyt.

Solicitamos su intervención di-
recta para exigir el pago inmedia-
to de todas las becas adeudadas. 
Confiamos en que, de acuerdo con 
sus compromisos ideológicos, to-
mará las medidas necesarias para 
resolver esta situación y garanti-
zar que recibamos el pago que nos 
corresponde inmediatamente.

Agradecemos su atención y es-
peramos pronta respuesta.
Becarios Posdoctorales Organizados

Invitación

Película El camino

El Centro Cultural El Albergue del 
Arte, Dragón Estudios y emergen-
temx.org invitan a la proyección 
de la película El camino, dirigida 
por Ishtar Yasin, artista y cineasta 
multicultural. Tráiler: https://
youtu.be/yGUO2EcxO o?si= 2MB-
fTaGOxYzAaTF. Cuando Saslaya, 
de 12 años, y su pequeño hermano 
Darío comienzan la búsqueda de 
su madre en el muy desgastado 
camino de Managuaranada, des-
cubren una Nicaragua de cuya 
existencia no sabían. Hoy a las 19 
horas; acceso 18:30, en el foro El 
Albergue del Arte, en Alberto Za-
mora 32 colonia Villa Coyoacán. 
Informes y reservaciones al teléfo-
no 55-5554-6228. Entrada libre
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ALONSO URRUTIA
Y EMIR OLIVARES

Sin pretender involucrarse en la 
etapa final de las precampañas 
presidenciales, Andrés Manuel 
López Obrador sostuvo que en 
materia política “no hay títeres 
con poder; cuando llega a un car-
go público nadie acepta ser mani-
pulado. Se dan casos de manera 
esporádica”.

Durante su conferencia matutina 
en Palacio Nacional, el mandatario 
optó por evadir las preguntas acer-
ca de las aseveraciones de la aspi-
rante opositora, Xochitl Gálvez, re-
lacionadas con que la precandidata 
de Morena, Claudia Sheinbaum, de-
ba pedir permiso para debatir con 
sus adversarios.

Tras rechazar ese supuesto, López 
Obrador ratificó su determinación 
de retirarse de la política en cuanto 
concluya el sexenio: “yo me jubilo; no 

quiero ser jefe máximo ni líder moral 
ni caudillo, mucho menos cacique. 
Yo ya termino mi ciclo”. También 
apeló a la historia para eludir entro-
meterse en las precampañas, que ya 
llegan a su fin.

Señaló que muy esporádicamen-
te en la historia política del país se 
han dado casos de que quien ejerce 
el poder en turno pretenda manipu-
lar a otros políticos para prolongar 
su mandato. “Fue el caso de Porfi-
rio Díaz, quien puso a su compadre 

Manuel González, porque había 
llegado al poder por la fuerza (…)  
con la bandera de la no relección; 
escribió en ese entonces que nadie 
se perpetúe en el poder. Y esta sería 
la última revolución, después se lo 
aplicaron a él. Porque claro que usó 
la bandera de la no relección, pero 
él llegó y se quedó 34 años.

“A finales de 1876 ni modo que 
siguiera; entonces tuvo necesidad 
de dejar la Presidencia cuatro años 
a su compadre Manuel González, ya 

con el plan de que después él iba a re-
gresar y se iba a quedar, como hizo”.

En contraste, expuso, hubo casos 
donde se frustró este tipo de accio-
nes, como la pretensión de Álvaro 
Obregón de volver al poder; Plutarco 
Elías Calles en su momento e inclu-
so Luis Echeverría Álvarez, durante 
el gobierno de José López Portillo. 
Las pretensiones de prorrogar su 
influencia terminaron en las Islas 
Fiji, adonde fue enviado como em-
bajador, señaló López Obrador.

Nadie acepta ser manipulado 
cuando llega al poder: AMLO
Descarta que la precandidata de Morena deba pedirle permiso para debatir

“YO ME JUBILO; NO QUIERO SER LÍDER MORAL NI CAUDILLO, MENOS CACIQUE”, SUBRAYA
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Llama Sheinbaum a simpatizantes a no 
confi arse, para evitar regresión en 2024
EIRINET GÓMEZ
CORRESPONSAL
XALAPA, VER.

La precandidata presidencial de la 
coalición Sigamos Haciendo Histo-
ria (Morena, PT y PVEM), Claudia 
Sheinbaum, llamó a la militancia 
de los partidos que la postulan a no 
confiarse de cara al proceso electo-
ral del 2 de junio, para que no haya 
regresión en México.

“Necesitamos caminar juntos, 
no confiarnos de que ya todo está 
resuelto, hay que trabajar para el 2 
de junio, que está muy cerca. (Esa 
fecha) en la noche vamos a estar 
celebrando el triunfo de nuestro 
movimiento”, auguró.

Durante el acto de cierre de 
su precampaña en Poza Rica, 

Sheinbaum dijo a sus simpatizantes 
que “la transformación de México va 
en tren y en avión; va caminando con 
el pueblo de México”. 

La precandidata de la 4T lanzó 
una crítica a los partidos de la opo-
sición (PRI, PAN y PRD): “ahora 
quieren colocar una nueva narra-
tiva, dicen que la decisión es demo-
cracia o autoritarismo, pero quien 
ha representado a la democracia es 
el movimiento de transformación, 
democracia quiere decir un gobier-
no del pueblo y para el pueblo, y eso 
lo vivimos con el movimiento”.

Destacó que “es un cuento” el 
tema del autoritarismo: “nosotros 
siempre hemos defendido las liber-
tades, la democracia y el bienestar 
del pueblo de México”.

Aseguró que hoy el país vive 
“uno de los mejores momentos de 

la historia, porque se tiene la opor-
tunidad de seguir con un modelo 
humanista en el que el acceso a los 
derechos, como la educación”. 

Acudieron al acto Rocío Nahle, 
precandidata única de Morena al go-
bierno del estado, y el precandidato 
al Senado Manuel Huerta Ladrón 
de Guevera, así como represen-
tantes de partidos que integran la 
alianza. En su oportunidad, Gerar-
do Fernández Noroña, coordinador 
de Enlace con Organizaciones So-
ciales y Civiles, dijo que durante el 
proceso electoral habrá tres debates 
electorales sin teleprónter, donde se 
“hará pomada” a la precandidata de 
la oposición, Xochitl Gálvez.

“Serán tres encuentros sin chí-
charo, sin nadie que le diga cómo 
hacerle. Después del primero ya no 
va a querer otro.”

Es claro que después
de 2018 la Corte vota de 
forma partidista: Zaldívar

DE LA REDACCIÓN

“Hoy tenemos la Corte más parti-
dizada de la historia de México”, 
sostuvo el ex ministro Arturo 
Zaldívar. Advirtió que después de 
la reconfiguración del poder en 
2018, “es claro que los ministros, 
la mayoría, están votando de una 
manera partidista”.

Al encabezar en la sede de la 
Universidad Autónoma del Esta-
do de México, en Toluca, uno de 
Diálogos por la Democracia con-
vocados por la precandidata pre-
sidencial de la coalición Seguimos 
Haciendo Historia (Morena, PT y 
PVEM), Claudia Sheinbaum, Zal-
dívar también exhortó a analizar 
con “apertura de criterios, no con 
prejuicios”, la viabilidad de la elec-
ción de ministros mediante el voto.

Durante las mesas que se organi-
zaron junto con especialistas y aca-
démicos, el también ex presidente 
de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) señaló que antes 
de 1994 se decía que todos los inte-
grantes del máximo tribunal “eran 
del PRI” y que no estaba partidi-

zado, ya que “simplemente era un 
instrumento más de un sistema 
político autoritario”. Y a partir del 
siguiente año, la SCJN “jugaba en 
la misma línea de los poderes en 
turno… de tal suerte que nunca se 
enfrentó de manera mayoritaria a 
quienes detentaban el poder”.

Incluso, destacó, “no hubo una 
sola decisión que invalidara una 
política esencial del presidente de 
la República en turno”. En el caso 
de la llamada ley Televisa, reveló 
que dos ministros le relataron en-
tonces que hablaron con el manda-
tario para confirmar que no había 
problema en invalidarla. Dijo que 
antes no estaba partidizada porque 
“el poder económico, el poder polí-
tico, el poder mediático y el Poder 
Judicial estaban del mismo lado.

“Quienes estábamos en minoría 
votábamos por razones de convic-
ción, de un constitucionalismo 
transformador, de un compromi-
so con los derechos humanos, pe-
ro no en términos partidistas. Hoy, 
así como está polarizado el país y 
como están los partidos políticos, 
nos damos cuenta de cómo hay cri-
terios de la Corte que cambiaron. 
Prácticamente cualquier proceso 
legislativo se invalida. En años an-
teriores hubo violaciones procesa-
les, pero no se anulaban”, señaló.

Sobre la propuesta del pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador para que los ministros se 
elijan por medio del voto de la po-
blación, dijo que se busca analizar 
esa posibilidad, pero si se opta por 
esa vía, “desde mi punto de vista 
no podría ser una elección abierta 
en la que cualquier persona pue-
da inscribirse para ser ministro… 
quizá tendría que ser una elección 
indirecta”. 

Antes nunca 
anuló decisiones 
del presidente
en turno, señala 
el ex ministro



“Cerrar fi las” en el INE 
para sacar adelante la 
elección, pide Taddei

LILIAN HERNÁNDEZ
Y FABIOLA MARTÍNEZ

La consejera presidenta del Ins-
tituto Nacional (INE), Guadalupe 
Taddei Zavala, exhortó a directo-
res y encargados de despacho de 
direcciones a “cerrar filas” para 
sacar adelante el proceso electoral 
2024, “con una sola visión”. Para 
ello, dijo, es necesario que la Se-
cretaría Ejecutiva esté encarrilada 
con más dedicación y precaución. 

Antes de concluir la primera se-
sión ordinaria de la Junta General 
Ejecutiva, Taddei comentó que van 
a enfrentar temas muy fuertes que 
“incluso pueden mover la estructu-

ra del instituto”, pero entendiendo 
las responsabilidades, tanto direc-
tores como encargadurías deben 
poner todo su esfuerzo para llevar 
a buen puerto las elecciones del 
próximo año. 

Comentó que desde el INE se 
está intentado poner en orden a 
los Organismos Públicos Locales 
Electorales (Oples), y aseguró que 
las puertas de la presidencia están 
abiertas para cualquier cosa que 
detecten. 

“Si contamos con el apoyo y 
profesionalismo que han mostra-
do estos años, aquellos que son 
encargados y a quienes tienen la 
titularidad por igual, entendiendo 
que la responsabilidad es asumida 

a cabalidad y cuentan con las mis-
mas responsabilidades y los mismos 
retos jurídicos en sus actuaciones, 
les digo con entusiasmo que vamos 
a llevar a buen fin este proceso elec-
toral”, apuntó.

Este proceso, subrayó, es un reto 
mayúsculo en un ejercicio democrá-
tico inédito por la cantidad de pues-
tos en la contienda, “pero eso no va 
a detenernos.

Comentó que desde la unidad téc-
nica de vinculación se ha podido in-
tervenir para que los Oples estén en 
óptimas condiciones financieras y 
ponerlos en orden en el tema admi-
nistrativo, y aunque todavía faltan 
estados, prometió que lo realizarán 
en todas las entidades.

Enfrentarán temas muy fuertes que pueden mover la 
estructura del organismo, dice a directores y encargados

El abanderado de MC usa 
de ejemplo a Bukele para 
combatir la inseguridad

DE LA REDACCIÓN 

Rumbo al que será su cierre y 
único acto de precampaña, el 
abanderado presidencial de Movi-
miento Ciudadano, Jorge Álvarez 
Máynez, acusó a las precandidatas 
de Morena, PT y PVEM, Claudia 
Sheinbaum, y de PAN, PRI y PRD,  
Xóchitl Gálvez, de “banalizar” el 
tema de la impunidad, inseguri-
dad, violencia y falta de justicia, 
como en la “vieja política”.

El emecista pidió “seriedad” an-
te este problema y destacó la estra-
tegia emprendida por el gobierno 
de El Salvador en la materia. 

“Este no es un asunto que se 
resuelva nombrando a tal o cual 

funcionario, sino que debe asu-
mirse con todo el rigor desde la 
Presidencia, con voluntad. Por eso 
he dicho que si El Salvador, que 
tiene menos recursos que Méxi-
co, pudo atajarlo de frente, aquí 
se puede hacer con una estrategia 
civil que tenga como objetivo la 
paz”, expresó en un video.

El emecista no se pronunció 
sobre las críticas en materia 
de derechos humanos que han 
surgido contra el régimen de ex-
cepción que implementó el presi-
dente del país centroamericano, 
Nayib Bukele, quien buscará la 
relección. 

Al reiterar sus críticas a las dos 
precandidatas presidenciales, ase-
veró que “para ellas (la seguridad) 
es un tema electoral en el que sus 
cuartos de guerra les aconsejan 
ir a ganar votos lucrando con este 
asunto”.

Por eso, dijo, se lanzan acusa-
ciones, descalificaciones e insul-
tos. “Compiten a ver quién tiene al 
peor de los García. Por un lado es-
tá Genaro García Luna, del Prian, 
y por otro su discípulo Omar Gar-
cía Harfuch, que está en Morena”.

Álvarez Máynez realizará hoy su 
cierre de precampaña en Monte-
rrey, Nuevo León, entidad gober-
nada por MC.

“PRECAUCIÓN Y DEDICACIÓN” EN LA SECRETARÍA EJECUTIVA
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Acusa a sus 
contrincantes por 
la Presidencia de 
banalizar el tema

Establece el instituto 
las reglas para periodo 
de intercampaña
FABIOLA MARTÍNEZ Y
LILIAN HERNÁNDEZ

Durante el periodo de intercam-
paña (del 19 de enero al 29 de fe-
brero), los aspirantes no podrán 
aparecer en debates, espots o me-
sas de análisis donde estén uno o 
más contendientes, advirtió el Ins-
tituto Nacional Electoral (INE).

De acuerdo con criterios del 
Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación, los precandi-
datos o candidatos “pueden asistir 
a actos privados y reuniones en los 
que expongan temas generales y 
de interés público, siempre que 
no llamen al voto ni se incurra en 
actos anticipados de campaña”.

Dijo también que “la alusión 
genérica al cambio o continuidad 
de una política pública no supone 
afectación grave o irreparable al 
principio de equidad en la con-
tienda electoral, en tanto que no 
es un llamado al voto”. De igual 
forma se permite la difusión de 
cuestionamientos o logros de 
la actividad gubernamental; en 
tal caso, el promocional no debe 
hacer mención ni identificar una 
candidatura o partido político, a 
fin de posicionarlo de forma ne-
gativa o positiva.

El INE subrayó que si bien pue-
den continuar con propaganda 

política, ésta sólo puede tener 
carácter informativo y no de con-
frontación, es decir, presentar 
ideología, principios o programas 
de un partido político para generar 
o cambiar opiniones, o bien invi-
tar a la ciudadanía a sumarse a sus 
filas de afiliados o simpatizantes.

“Tal circunstancia implica 
que este tipo de publicidad esté 
focalizada en la imagen del par-
tido político y en sus postulados 
esenciales, contenidos en sus 
documentos básicos”, señaló el 
INE en vísperas del término del 
periodo de precampaña.

Asimismo, subrayó la validez de 
propiciar el debate político, pero 
no hacer llamados explícitos al vo-
to, en favor o en contra, referen-
cias expresas a candidaturas y la 
plataforma electoral del partido 
que difunde el promocional.

El INE explicó que para que una 
acción constituya un acto antici-
pado de campaña debe tener tres 
características: que sea personal, 
temporal y subjetiva (presentar 
plataformas para obtener el voto).

En cuanto a los programas de 
opinión y las mesas de análisis, se 
podrán realizar durante el perio-
do de intercampaña, y los comuni-
cadores estarán en posibilidad de 
hacer entrevistas y difundir otro 
tipo de piezas noticiosas sobre los 
contendientes.

TELEPROMPTER DE LA OLIGARQUÍA ● EL FISGÓN

RENÉ ALBERTO LÓPEZ
CORRESPONSAL
VILLAHERMOSA, TAB.

El gobierno actual tuvo la oportuni-
dad de castigar la corrupción, pero 
en vez de atacar a los corruptos pac-
tó con ellos, y el presidente Andrés 
Manuel López Obrador no barrió 
las escaleras de arriba para abajo 
como prometió, señaló Xóchitl Gál-
vez, precandidata presidencial de 
la coalición Fuerza y Corazón por 
México (PAN, PRI y PRD).

En un noticiero radiofónico, con-
sideró que hay gran cantidad de 
contratos impresentables, que de-
jan sin autoridad moral a la 4T para 
hablar de honestidad. Demandó que 
la administración federal deje de dis-
traer al Ejército en tareas que no le 
corresponden y dé seguridad a los 
mexicanos a través de una Guardia 
Nacional civil. En entrevista colec-
tiva, expuso que militares no deben 
bachear carreteras, acción que im-
plica militarizar el país. La precan-
didata arribó ayer en la mañana a 
esta capital y al mediodía sostuvo 
un encuentro con militantes y sim-
patizantes, en un salón de fiestas.

A su vez, opositores a la ex sena-
dora colgaron una manta gigantes-
ca con la leyenda “Xóchilt corrup-
ta” frente al tradicional mercado 
Pino Suárez, en Villahermosa.

Arremete 
Gálvez en 
Tabasco 
contra la 4T



Retiro de proyecto sobre 
sanción a Morena revive 
las fricciones en el TEPJF
FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

La sala superior del Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la Fede-
ración (TEPJF) pospuso resolver la 
eventual ratificación de una multa a 
Morena por más de 60 millones de 
pesos, derivada del proceso interno 
para elegir a la coordinadora de los 
comités de la 4T. El asunto provo-
có un nuevo capítulo de fricciones 
entre los magistrados.

Otra vez se lanzaron acusacio-
nes, lo mismo de presuntas inter-
venciones externas que de hacer 
caso a chismes. El ponente Felipe 
de la Mata solicitó de última hora 
el retiro del recurso de apelación 
391; luego explicó que fue por una 
solicitud de audiencia (vía telefónica 
y por correo) de la representación 

morenista. En un hecho poco co-
mún en una sesión pública, Reyes 
Rodríguez mencionó una columna 
periodística sobre una supuesta 
llamada a los magistrados para su-
gerirles que no sería bueno multar 
al partido guinda en la víspera del 
gran cierre de precampaña de la 
precandidata presidencial Claudia 
Sheinbaum.

“Sí quisiera preguntar si el retiro 
tiene que ver con esta llamada o si 
no hubo llamada. ¿Por qué el retiro? 
Esto sí me parece delicado en torno 
a que podría estarse administrando 
la lista de asuntos con intervencio-
nes externas, y justamente eso es 
algo que podría cuestionar la im-
parcialidad e independencia de este 
Tribunal Electoral”.

La posición cobra relevancia por-
que sus colegas (Soto, De la Mata y 
Fuentes) lo acusaron precisamente 
de lo mismo, es decir, de promover 
o permitir intervenciones externas 
en el TEPJF, y en ese contexto le 
exigieron su renuncia.

La presidenta del tribunal, Mó-
nica Soto, le respondió que la in-
clusión o retiro de un expediente 
es una práctica “absolutamente 
normal”, por lo que rechazó las 
suspicacias al respecto.

De la Mata, quien tiene como 
práctica hacer públicos sus proyec-
tos antes de las sesiones, dijo que 

las filtraciones no son nuevas, como 
ocurrió con su proyecto del Partido 
Encuentro Social.

“Lo tengo todo documentado; la 
filtración es falsa, no hubo ningún 
tipo de fórmula para tratar de ba-
jar el proyecto antes. Y con mucho 
gusto puedo hacer público el correo 
electrónico... La audiencia de orejas 
creo que la voy a tener el lunes, y 
están invitados”, concluyó molesto.

Rodríguez reviró: “efectivamen-
te, es normal el retiro de asuntos, 
lo que no es normal es que salga un 
trascendido y después se retire, eso 
es lo que no es ordinario, por eso la 
pregunta”.

La rispidez no concluyó y siguió en 
otro asunto, esta vez relacionado con 
expresiones del gobernador de Oa-
xaca. De la Mata proponía revocar 
una resolución de la sala especializa-
da del TEPJF, con el argumento de 
que las expresiones del mandatario 
en torno a Xóchitl Gálvez, entonces 
senadora en funciones y actual pre-
candidata presidencial de la oposi-
ción, son parte del debate político y 
de la libertad de expresión.

Ante la posición en contra de 
Rodríguez, el ponente admitió el 
cambio del sentido de su proyecto 
y ratificar el criterio de la sala es-
pecializada, a fin de evitar “ malas 
interpretaciones, teorías de la cons-
piración, rumores o chismes”.

Soy “clientazo” del INE, 
dice Samuel García ante 
multas y señalamientos
RAÚL ROBLEDO
CORRESPONSAL
MONTERREY, NL

El gobernador Samuel García Se-
púlveda afirmó que ya es “clienta-
zo” del Instituto Nacional Electo-
ral (INE), luego de que el organis-
mo le pidió mantenerse al margen 
de proceso comicial y eliminar 
de redes sociales el video en que 
manifiesta abiertamente su apo-
yo al precandidato de Movimiento 
Ciudadano a la Presidencia, Jorge 
Álvarez Máynez. 

En su cuenta de Instagram, el 
mandatario emecista reclamó al 
INE que a Xóchitl Gálvez, quien re-
presenta a la coalición de PRI, PAN 
y PRD, y a Claudia Sheinbaum, 
quien abandera a Morena, PT y 

PVEM, “no las toca ni con el pétalo 
de una rosa”, a pesar de que ellas 
a lo largo de nueve meses “de ma-
nera ilegal” han exhibido anuncios 
panorámicos, pintado bardas y he-
cho eventos para su promoción.

“O están ladeados o nos tienen 
un temor tal que todo me quieren 
bloquear y bajar, o de plano ya me 
agarraron de su cliente. Ahorita 
les voy a mostrar que me manda-
ron notificar que tengo seis horas, 
¡seis horas, para bajar el video!”, 
subrayó, al tiempo que pidió a sus 
seguidores compartir su mensaje 
antes de que se lo censuren.

García Sepúlveda recordó que 
“hace ocho años, por utilizar Face-
book como diputado local, denun-
cia y sanción del INE; hace seis, pa-
ra candidato a senador, gané, y por 
usar la camisa de Tigres –háganme 
el méndigo favor–, denuncia y san-
ción del INE; me querían tumbar. 
“Hace tres años en la gubernatu-
ra, porque mi esposa, Mariana, me 
apoyaba, me querían quitar la can-
didatura, y multa de 28 millones de 
pesos porque en sus historias res-
paldaba a su marido”. Consideró 
que “el Prian” le tiene “una envidia 
y un miedo escandalosos” por su 
impacto en redes sociales. “Están 
perturbados porque sus medios 
tradicionales ya no funcionan, ya 
nadie los lee; todos esos periódicos 
en 10 años van a ser historia”, dijo.

SUPUESTA FALLA EN ELECCIÓN DE COORDINADORA DE LA 4T
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Diputada priísta denuncia a Alito 
por violencia política y corrupción
VÍCTOR BALLINAS Y
GEORGINA SALDIERNA

La diputada Montserrat Arcos Ve-
lázquez (PRI) presentó una denun-
cia ante el INE contra Alejandro 
Moreno, dirigente nacional de su 
partido, por violencia política de 
género y actos de corrupción.

En conferencia de prensa expli-
có que el acoso empezó como un 
asunto de moches, pues le pidieron 
50 por ciento del presupuesto des-
tinado a capacitación y empodera-
miento político de la mujer.

Sus dichos fueron negados ho-
ras más tarde por la presidenta y la 
secretaria general del Organismo 
Nacional de Mujeres Priístas (On-
mpri), la ex diputada federal Xitlali 
Ceja y Monserrat Hernández, res-
pectivamente. “Quiero decirles que 
me extraña que Montserrat Arcos 
haya convocado a conferencia de 
prensa por medio del grupo parla-
mentario de Morena. Esto sin duda 
deja mucho que desear sobre el fon-
do de sus intenciones”, dijo Ceja en 
la Cámara de Diputados.

“Los integrantes de este organis-
mo negamos rotundamente todas 
aquellas expresiones que hoy fue-
ron vertidas en este mismo sitio”, 
destacó.

Arcos Velázquez afirmó que “el 
acoso se inició como un asunto de 
explotación y, porque no decirlo, de 
moches y corrupción. Quiero decir-
les, de acuerdo con los hechos, que 
primero fui abordada por el secreta-
rio de finanzas del PRI, Hugo Gutié-
rrez, con la finalidad de requerirme 
los recursos que el partido ejerce 
para la capacitación y empodera-
miento político de las mujeres, así 
como para actividades de manera 
digital, con un esquema que él me 
proponía para hacerse llegar 50 por 
ciento de estos recursos.

“Vengo a informar un hecho ver-
gonzoso, lamentable y penoso del 
cual he sido objeto en los últimos 
meses. Presenté en el INE denuncia 
por violencia política género contra 
Moreno y Hugo Gutiérrez. Tengo 20 
años de militancia en el PRI; jamás 
he traicionado ni he dejado de tra-
bajar por los ideales de mi partido.

“Los partidos políticos están obli-

gados a destinar 3 por ciento de su 
presupuesto a la capacitación, pro-
moción y desarrollo político de las 
mujeres, y para cumplirlo, como 
marcan los estatutos del tricolor, el 
Onmpri es el responsable de la pla-
neación y ejecución. Yo lo que hice 
fue buscar el diálogo con Alejandro 
Moreno, toda vez que él me había 
pedido que escuchara al secretario 
de finanzas, que me iba a hacer una 
propuesta legal, transparente, que 
no comprometía mi integridad.”

Aseveró que Moreno no la recibió 
en distintas ocasiones, “y advertí 
que el secretario de finanzas deci-
dió hacerse de manera unilateral y 
arbitraria con el esquema que me 
había planteado para hacerse de los 
recursos.

“Hice mi denuncia ante el Con-
sejo Político del PRI el pasado 5 de 
octubre, para justificar 32 millones 
de pesos (que Gutiérrez tomó). Me 
preocupó porque desconocía que ya 
lo estaban haciendo. Me solicitaron 
que yo accediera, y en su momen-
to hubo advertencias de lo que me 
podría suceder si no aceptaba ser 
generosa con el partido.” 

Reyes Rodríguez 
pregunta si hubo 
llamada externa

TORTUGUISMO DE UN TRASLADO ●ROCHA

El instituto le 
ordena bajar 
video de apoyo a 
Álvarez Máynez
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FABIOLA MARTÍNEZ 
Y LILIÁN HERNÁNDEZ

El responsable de la Unidad Técnica 
de Fiscalización (UTF) del Instituto 
Nacional Electoral (INE), David Ra-
mírez Bernal, afirmó que el área a 
su cargo investigará, sin prejuicios, 
los hechos denunciados por Sanjua-
na Martínez Montemayor, directora 
de Notimex.

La periodista acusó en un texto 
de su autoría que un funcionario de 
la Secretaría del Trabajo y Previsión 
Social le sugirió tomar dinero de las 
liquidaciones de los trabajadores de 
la Agencia de Noticias del Estado 

Mexicano y llevarlo a las arcas de 
la campaña presidencial de Claudia 
Sheinbaum.

“Ya nos llegó un paquetote de 
quejas” derivado de esa declara-
ción, comentó el responsable de la 
UTF en un taller para periodistas.

“Tenemos las quejas presentadas 
por varios partidos, con sus argu-
mentos y probanzas. ¿Qué es lo que 
vamos a hacer?: investigar. Prime-
ro, con la mayor precisión posible, 
lo que dijo la señora y qué implica; 
dos, si los hechos ocurrieron y si le 
entregó el dinero a alguien”, explicó.

Ramírez Bernal destacó que no es 
lo mismo leer una nota en el periódi-
co que hacer labores de inspección, 

porque en este caso es necesario no 
anticipar juicios y, en cambio, “ver 
qué hechos se acreditan, porque la 
fiscalización no versa sobre inten-
ciones, sino sobre hechos; no versa 
sobre dichos, sino sobre hechos”.

Recalcó que la UTF atenderá to-
das las quejas presentadas por los 
partidos vinculadas a lo expuesto 
por Martínez Montemayor, aunque 
por discreción y los límites legales 
de su trabajo no dio más detalles.

Aseveró que la UTF está reci-
biendo 10 quejas diarias de even-
tuales irregularidades en el ingre-
so-gasto de los partidos y aspiran-
tes independientes. “Se nos viene 
una lluvia de quejas”, advirtió.

“Sin adelantar juicios”, el INE investigará 
lo denunciado por Sanjuana Martínez

Morena y opositores se 
enfrentan en la Permanente  
por el pacto en Coahuila
GEORGINA SALDIERNA 
Y VÍCTOR BALLINAS

Morena y la oposición chocaron 
y cruzaron descalificaciones en la 
sesión de ayer de la Comisión Per-
manente del Congreso de la Unión 
por el pacto entre el PRI y el PAN 
en Coahuila. El blanquiazul acusó 
que el actual es el gobierno más co-
rrupto que ha existido, mientras el 
partido guinda aseguró que estos 
acuerdos revelan que esas fuerzas 
políticas ven la administración pú-
blica como botín a repartir. 

Hamlet García Almaguer, di-
putado de Morena, destacó que el 
pacto de Coahuila es un reflejo de 
la visión patrimonialista de la polí-
tica. Se trata de un sistema instau-
rado por el Prian, que ven las insti-
tuciones y los espacios públicos y 
de poder como simples casillas de 
un juego de mesa. “Tiran los dados 
y seleccionan los perfiles” que van 
a llegar a esas posiciones. 

Hizo un recuento del convenio 
que planteaba hasta el reparto de 
notarías y la ratificación de un ma-
gistrado que antes fue dirigente 
del PAN estatal. “Tanto que su-
bieron a tribuna supuestamente 
a defender la independencia del 
Poder Judicial. ¡Farsantes y men-
tirosos!”, les espetó, luego de resal-
tar que hacen trueques y acuerdos 

oscuros a costa del pueblo. Advir-
tió que así como hay un pacto de 
Coahuila, ahora se pretende otro 
en Jalisco para colonizar el Poder 
Judicial y dejarlo en manos de Mo-
vimiento Ciudadano, que ya se va. 

Julen Rementería, coordinador 
del PAN, reviró que Morena y sus 
aliados hacen toda una apología de 
un tema que ni siquiera se llegó a 
materializar, pero no dicen nada 
de la corrupción en el país. “Mé-
xico vive hoy con el gobierno más 
corrupto de la historia… no tiene 
comparación con otro, y mira que 
los hubo malos”, enfatizó. 

Apuntó que hay 41 casos famo-
sos de corrupción de esta adminis-
tración, entre los que enumeró el 
de Seguridad Alimentaria Mexica-
na (Segalmex) y la Casa Gris. 

El senador Reyes Flores Hur-
tado, de Morena, explicó que el 
convenio sí se ejecutó porque se 
entregaron las seis notarías pac-
tadas al PAN. “¿Cómo le decimos 
al ciudadano, al abogado que tiene 
20 años, 15 buscando una notaría 
por mérito propio, que tienen que 
formar parte de las familias felices 
del PRI o del PAN para poder as-
pirar a ser notarios?”, preguntó. 

El diputado petista Benjamín 
Robles señaló que los moribundos 
partidos de oposición se han con-
vertido en su desesperación en una 
fuente inagotable de mentiras. 

Abre el PRI registro para 
sus aspirantes al Senado y 
la Cámara de Diputados

NÉSTOR JIMÉNEZ 

Manlio Fabio Beltrones, ex líder 
nacional del PRI, se registró ayer 
de manera formal para buscar un 
escaño en el Senado por mayoría 
relativa, es decir, con voto directo 
de la población. No obstante, no 
descartó también inscribirse para 
buscar una posición por la vía plu-
rinominal. 

Ayer, el tricolor instaló mesas de 
registro en las sedes de los comités 
ejecutivos estatales para recibir a 
quienes aspiran a las candidaturas 
al Senado y a la Cámara de Diputa-
dos por los distritos y estados asig-
nados a esta fuerza política dentro 
de la alianza con el PAN y PRD. 

Luego de semanas con versiones 
sobre la participación del también 
ex gobernador de Sonora, Beltrones 
acudió a inscribirse por la primera 

fórmula en esa entidad. Lo hizo, 
aseveró, “todo en beneficio de So-
nora” y con la intención de ir “a la 
batalla en campo” para buscar el 
voto de los habitantes del estado, 
pero al preguntarle sobre un posi-
ble registro por la vía plurinominal, 
expresó: “No descarto nada, en esta 
vida cualquier encarte es bueno”. 

De acuerdo con el convenio de 
coalición firmado por el PAN, el 
PRI y el PRD, el tricolor definirá 
la primera fórmula de las candida-
turas para 14 entidades, mientras 
en dos entidades competirán por 
separado. 

En Hidalgo se registró la diputa-
da federal y secretaria general del 
partido, Carolina Viggiano, para el 
Senado. También lo hizo Francisco 
Olvera Ruiz, ex gobernador de esa 
entidad, quien pretende una curul 
en la Cámara de Diputados. 

El ex gobernador de Yucatán y se-

cretario de Acción Electoral del par-
tido, Rolando Zapata, lo hizo por la 
primera fórmula del Senado en esa 
entidad. La senadora Claudia Anaya 
irá por la relección en Zacatecas, y 
la diputada federal Paloma Sánchez 
buscará el Senado por Sinaloa.

El presidente del PRI en Puebla, 
Néstor Camarillo, dijo ser el único 
que se registró a la primera fórmu-
la del Senado en ese estado. En la 
Ciudad de México, Xavier González 
Zirión buscará la relección en San 
Lázaro y la diputada Cinthia López 
también pretende un espacio en el 
Senado, entre decenas de aspiran-
tes más que se apuntaron. 

La comisión para la postulación 
de candidaturas del PRI deberá 
hacer pública este jueves la lista de 
quienes cumplen los requisitos para 
participar en el proceso electoral. 

Como parte de la coalición par-
cial Fuerza y Corazón por México, 
el PRI, el PAN y el PRD participarán 
juntos en 253 de los 300 distritos 
electorales para la Cámara de Di-
putados, así como en 30 de 32 fór-
mulas al Senado.

CIUDADANO APARTIDISTA ● HERNÁNDEZ

Reformas de AMLO son “electoreras”: PAN y PRD
VÍCTOR BALLINAS 
Y GEORGINA SALDIERNA

El PAN y el PRD en la Comisión Per-
manente calificaron de electoreras 
las reformas que el jefe del Ejecuti-
vo anunció que enviará al Congreso, 
entre ellas la de pensiones. 

El coordinador de los senadores 
del blanquiazul, Julen Rementería, 
consideró que el Ejecutivo federal 
“se metió de lleno a la campaña 
electoral con estas iniciativas, por-
que es evidente que lo que él busca 
es tomar una posición, que es muy 
populista. Claro, todo mundo quie-

re, todo mundo desea y las propone 
sabiendo que no tiene los votos en el 
Congreso, y lo que busca es que esto 
sea una parte de la discusión en la 
campaña electoral para que su can-
didata las defienda y pensando que 
la oposición no quiere el bienestar 
del pueblo y eso es absolutamente 
falso”.

Destacó: “lo que debemos propo-
ner son sensateces. El Presidente lo 
que tiene que explicar en una inicia-
tiva de esas, como, por ejemplo, lo 
que tiene que ver con la jubilación 
a salario completo, de dónde se po-
dría sostener, cómo podría ser via-
ble, porque una cosa es desear que 

todo mundo tenga esas posibilida-
des: me parece muy bien, estoy de 
acuerdo con ello. El tema es cómo 
lograr, cómo conseguir eso”.

El coordinador de los senadores 
del PRD, Miguel Ángel Mancera, re-
saltó: “Me parece que es una señal 
política, o sea, es un planteamien-
to político para el debate, para la 
discusión y para ganar agenda. No 
creo que se puedan consolidar en el 
tiempo que queda”.
Dijeron que el mandatario sabe 
muy bien que no tiene los votos pa-
ra aprobarlas, pero quiere generar 
un debate para ganar apoyos y ha-
cer quedar mal a la oposición.

Manlio Fabio Beltrones y Carolina 
Viggiano, entre los interesados
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GEORGINA SALDIERNA

El ex senador priísta Carlos Rojas 
Gutiérrez falleció ayer en la ma-
drugada a los 69 años, tras dar la 
batalla contra el cáncer por más de 
dos años. Su deceso fue lamentado 
por políticos de diversos partidos y 
provocó que en la Comisión Perma-
nente del Congreso de la Unión se 
guardara un minuto de silencio en 
su memoria.

En un sentido mensaje que de-
jó a sus amigos señaló: “Llegamos 
hasta donde se pudo. Nos vamos sin 
dolores ni sufrimientos, más bien, 
marchamos con alegría, contentos 
de haber hecho siempre lo que nos 
tocaba, lo que nos gustaba.

“Nos vamos agradecidos con la 
vida por la generosidad con la que 
nos trató y, más aún, por haber 
coincidido con ustedes. Muchas 
gracias a todos... Los voy a extra-
ñar”, agregó en la nota dada a co-
nocer por su correligionario Carlos 
Flores Rico. 

Carlos Rojas Gutiérrez fue secre-
tario de Desarrollo Social de 1993 
a 1998 durante los gobiernos de 
Carlos Salinas de Gortari y Ernes-
to Zedillo, desde donde impulsó el 
programa Solidaridad en apoyo a 
grupos vulnerables. 

Ingeniero por la UNAM graduado 
con mención honorífica, también 
fue director del Instituto Nacional 
Indigenista y de Atención a Zonas 
Marginadas de la desaparecida Se-
cretaría de Programación y Presu-
puesto. En la campaña electoral de 
Carlos Salinas fue coordinador de 
gestión social. 

Su último cargo en el gobierno 
fue el de coordinador del Fondo 
Nacional de Empresas Sociales. 
Posteriormente, se incorporó a la 
Facultad de Estudios Superiores 
Acatlán de la UNAM como titular 
del Centro de Estudios Municipales 
y Metropolitanos.

“Se distinguió siempre 
al servicio de la nación”

En el Senado, fue artífice de la re-
forma indígena que no satisfizo las 
exigencias del Ejército Zapatista de 
Liberación Nacional, y las leyes del 
Servicio Profesional de Carrera en 
la Administración Pública Federal, 
la general de Desarrollo Social y la 
de Adultos Mayores, lo que le valió 
que en 2004 lo distinguieran como 
mejor legislador.

También fue diputado en la 60 
Legislatura y secretario general 
del PRI de 1997 a 1999 durante la 
presidencia del queretano Mariano 
Palacios Alcocer. 

Colaboradores y amigos recorda-
ron que hace dos años se le detectó 
el padecimiento, el cual enfrentó 
con entereza.

Al mediodía, en la Cámara de 
 Diputados, la Comisión Perma-
nente del Congreso de la Unión 
guardó un minuto de silencio en su 
memoria. La presidenta de la mesa 

directiva de ese organismo, Marcela 
Guerra, calificó a Rojas de profesio-
nal y probo servidor público y un 
político del Estado mexicano. “Se 
distinguió siempre al servicio de la 
nación”. 

Tras recordar su trayectoria 
desde la tribuna, externó sus con-
dolencias a su esposa, la senadora 
de Morena Mónica Fernández.

La presidenta del Senado, Ana 

Lilia Rivera, del partido guinda, la-
mentó el deceso y externó su solida-
ridad a Mónica Fernández, así como 
a familiares y amigos de Rojas.

El dirigente del PRI, Alejandro 
Moreno, puntualizó que Carlos fue 
un mexicano ejemplar que dedicó 
su vida al servicio público, en tan-
to el presidente de Morena, Mario 
Delgado, manifestó su pesar por el 
fallecimiento.

gob.mx

Falleció Carlos Rojas, creador 
del programa Solidaridad
“Nos vamos agradecidos con la vida”, dijo al despedirse

▲ Reconocen su trayectoria en el Congreso. Foto Guillermo Sologuren



DINERO
La “marcha rosa” será para promover a 
Xóchitl // Se registra Beltrones como 
aspirante al Senado // Máscara quitapón

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

A
UNQUE LA “MARCHA rosa” 
del 18 de febrero a que han con-
vocado Claudio X. González y sus 
agrupaciones se presenta como 
una manifestación en defensa 

de la democracia, en realidad será un acto de 
proselitismo encaminado a darle oxígeno a la 
desinflada campaña de Xóchitl Gálvez, la candi-
data del PRI y el PAN, los partidos del acuerdo 
corrupto de Coahuila. Faltan cuatro meses y 
días para las elecciones y los resultados de to-
das las encuestas siguen indicando que Claudia 
Sheinbaum le lleva una ventaja de 2 a 1 votos. 
El problema, dice Mario Delgado, presidente de 
Morena, “es que será un acto proselitista fuera 
de la ley, disfrazado de activismo por parte de 
la sociedad civil”. Además, en el periodo de 
intercampaña –que es del 19 de enero al 29 de 
febrero– está prohibido por la ley hacer eventos 
públicos. En su momento, Morena tomará las 
acciones legales necesarias. Hoy será el cierre 
de la precampaña de Claudia en el Monumento 
a la Revolución, la campaña formal arrancará el 
primero de marzo. Por otro lado, el aviso de que 
el único orador de la marcha será el ex presi-
dente del Instituto Nacional Electoral Lorenzo 
Córdova (genial el cartón de Jerge en la portada 
de La Jornada de ayer), aunque no sorprendió 
a nadie, mueve a revisar su actuación. Es obvio 
que usó recursos de la institución para fines 
distintos a los que marca la ley. Atacó a partidos 
de oposición, en particular a Morena; mantuvo 
una campaña casi permanente contra el gobier-
no del presidente López Obrador, e inclusive 
recurrió a dependencias del gobierno de Esta-
dos Unidos a denunciar supuestas amenazas 
contra la democracia mexicana. Ha dejado en 
mala posición a los consejeros que siguen sus 
instrucciones en el INE. 

Beltrones eterno

CUANDO YA SE creía que estaba definitiva-
mente retirado de la actividad política, Manlio 
Fabio Beltrones anunció en sus redes que se re-
gistró como aspirante a ocupar un asiento en el 
Senado, representando al PRI. “Espero cubrir 
todos los requisitos”, dijo el personaje que anta-
ño tuvo el poder de repartir diputaciones y se-
nadurías. En su larga carrera ha ocupado prác-
ticamente todas las posiciones, desde diputado 
a gobernador, inclusive fue mencionado como 

aspirante a la Presidencia de la República. Rea-
parece con un mensaje conciliador, llamando a 
formar alianzas con todas las fuerzas políticas, 
por el bien de Sonora y de México, dice. 

Demandas

BANCO AZTECA DIFUNDIÓ por medio de 
un comunicado que “interpondrá demandas 
en contra de autores intelectuales y materiales, 
así como quienes financian campañas de des-
prestigio con recursos inexplicables, por sus 
intentos de sembrar miedo y alarma en la so-
ciedad mexicana”. La institución financiera, de 
la cual es principal accionista Ricardo Salinas 
Pliego, expresa que “en los últimos meses se ha 
visto en redes sociales una campaña dolosa que 
busca dañar la credibilidad del sistema finan-
ciero; desde el anonimato han sido difundidas 
mentiras, así como manipulado distintas plata-
formas digitales para afectar a Banco Azteca y 
al sistema financiero mexicano”.

AGREGA: “ESTA SERIE de mentiras malin-
tencionadas constituyen actos de terrorismo 
financiero”.

El Foro México

TEMA: MÁSCARA QUITAPÓN

LORENZO CÓRDOVA NO tiró la máscara, mi 
estimado. Él es el Mil Máscaras pirata: seudo-
demócrata, seudoacadémico, seudofunciona-
rio, etcétera. No las tira, usa pura máscara qui-
tapón, de acuerdo con la coyuntura. Todo en él 
es pirata. ¡Qué felicidad no ser serio en nada!

Javier Contreras/CDMX

R: SÓLO SE la quita, dicen sus malquerientes, a 
la hora de tirarse clavados sobre el presupuesto.

Twitterati

MANLIO FABIO BELTRONES, quien busca 
ser (otra vez) senador por Sonora, fue el líder 
de la llamada Operación Saneamiento Finan-
ciero (Safiro), con la cual se desviaron, desde 
diversos estados, millones de pesos hacia el 
PRI. La historia está en El Caso Viuda Negra.

@arturoangel20

X: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

VÍCTOR BALLINAS 
Y GEORGINA SALDIERNA

En la Primera Comisión de la Per-
manente (de Gobernación, Puntos 
Constitucionales y Justicia), com-
parecieron ayer 20 candidatos 
propuestos por el presidente, An-
drés Manuel López Obrador, para 
ocupar el mismo número de ma-
gistraturas vacantes en el Tribunal 
Federal de Justicia Administrativa 
(TFJA). Todos son vinculados a Mo-
rena; han trabajado con el propio 
López Obrador, en el gobierno de la 
Ciudad de México o la Presidencia 
de la República, y otros en depen-
dencias federales.

Las plazas corresponden a las sa-
las regionales del TFJA en el país, 
unos de los más de 150 nombra-
mientos pendientes en el Senado, 
algunos de ellos con varios años 
en la congeladora. La ratificación 
en el Senado no se pudo lograr al 
no alcanzarse acuerdos entre las 
bancadas de Morena y la oposición 
integrada por PAN, PRD, PRI y MC.

Ayer de nueva cuenta sólo asis-

tieron a las comparecencias sena-
dores y diputados de Morena y sus 
partidos aliados, y no acudieron los 
de PAN, PRI, PRD y MC en protesta 
porque a la bancada del blanquiazul 
no se le otorgó una presidencia de 
las Comisiones de la Permanente.

Todos los aspirantes a magistra-
dos de las salas regionales del TFJA 
dijeron cumplir los requisitos exigi-
dos. Todos son abogados, muchos 
con maestrías y algunos más con 
doctorados en derecho constitucio-
nal. En su totalidad han laborado en 
la administración pública por 30, 
20 o 10 años.

Entre los candidatos se encuen-
tran el general de brigada de justi-
cia militar en retiro, Miguel Carras-
co Hernández, quien laboró como 
asesor del procurador castrense. 
Fue subdirector de la entonces Pro-
curaduría General de Justicia del 
Distrito Federal; durante 15 años 
fue director del Banco del Ejército, 
y profesor en la Universidad Aná-
huac. Agregó que tuvo 35 años inin-
terrumpidos de servicio.

Entre otros cargos, Maricela Le-
cuona González fue presidente del 
comité de transparencia y titular 
de la Unidad de Transparencia de 
la Secretaría de Salud, en la cual, 
expuso ante los legisladores, “se me 
reconoció mi trabajo en conseguir 
la vacuna contra el covid-19 en el 
inicio de la pandemia”.

María de los Ángeles Jasso Cisne-
ros actualmente es abogada general 
del Instituto Politécnico Nacional, y 
trabajó en el Servicio de Adminis-
tración Tributaria y la Secretaría de 
Economía.

Claudia Angélica Nogales Gaona 
trabaja en la consejería jurídica de 
la Presidencia, entre otros.

Comparecen en la 
Permanente 20 
aspirantes al TFJA 
propuestos por AMLO

LA JORNADA
Jueves 18 de enero de 2024POLÍTICA8

▲ En vísperas de que concluya el plazo para 
tramitar la credencial para votar por primera 
vez o solicitar cambio de domicilio, 
corrección de datos y remplazo por vigencia, 

los ciudadanos se aglomeran en los módulos 
del INE. La imagen, en Fray Servando Teresa 
de Mier 68, en el Centro Histórico. Foto Luis 
Castillo

“Éxodo de la pobreza” 
rechaza transporte del 
INM hacia Tlaxcala
JORGE A. PÉREZ ALFONSO
CORRESPONSAL
OAXACA, OAX. 

Los migrantes que integran la cara-
vana “éxodo de la pobreza”, quienes 
permanecen desde hace 10 días en 
el estado de Oaxaca, reanudarán 
este jueves su camino rumbo al 
norte del país luego de rechazar 
ofrecimientos del Instituto Nacio-
nal de Migración (INM), que según 
los extranjeros pretendía hacerlos 
retroceder. 

La coordinadora de la moviliza-
ción, Rosa Vásquez, explicó que lue-
go de dialogar con funcionarios del 
INM, los extranjeros rechazaron su 
propuesta de brindarles transporte 

que los llevaría a Tlaxcala, no a la 
Ciudad de México, como preten-
den. Señaló que posteriormente se 
dirigirán a la frontera con Estados 
Unidos. 

Agregó que centroamericanos 
se han reintegrado a la caravana, 
pues el lunes pasado el número de 
integrantes se redujo a mil 500, y 
ayer sumaban mil 700. Detalló que 
tomaron dos días de descanso en 
Santo Domingo Ingenio. 

Vásquez adelantó que hoy sal-
drían hacia Juchitán de Zaragoza, 
y ahí determinarán si descansan 
más días o continúan de inmedia-
to, dependiendo del estado físico 
de los participantes, que se han 
enfermado por los cambios de 
temperatura.

LARGAS FILAS EN EL INE 

A la sesión sólo 
acudieron 
legisladores 
de Morena y 
sus aliados
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JAVIER SALINAS Y SILVIA CHÁVEZ
CORRESPONSALES
COACALCO, MÉX.

Debido al recorte en el suministro 
de agua potable proveniente del Sis-
tema Cutzamala, varios municipios 
mexiquenses conurbados a la capi-
tal del país se encuentran sin ser-
vicio, como es el caso de Coacalco, 
Ecatepec, Naucalpan, Tlalnepantla, 
Atizapán de Zaragoza, Cuautitlán 
Izcalli, entre otros.

Habitantes señalan que, en el 
mejor de los casos, los organismos 
operadores de agua potable envían 
el líquido por tandeo, es decir, por 
algunas horas o tres días a la sema-
na; no obstante, hay casos en los 
que se ven obligados a comprar a las 
pipas privadas porque las enviadas 
por las alcaldías son insuficientes.

En el caso de Coacalco, al menos 
15 colonias padecen por la reduc-
ción de 48 por ciento del total de 
agua que se entrega a la demarca-
ción, al pasar de 98 litros por segun-
do –es decir, 8 millones y medio de 
litros al día–, a 50 litros por segun-
do, explicó el Sistema de Agua Pota-
ble, Alcantarillado y Saneamiento.

Ante esa situación, dijo que se 
dispuso de un tandeo del líquido, 
lo que impacta de manera directa 
a las 15 comunidades ubicadas en 
la parte alta del municipio.

La misma situación ocurre en 
Ecatepec, Naucalpan, Tlalnepantla, 
Atizapán de Zaragoza o Cuautitlán 
Izcalli,  donde vecinos señalaron 
que los tandeos son insuficientes 
y deben adquirir el agua con pipas 
privadas, lo que resulta un fuerte 
golpe a la economía familiar.

En el caso de Ecatepec, el tandeo 
está suspendido para la llamada 
Quinta Zona y las pipas del munici-
pio son insuficientes, “por lo que el 
reparto de agua es un negocio para 
los privados”, acusaron pobladores.

Resienten la 
falta de agua 
6 municipios 
mexiquenses

EMIR OLIVARES Y ALONSO URRUTIA

El gobierno federal concluirá antes 
de que termine el sexenio 15 pro-
yectos hídricos prioritarios para los 
que hay una inversión total de 96 
mil millones de pesos y beneficiarán 
a 22.2 millones de personas.

Durante la mañanera presiden-
cial de ayer, el director de la Comi-
sión Nacional del Agua (Conagua), 
Germán Martínez Santoyo, señaló 
que el objetivo de éstos es “garanti-
zar el acceso al derecho humano al 
agua y soberanía alimentaria”. 

Son obras emprendidas en el ac-
tual sexenio.

En Sonora se trabaja en el Plan 
de Justicia para el Pueblo Yaqui, 
que incluye dos proyectos: el distri-
to de riego 018, con una inversión 
de 9 mil 915 millones de pesos, 55 
por ciento de avance y que benefi-
ciará a 42 mil 200 productores; y el 
Acueducto Yaqui, para 34 mil habi-
tantes, 2 mil 94 millones de inver-

sión y que se entregará en febrero.
En Sinaloa se trabaja en la presa 

Santa María, con capacidad de al-
macenamiento de 811 millones de 
metros cúbicos, evitará inundacio-
nes, dotará de agua potable y gene-
rará energía eléctrica. Se han inver-
tido 9 mil 659 millones de pesos.

Otras obras en este estado son: la 
presa Picachos, con una inversión 
de 4 mil 950 millones de pesos, un 
avance de 92.66 por ciento y que 
beneficiará a 3 mil 172 producto-
res, e iniciará operaciones en julio, 

así como el Acueducto Concordia, 
para 19 mil 45 habitantes, con una 
inversión de 406 millones de pesos 
y un avance de 99.9 por ciento.

En septiembre estará listo el 
distrito de riego Alejandro Gascón 
Mercado en Nayarit, con una inver-
sión de 16 mil 214 millones y benefi-
ciará a 7 mil 643 productores.

En Xpujil, Campeche, se moder-
niza el Acueducto López Mateos, 
con una inversión de mil 703 mi-
llones de pesos, en beneficio de 71 
mil personas. Se termina este mes.

El Parque Ecológico Lago de 
Texcoco se inaugura el 30 de abril. 
Cuenta con 14 mil hectáreas de área 
natural protegida, una inversión de 
5 mil 240 millones, en beneficio de 
12.5 millones de personas. Su avan-
ce es de 81.1 por ciento.

En Jalisco se retomó el proyecto 
de la presa Zapotillo, que suminis-
trará 3 mil litros por segundo para 
1.1 millones de habitantes de la zona 
metropolitana de Guadalajara, la 
inversión es de 8 mil 295 millones 
de pesos y estará lista en mayo.

En Nuevo León hay dos proyec-
tos: el Acueducto El Cuchillo II y la 
presa Libertad, con inversiones de 
14.6 y 7.9 mil millones, respectiva-
mente, que beneficiarán en conjun-
to a 13 millones de personas.

Expuso también avances del 
proyecto Agua Saludable para la 
Laguna, en beneficio de Durango 
y Coahuila; de la Planta Potabiliza-
dora Benito Juárez en Macuspana, 
Tabasco; la ampliación del río Tula, 
en Hidalgo, y la protección en el pa-
so del lago Veracruz. 

Antes de acabar el sexenio concluirá 
Conagua 15 proyectos hídricos claves



ASTILLERO
Beltrones: denso retorno // Safi ro, Andorra, 
Aburto // Salinas Pliego, Sarmiento, Milei // 
Banco Azteca: “ataques”

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

C
ANTADA ESTABA, PERO ahora 
se ha confirmado, la vuelta a escena 
de Manlio Fabio Beltrones Rivera, 
quien busca ser nuevamente sena-
dor por Sonora, entidad que gober-

nó como parte de una dilatada carrera política 
en el Partido Revolucionario Institucional, de 
cuya cartelera más criticada forma parte.

EL DENSO PESO político de Beltrones abre 
de inmediato una nueva vía de interlocución 
ante el desgastado liderazgo formal de Alejan-
dro Moreno, quien se ha reservado el primer 
lugar de la lista privilegiada de aspirantes a un 
escaño.

EN LA RUTA de esta reaparición de Beltrones 
ha de anotarse como punto crítico el eventual 
avance de investigaciones judiciales sobre el 
papel que habría jugado durante un presunto 
interrogatorio extraoficial a Mario Aburto el 
día en que Luis Donaldo Colosio Murrieta fue 
asesinado.

SU HIJA, SYLVANA, quien actualmente es 
senadora por Sonora, ha sido señalada como 
depositaria de 10.4 millones de dólares entre 
2009 y 2010, cuando ella tenía 26 años de 
edad y ese país mantenía un secreto bancario 
blindado. Las amplias investigaciones perio-
dísticas de José María Irujo y Joaquín Gil en 
el diario español El País apuntaban en julio de 
2013 que “la justicia de Andorra ha reabierto 
la causa por blanqueo de capitales” contra Bel-
trones y su hija (https://goo.su/9bETr ).

EN CHIHUAHUA, DURANTE la adminis-
tración del panista Javier Corral, ahora incor-
porado al equipo de Claudia Sheinbaum, se 
desarrolló una fragorosa batalla judicial por el 
caso denominado Safiro (sic), relacionado con 
la triangulación de fondos federales (con Luis 
Videgaray como principal operador) a gobier-
nos estatales (el del priísta César Duarte, en 
especial), para financiar campañas electorales 
del PRI (durante el liderazgo de Beltrones, por 
lo cual fue encarcelado el secretario adjunto 
a esa presidencia partidista, Alejandro Gu-
tiérrez). En octubre del año pasado, la Corte 
frenó las indagaciones y virtualmente sepultó 

el caso (nota de Zedryk Razyel: https://goo.su/
aKMAg ). 

EN DAVOS, DURANTE el Foro Económico 
Mundial, Sergio Sarmiento, conductor de pro-
gramas en radio y en Televisión Azteca, saludó 
al nuevo presidente de Argentina, Javier Milei, a 
quien años atrás había entrevistado. Sarmiento 
invitó a Milei a venir a México en 2025, según 
las notas periodísticas del caso. Vale recordar 
que el principal accionista de Grupo Azteca, 
Ricardo Salinas Pliego, coincide con los plantea-
mientos de los libertarios y ha apoyado la fallida 
aventura política de Eduardo Verástegui.

SALINAS PLIEGO MANTIENE una creciente 
confrontación con la administración del presi-
dente López Obrador, a causa de impuestos no 
pagados que están bajo litigio, según ha seña-
lado el propio tabasqueño. Salinas Pliego, que 
forma parte del consejo asesor del Presidente 
en temas empresariales, suele denunciar a los 
“gobiernícolas” y mantiene una obscena pelea 
constante en redes sociales con ciertos perso-
najes de la llamada Cuarta Transformación.

POR CIERTO, AYER, en otro asalto de esta 
pelea de largo alcance, Grupo Salinas informó 
que ha instaurado demandas “en contra de 
posibles autores intelectuales y materiales, así 
como quienes financian las campañas de des-
prestigio con recursos inexplicables” respecto 
a Banco Azteca, señalado en redes sociales en 
proceso de constantes pérdidas, incitando a los 
ahorradores a retirar sus fondos. Grupo Sali-
nas afirma que hay un “terrorismo financiero” 
en contra del citado banco.

Astillas

OMAR GARCÍA HARFUCH estaría disponible 
para ser secretario de Seguridad Pública en un 
gobierno encabezado por Claudia Sheinbaum; 
ayer hubo puntualizaciones de quien es virtual 
candidato morenista al Senado. Dijo que Ge-
naro García Luna no fue su mentor pero, que 
de haberlo sido, no lo negaría… Los votantes 
de la Ciudad de México por Morena al Senado 
podrían quedar en poco tiempo con suplentes 
en lugar de titulares si García Harfuch pasa al 
gabinete federal y Ernestina Godoy (en caso de 
que triunfen ambas candidaturas) a la fiscalía 
federal u otra posición federal… ¡Hasta mañana! 
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▲ En un nuevo capítulo de fricciones entre los 
magistrados de la sala superior del TEPJF, 
ayer se pospuso resolver la eventual ratifica-

ción de una multa a Morena por más de 60 
millones de pesos. En la imagen, Mónica Soto, 
presidenta del organismo. Foto Yazmín Ortega

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Una delegación de la administra-
ción del presidente Andrés Manuel 
López Obrador viajará este viernes 
a Washington para dialogar sobre 
migración con funcionarios del go-
bierno de Joe Biden.

La reunión se da luego de que en 
diciembre López Obrador invitó y 
recibió al secretario de Estado de 
Estados Unidos, Antony Blinken, y 
otros altos funcionarios del país veci-
no en Palacio Nacional, donde acor-
daron intensificar los esfuerzos para 
“interrumpir el tráfico de personas, 
la trata y las redes criminales”.

En esa ocasión, y frente al au-
mento de los flujos migratorios en 
la frontera común, los gobiernos 
de ambos países determinaron 
además “seguir trabajando para 
promover vías de movilidad huma-
na legales”.

En diciembre mismo y luego de 
la visita a México, el Consejo de Se-
guridad de Estados Unidos ya había 
anunciado que en enero un grupo 
de altos funcionarios mexicanos via-
jarían a Washington para reunirse 
con miembros del gabinete de Biden 
y continuar las conversaciones so-
bre cómo frenar la afluencia de mi-
gración irregular a Estados Unidos.

Durante las próximas reuniones, 
funcionarios de la Casa Blanca y de 
México “evaluarán los progresos y 
se decidirá qué más se puede ha-
cer”, según el Consejo de Seguridad 
Nacional.

La reunión se realizará este vier-
nes, de acuerdo con Bloomberg, que 
citó a “personas familiarizadas con 
los planes”, quienes pidieron no ser 
identificadas, porque los detalles de 
la reunión no han sido anunciados 
oficialmente.

El repunte migratorio de los úl-
timos meses del año pasado llevó a 
Estados Unidos a ordenar el cierre 
de diversos pasos fronterizos en 
diciembre, lo que derivó en cuan-
tiosas afectaciones económicas, de 
acuerdo con el gobierno mexicano.

El encuentro de diciembre con-
siguió el compromiso del gobierno 
de Biden de que los pasos fronte-
rizos comerciales se mantendrán 
abiertos.

La reunión se dará en el contexto 
de la advertencia lanzada por auto-
ridades mexicanas de que la migra-
ción y la seguridad en la frontera 
serán utilizadas como banderas 
rumbo a las próximas elecciones 
presidenciales de noviembre en 
Estados Unidos.

Se prevé que la delegación mexi-
cana que acudirá a la Casa Blanca 
sea encabezada por la canciller 
Alicia Bárcena; el secretario de la 
Defensa Nacional, Luis Cresencio 
Sandoval, y la secretaria de Gober-
nación, Luisa María Alcalde.

Por parte del gobierno estaduni-
dense se espera la participación de 
los secretarios Blinken y Alejandro 
Mayorkas, de Seguridad Nacional, 
así como de la asesora de Seguri-
dad Nacional, Elizabeth Sherwood 
Randall.

Delegación del gobierno 
mexicano irá mañana a 
Washington para seguir 
diálogo sobre migración

AP
MCALLEN

Un tribunal federal de apelaciones 
revocó ayer una orden que exigía a 
Texas remover una barrera flotante 
en el río Bravo que provocó denun-
cias de México, en el capítulo más 
reciente de una batalla legal entre el 
presidente Joe Biden y el goberna-
dor texano, el republicano Greg Ab-
bott, por el control de la frontera.

En diciembre, un panel dividido 
de la corte federal de apelaciones 
del quinto circuito dio la razón a un 
juez federal, quien había dicho que 
las boyas tenían que ser removidas. 
Ayer, otro tribunal anuló el fallo de 
dos contra uno.

Texas instaló las boyas a lo largo 
de la frontera con México, entre Ea-
gle Pass y Piedras Negras, Coahuila.

La barrera flotante es uno de los 
puntos en la disputa entre el presi-
dente Biden y Abbott. El gobierno 
federal también está abogando por 
el derecho de cortar el alambre de 
púas en la frontera.

En tanto, el procurador general 
del estado, Ken Paxton, indicó que 
Texas ignorará la exigencia del go-
bierno federal de dar acceso a los 
agentes de la Patrulla Fronteriza 
al río Bravo a través de un parque 
controlado por el estado en Eagle 
Pass, informó el diario The Dallas 
Morning News.

Paxton defendió en una carta la 
toma estatal de Shelby Park en Ea-
gle Pass, al decir que “los hechos y 
las leyes están del lado de Texas”, y 
criticó las políticas migratorias de 
Biden.

Reprochó además al Departa-
mento de Seguridad Nacional por 
culpar al estado de la muerte por 
ahogamiento de tres migrantes el 
fin de semana pasado, y escribió 
que a los agentes federales no se les 
negó el acceso al río Bravo durante 
el incidente. “El estado seguirá uti-
lizando su autoridad constitucional 
para defender su territorio, y yo se-
guiré defendiendo esos esfuerzos 
legales ante los tribunales”, escribió 
Paxton a Jonathan E. Meyer, aboga-
do general de Seguridad Nacional.

Tribunal permite a Texas 
mantener la barrera 
fl otante en el río Bravo

TEPJF POSPONE FALLO SOBRE MULTA A MORENA
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DE LA REDACCIÓN 

La Comisión Federal para la Pro-
tección contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris) informó ayer de la clau-
sura de 10 establecimientos que 
ofrecían servicios médicos por 
irregularidades como carencia 
de licencias y avisos sanitarios, 
insumos caducos y personal que 
no acreditó su formación acadé-
mica en medicina.

Son seis hospitales, tres clíni-

cas y un consultorio médico. Ocho 
fueron clausurados de manera de-
finitiva y dos de manera temporal; 
cinco en la Ciudad de México, tres 
en el estado de México y dos en 
Tamaulipas. 

La comisión señaló que las 
irregularidades encontradas son 
graves: no contaban con in-
fraestructura adecuada, los 
servicios que ofrecían eran in-
adecuados y representaban una 
amenaza directa a la salud de 
pacientes.

Los establecimientos clausu-
rados en la Ciudad de México 
son: Clínica Médica Sanor, Clí-
nica Santa María, Sanatorio Tri-
nidad, Torre Médica Vida y uno 
más que no tiene nombre y del 
cual no se proporcionó mayor 
información. 

En el estado de México son: Sa-
télite Sports Clinic Ambulatorias, 
Sanatorio Sagrado Corazón y un 
consultorio sin nombre.

De Tamaulipas son el Hospital 
K-3 y Riverside.

ANGELES CRUZ MARTÍNEZ 

Como parte del proceso administra-
tivo para formalizar la operación de 
los Servicios de Salud del Instituto 
Mexicano del Seguro Social para el 
Bienestar (IMSS-Bienestar), ayer se 
publicó en el Diario Oficial de la Fe-
deración su programa institucional 
con seis objetivos prioritarios, en 
los cuales ya se avanza, de acuerdo 
con los informes que cada 15 días 
se presentan en la conferencia en 
Palacio Nacional.

El primero es el fortalecimiento 
de la transferencia de los servicios de
salud de 23 estados que aceptaron 
sumarse a la federalización del sis-
tema sanitario, esto es, dejar en ma-
nos de IMSS-Bienestar la responsa-

bilidad de la operación de clínicas 
y hospitales para la prestación de 
la atención médica a personas sin 
seguridad social.

Esto incluye pasar a IMSS-Bien-
estar la infraestructura, recursos 
humanos y económicos. La entidad 
federal otorgará los servicios y me-
dicamentos de manera gratuita. 

Otro objetivo es aplicar el Mo-
delo de Atención a la Salud para el 
Bienestar (Mas Bienestar) que con-
templa acciones para asegurar el 
derecho a la protección de la salud. 

El programa señala que se au-
mentará la capacidad instalada de 
los servicios médicos, se mejorarán 
instalaciones, el equipamiento, los 
recursos humanos y el abasto de 
medicamentos y otros insumos. 

Desde su creación, se estableció 
que uno de los sustentos de IMSS 
Bienestar sería la participación co-

munitaria, objetivo que se promo-
verá en las personas, familias, co-
munidades y organizaciones con la 
finalidad de fomentar la prevención 
y la corresponsabilidad en salud. 

Otro objetivo prioritario es dis-
minuir las barreras económicas, 
geográficas, de información, así 
como obstáculos organizacionales 

y de toda forma de discriminación 
que limiten el acceso y oportunidad 
de los servicios de salud.

El sexto objetivo del programa es 
fomentar la calidad y seguridad de 
la atención en clínicas y hospitales. 
Para ello se realizarán actividades 
de monitoreo, supervisión y evalua-
ción de los servicios.

Formalizan 
operación de 
IMSS-Bienestar

SE PUBLICAN OBJETIVOS EN EL DOF
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Clausura Cofepris seis hospitales

SOTO LA MARINA, TAMPS. 
Como resultado del impulso sin 
precedente a la promoción de la 
economía del bienestar, Tamau-
lipas se posicionó como el estado 
líder en el país en la conforma-
ción de Nodos para el Impulso 
de la Economía Social y Solidaria 
(Nodess) con un total de 77.

Los Nodess son alianzas estra-
tégicas –conformadas por al me-
nos tres actores– que tienen el 
objetivo de coadyuvar al desarro-
llo económico, social y ambiental 
de las personas, con un enfoque 
territorial.

La secretaria de Economía, 
Ninfa Cantú Deándar, señaló 
que desde el inicio de la admi-
nistración del gobernador Amé-
rico Villarreal, en Tamaulipas se 
impulsa un modelo económico 
humanista que tiene en el bien-

estar de las personas su princi-
pal prioridad.

“Estamos haciendo equipo con 
los tres órdenes de gobierno, co-
mo hoy lo hacemos con el Institu-
to Nacional de Economía Social 
(Inaes), así como con la academia 
y la sociedad civil para construir 
las bases institucionales, legales 
y de operación para esta nueva 
etapa de la vida productiva del 
estado”, indicó.

Destacó la labor de las instan-
cias del gobierno de Tamaulipas, 
como la Secretaría de Desarrollo 
Rural, Pesca y Acuacultura, que 
ha conformado 53 Nodess del 
sector pesquero y acuícola, lo que 
ha favorecido el desarrollo de ac-
tividades y trabajos en conjunto,
rumbo a la construcción de nuevas 
estrategias de economía del bien-
estar en este sector productivo.

Por su parte, Juan Humberto 
Cerdilo, coordinador general de 
Fomento y Desarrollo Empresa-
rial del Inaes, destacó el esfuerzo 
de la Secretaría de Economía del 
gobierno de Tamaulipas para im-
pulsar una nueva forma de hacer 
economía desde abajo y con una 
visión humanista del desarrollo.

“Tamaulipas es un referente en 
promoción y desarrollo de eco-
nomía del bienestar en el país” 
indicó.

Lo anterior, en el marco de 
primera reunión de la Red Re-
gional Norte de Nodess, en el 
municipio costeño de Soto La 
Marina, en la cual participaron 
100 representantes de Nodess de 
los estados de Coahuila, Nuevo 
León, San Luis Potosí, Veracruz 
y Tamaulipas, los trabajos fueron 
coordinados por el Inaes y las 
Secretarías de Economía, Edu-
cación y Desarrollo Rural, Pesca 
y Acuacultura.

De la Redacción

Tamaulipas, líder nacional en Nodess
Confi rma el Inaes que el estado es referente 
en el impulso a la economía del bienestar

Encargan a Birmex la 
compra consolidada 
de medicamentos 
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

La Secretaría de Salud (Ssa) pre-
sentó los lineamientos para las 
compras consolidadas de medica-
mentos ahora a cargo de Labora-
torios de Biológicos y Reactivos de 
México (Birmex) y con las cuales 
se cubrirán las necesidades de los 
institutos Mexicano del Seguro So-
cial (IMSS), de Seguridad y Servi-
cios de los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE) y de Servicios de Salud del 
IMSS-Bienestar. 

El documento plantea su cumpli-
miento obligatorio para estos or-
ganismos. Quedan fuera entidades 
que en años pasados participaron 
en las compras como las secretarías 
de Defensa y Marina, los institutos 
nacionales de salud y la Subsecreta-
ría de Prevención y Promoción de la 
Salud de la Ssa. 

Publicado en la plataforma de 
la Comisión Nacional de Mejora 
Regulatoria, el texto señala que las 
adquisiciones estarán a cargo de 
las Unidades de Administración y 
Finanzas (UAF) de las institucio-
nes. Las necesidades de insumos 
se deberán definir mediante el uso 
de sistemas electrónicos para una 
gestión eficiente de la demanda y 
se garantice la operación óptima. 

Las entidades elaborarán “pro-
nósticos de demanda de las me-
dicinas y otros insumos a corto, 
mediano y largo plazo, con base en 
métodos estadísticos y algoritmos 
de aprendizaje automático”. 

También realizarán la “identifi-

cación de patrones de demanda, 
estacionalidades y tendencias para 
una planificación precisa”.

En todo momento, las UAF de-
berán atender las solicitudes de 
información que requiera Birmex. 

Lo anterior, con base en la fa-
cultad que mediante acuerdo pre-
sidencial publicado el pasado 22 
de diciembre de 2023 se otorgó a 
Birmex para llevar a cabo los pro-
cedimientos de compras consolida-
das de medicamentos. 

Esta es la tercera ocasión en que 
dicha responsabilidad cambia de 
manos. Al inicio de la actual ad-
ministración se asignó a la Oficia-
lía Mayor de la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público, luego al 
Instituto de Salud para el Bienestar 
en colaboración con la Oficina de 
las Naciones Unidas de Servicios 
para Proyectos (UNOPS) y ahora 
está a cargo de Birmex. 

Este organismo también es res-
ponsable de la operación la mega-
farmacia instalada en Huehuetoca, 
estado de México, inaugurada el 
pasado 29 de diciembre.  

Los lineamientos prevén la 
realización de investigaciones de 
mercado, búsqueda de proveedo-
res nacionales e internacionales y 
cotizaciones directas con empresas. 
Las instituciones son responsables 
de la firma y seguimiento de los con-
tratos asignados. 

Respecto de las claves declaradas 
desiertas, para que las entidades 
adquieran dichos insumos por su 
cuenta, deberán contar con la apro-
bación de Birmex.

El abasto de medicamentos es 
una de las fi nalidades prioritarias 
en salud, para lo cual se creó la 
Megafarmacia en Huehuetoca. 
Foto José Antonio López



ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

De 2 mil 500 demandas de ampa-
ro interpuestas en contra del Re-
glamento de la Ley General para 
el Control del Tabaco, cerca de 90 
por ciento ya fueron desechadas. 
En tanto, respecto de 324 que 
siguieron su curso y actualmen-
te están en procesos de revisión, 
organizaciones civiles plantea-
ron que deben ser atraídas por la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN).

Erick Antonio Ochoa, director 
de la organización civil Salud Jus-
ta, explicó que los ministros deter-
minarán si el reglamento se apega 
a la Constitución y, que la salud 
de las personas está por encima 
de los intereses comerciales de la 
industria tabacalera.

En conferencia, a un año de la 
entrada en vigor del reglamento, el 
pasado 15 de enero, y se formalizó 
que los espacios públicos deben 
ser 100 por ciento libres de humo 
y se prohibió de forma total la pu-
blicidad, promoción y patrocinio 
de los productos de tabaco, el ac-
tivista comentó que desde el 16 de 
enero de 2023 se inició la interpo-
sición de demandas de amparo. 

A partir de un seguimiento en 
10 circuitos judiciales, la agrupa-
ción detectó que se interpusieron 
más de 2 mil 500 recursos, lo que 
da cuenta “del poder que tiene la 
industria tabacalera en el país”. 

De las demandas, 700 no se 
tuvieron por conocidas por los 
jueces porque los actores no aten-
dieron las prevenciones judiciales, 
explicó el abogado Maximiliano 
Cárdenas.

Continuaron el procedimiento 
mil 773 amparos, de los cuales 
835 se abrieron en la Ciudad 
de México. El litigante llamó la 
atención sobre el hecho de que 
las demandas eran “formatos de 
amparos” que se diferenciaban 
solamente por quiénes eran los 
promotores. La mayoría fueron 
desechados o sobreseídos. 

En 324 casos se avanzó en el li-
tigio y actualmente está pendien-
te la resolución de los recursos de 
revisión en tribunales colegiados. 
Las demandas buscan revertir 
las medidas para que los estable-
cimientos comerciales puedan 
exhibir los productos de tabaco 
en sus estantes y que se permita 
fumar en espacios públicos. 

Antonio Ochoa comentó que si 
la Corte atrae los casos, se emitirá 
una sentencia que deberá ser aten-
dida por juzgados y tribunales en 
el futuro.

Con la finalidad de visibilizar 
el problema, Salud Justa anunció 
una campaña de comunicación 
que tendrá como lema “Tu salud 
vale más que sus ganancias”.

Se trata, explicó Yahaira Ochoa, 
de aumentar la presión para que 
en las sentencias se privilegie el 
derecho a la salud de la población. 
Recordó que cada año más de 63 
mil personas mueren por enfer-
medades relacionadas con el ta-
baquismo y la exposición al humo.

Confi sca la FGR al Issste 
cheques por mil 100 mdp 
para presuntos jubilados

LAURA POY SOLANO

Con el lema Aprender para una paz 
duradera, la Organización de las Na-
ciones Unidas para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura (Unesco) conme-
mora este 24 de enero el Día Inter-
nacional de la Educación, en un con-
texto global en el que alerta por el 
incremento en los discursos de odio 
y la normalización de la violencia. 

Destaca que una de sus encuestas 
recientes revela que 67 por ciento de 
los usuarios de Internet detectaron 
discursos de odio en línea y 85 por
ciento expresó su preocupación 
por el impacto y la influencia de la 

desinformación en sus conciudada-
nos, considerándola una amenaza 
real que puede desestabilizar las 
sociedades. 

La educación “ofrece múltiples 
oportunidades para abordar las 
causas de la incitación al odio y 
sensibilizar a los alumnos sobre 
sus formas y consecuencias”, indica.

El organismo multinacional enfa-
tiza que se debe dotar a los alumnos 
de las habilidades necesarias para 
“reconocer y responder al odio y la 
injusticia, prepararlos para respetar 
el valor de la diversidad y los dere-
chos humanos, y enseñarles a reco-
nocer la diferencia entre la incitación
al odio y la libertad de expresión”. 

En 2023, recordó, publicó la 
guía Abordar la incitación al odio 
mediante la educación, con el fin 
de ayudar a los responsables de la 
toma de decisiones a reforzar sus 
políticas públicas en este ámbito. 
Entre ellas la alfabetización “digi-
tal, mediática e  informacional”.

De acuerdo con la Unesco, los 
alumnos necesitan ser formados 
para que comprendan los meca-
nismos que sustentan el funciona-
miento de los medios de comunica-
ción y las plataformas digitales, pa-
ra que puedan detectar las tácticas 
persuasivas que suelen utilizar para 
difundir teorías de conspiración y 
otras formas de desinformación.

Tener estas herramientas, “los 
hace menos proclives a las ideas ex-
cluyentes y de violencia. Los docen-
tes, por su parte, sacan provecho 
de estos debates para reflexionar 
sobre las experiencias de los estu-
diantes en el mundo digital”.

Alerta que los discursos de odio 
también pueden encontrarse en 
diferentes asignaturas y progra-
mas educativos. “Debatir estas 
narrativas con los alumnos y reco-
nocer su naturaleza problemáti-
ca es parte integral de la solución”, 
subraya el organismo.

Ello incluye generar conversacio-
nes complejas sobre las desigualda-
des sociales y dinámicas de poder, 

descifrar y desmitificar estereoti-
pos y prejuicios, y “hacer frente al 
trauma y la estigmatización provo-
cados por pasados violentos”.

Enfatiza que para luchar contra 
los discursos de odio y la discrimi-
nación, es esencial que las escuelas 
logren instaurar un ambiente se-
guro, afectuoso, inclusivo y colabo-
rativo en las aulas, lo que requiere 
de un compromiso profundo de los 
docentes. “Dado que el odio puede 
generar un sentimiento de propósi-
to y pertenencia, es crucial invertir 
en la creación de un sentimiento 
de comunidad dentro y fuera de 
las escuelas, e integrar perspectivas 
ausentes en el proceso educativo”.

Desechados, 2 mil 
500 recursos de 
amparo contra 
leyes antitabaco

Falta la 
resolución de 
324 demandas, 
que llegarían 
a la SCJN
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Alerta la Unesco por incremento de los discursos de odio 

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

Para evitar que continuara el des-
falco al Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Trabaja-
dores del Estado (Issste) a través 
de pensiones “infladas”, la Fiscalía 
General de la República (FGR) ase-
guró cheques por un monto de mil 
100 millones de pesos que estaban 
listos para ser entregados a despa-
chos de abogados que falsificaron 
documentos e incurrieron en actos 
de corrupción para el otorgamien-
to de esos recursos a trabajadores 
jubilados, señalaron autoridades 
ministeriales.

Las investigaciones que realiza 
la Fiscalía Especializada en Ma-
teria de Combate a la Corrupción 
(FEMCC), que encabeza María de 
la Luz Mijangos, ha dado como 
resultado la judicialización de dos 
carpetas de investigación, y nue-
ve presuntos responsables de los 
fraudes cometidos a las finanzas 
del Issste se encuentren sujetos a 
proceso penal.

En tanto, siguen abiertas 129 

carpetas de investigación iniciadas 
a partir de denuncias presentadas 
por los representantes jurídicos del 
Issste, luego de que el organismo 
detectara en 2019 los esquemas 
utilizados por una red de funciona-
rios de la Junta de Conciliación con 
sede en Torreón, Coahuila, despa-
chos de abogados y representantes 
del instituto maniobraron para que 
se otorgaran pensiones con mon-
tos ilícitos.

En ese contexto, durante la inte-
gración de las diversas carpetas de 
investigación, la FEMCC descubrió 
que ya se habían procesado y esta-
ban listos para su entrega y cobro 
cheques por un monto de mil cien 
millones de pesos, relacionados con 
pensiones “infladas”.

Funcionarios ministeriales reve-
laron a La Jornada que los cobros 
de pensiones con montos indebidos 
comenzaron a pagarse desde 2010, 
lo que generó un fraude estimado 
por el Issste que asciende a 12 mil 
733 millones 632 mil pesos.

De acuerdo con las investigacio-
nes, el esquema con el cual se de-
fraudó al instituto fue el siguiente: 

despachos de abogados con sede 
en Torreón, y que ya son investi-
gados, convencieron a jubilados 
para que autorizaran la presenta-
ción de demandas de aumento en 
el monto de sus pensiones argu-
mentando pagos que legalmente 
eran improcedentes.

Los casos, en connivencia con 
funcionarios, se ingresaron a la 
Junta de Conciliación a pesar de 
que cada expediente debería ser 
resuelto por el Tribunal Federal 
de Justicia Administrativa (de lo 
cual existe una jurisprudencia de 
la Corte).

Cuando se notificó a los represen-
tantes del Issste que las demandas 
estaban en trámite y tenían un pla-
zo para presentar argumentos para 
que se desecharan los recursos, no 
realizaron ninguna impugnación y 
así se dio por válido el pago de más 
de 2 mil 400 pensiones.

▲ Fachada del hospital de tercer 
nivel del Issste 20 de Noviembre, 
de servicios de alta especialidad 
médica. Foto Cristina Rodríguez

Activistas prevén que jueces privilegien 
la salud sobre intereses comerciales
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CAROLINA GÓMEZ MENA 

El Sistema Nacional para el Desa-
rrollo Integral de la Familia (SN-
DIF) abrirá 159 Casas de Día para 
personas adultas mayores en 114 
municipios de 20 estados. Estos 
espacios se sumarán a las mil 515 
existentes, señaló Javier Cabrera 
Aguirre, titular de los Centros Ge-
rontológicos y Campamentos Re-
creativos de la institución. 

Hoy día 14 por ciento de la pobla-
ción son personas mayores de 60 
años, pero para 2050 se cree que 
ese sector representará 28 por cien-
to. Hasta ahora “nos hemos enfoca-
do mucho en atender las secuelas 
del envejecimiento patológico, y el 
objetivo de las Casa de Día es lo con-
trario: favorecer el envejecimiento 
saludable, es para prevenir. Debe-
mos trabajar en el envejecimiento 
activo y saludable”, expuso Cabrera.

Añadió que el propósito de dichos 
lugares “es favorecer la integración 

de la familia, evitando la institucio-
nalización de las personas mayo-
res”. Explicó que es muy frecuente 
que todos los integrantes de las 
familias deban salir a trabajar o es-
tudiar, “y no tengan con quien dejar 
a las personas mayores, y acotó que 
cuando un adulto mayor se queda 
solo en casa, “suele tener tendencia 
a la depresión, al deterioro físico y 
cognitivo, y esto va a impactar en su 
salud físca, así como en el entorno 
familiar”. Detalló que lo anterior 
redunda en mayores costos para 
los sistemas de salud federal y es-
tatal, “por lo que buscamos que las 
Casas de Día sean espacios en los 
cuales las personas adultas mayores 
reciban atención interdisciplinaria: 
médica, terapia física y sicológica, 
orientación jurídica, así como ali-
mentación y actividades diversas; 
donde socialicen y tengan activida-
des que en casa están dejando de 
recibir”.

En la presentación de la agenda 
2024 del SNDIF, expuso que las 

nuevas Casas de Día serán el fruto 
del trabajo conjunto con estados y 
municipios. Éstos aportan el lugar, 
las entidades ayudarán a operar y 
el SNDIF equipará los espacios. Se 
calcula que la inversión que la ins-
titución hará por cada casa oscile 
entre 100 mil y 150 mil pesos.

Detalló que existen tres modelos 
de Casa de Día: la más básica es un 
club, es un espacio abierto (jardi-
nes, espacios deportivos y atrios) en 
el cual se requieren instrumentos 
básicos, como juegos de mesa, sillas 
y mesas, aparatos para activación 
física; el otro tipo es una infraes-
tructura especializada en que se 
brinda atención médica, sicológica, 
terapia física y en el otro es más de 
alimentación.

El SNDIF realiza convocatorias 
para acceder a las Casas de Día, 
donde la atención es gratuita. 
“Son de acceso abierto a personas 
mayores; sólo se deben cumplir los 
requisitos”, entre ellos ser mayores 
de 60 años.

EMIR OLIVARES 
Y ALONSO URRUTIA

Ante la intención del gobierno 
federal de repatriar los restos del 
revolucionario “anónimo” Catari-
no Garza Rodríguez desde Panamá, 
ya se logró identificar el sitio en el 
que podría haber sido enterrado y 
se cuenta con el aval de sus descen-
dientes para hacerse la prueba de 
ADN. “Queremos traerlo a México 
para hacerle su homenaje”, aseveró 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

El mandatario aprovechó una 
pregunta sobre si estaría dispues-
to a retornar los restos de Porfirio 
Díaz –muerto en el exilio en Fran-
cia e inhumado en el Cementerio 
de Montparnasse de París–, para 
señalar que cualquier mexicano, 
independientemente de su tenden-

cia política, puede ser repatriado, 
incluido el dictador. “¿Por qué no? 
Nada más que lo promuevan, que 
hagan las gestiones” y resaltó que 
su administración podría ayudar en 
lo que se le solicite.

Recordó la historia de Garza Ro-
dríguez, quien combatió contra el 
porfiriato 18 años antes que Fran-
cisco I. Madero proclamara el Plan 
de San Luis.

“Estamos ahora en búsqueda 
en Bocas del Toro, Panamá, de un 
héroe anónimo, extraordinario, re-
volucionario, que llamó al pueblo de 

México a tomar las armas contra la 
dictadura porfirista, se llama Cata-
rino Garza.”

En 1892 el “héroe anónimo”, ori-
ginario de Matamoros, Tamaulipas, 
organizó un movimiento contra 
Díaz. Esto causó su persecución 
no sólo del ejército del dictador, 
sino del estadunidense y hasta de 
los rangers de Texas –pues se había 
refugiado en la frontera norte–, por 
lo que se tuvo que exiliar en Costa 
Rica.

Ahí conoció a combatientes por 
la integración de Colombia: a los 

líderes del movimiento por la in-
dependencia de Cuba, José Martí 
y Antonio Maceo; y al general Ra-
fael Uribe Uribe –inspiración para 
el personaje de Aureliano Buendía 
de la novela Cien años de soledad, de 
Gabriel García Márquez.

Catarino Garza, señaló el Presi-
dente, luchó a lado de los colom-
bianos para evitar la separación de 
aquel país, confiado en que tras ese 
triunfo éstos le ayudarían a derro-
car a Díaz. 

Sin embargo, cayó en combate 
durante la toma de Boca del Toro, 

hoy Panamá. Garza y otros comba-
tientes fueron sepultados en una 
fosa común.

“Es una historia muy importante. 
Yo hice un libro sobre él, se llama 
Catarino Garza, ¿revolucionario o 
bandido? Ya ven que antes todo el 
que luchaba por la justicia era con-
siderado bandido. Estamos hacien-
do la investigación y ya tenemos 
identificado donde están (los res-
tos) y ya los familiares permitieron 
hacerse las pruebas para ver lo de 
los genes y queremos traerlo, para 
hacerle su homenaje.”

JESSICA XANTOMILA

Tras la publicación del censo so-
bre personas desaparecidas en el 
país, con el que el gobierno federal 
actualizó las cifras del registro na-
cional, organizaciones han hecho 
revisiones para detectar si en la 
base de datos están los nombres 
de los casos que acompañan.

Una de ellas es Fuerzas Unidas 
por Nuestros Desaparecidos en 
Nuevo León (Fundenl) que dio a 
conocer que al tratar de ubicar a 
40 personas en el citado censo, en 
12 “no existe ningún dato disponi-
ble” y sólo siete están en la cate-
goría de “denuncia confirmada” y 
estarían contemplados entre los 
12 mil 377 que el gobierno federal 
presenta como confirmados.

Detalló que seis casos se iden-
tificaron en la categoría “se re-
quieren datos de identidad” y 
12 en “se busca reportante”, es 
decir, que “se cuenta con identi-
dad, pero sin datos adicionales” 
y no es posible contactar a quien 
hizo el reporte para obtener más 
información, “ya que se hizo un 
registro  anónimo”.

Al respecto, Fundenl señaló que 
varios de esos casos han sido pú-
blicos como el de Roy Rivera Hi-
dalgo, desaparecido el 11 de ene-
ro de 2011 en San Nicolás de los 
Garza, Nuevo León, el cual llegó 
al Comité de Derechos Humanos 
de la Organización de Naciones 
Unidas.

Asimismo, la organización 
manifestó que en tres de los 40 
que se revisaron, se señala que 
“tienen información útil para 
una eventual localización”, pero 
aseguró que dos de ellos compar-
ten carpeta con otras personas 
“que tienen diferente categoría”, 
lo que evidenciaría “que no hay 
tales  indicios”.

Consideró que estos resultados 
muestran que “no se cuenta con 
un registro confiable” para buscar 

a las personas desaparecidas y que 
el gobierno federal actual, a punto 
de terminar el sexenio, “se retira 
sin poder cumplir la encomienda”.

Aceptan recomendación 
de la CNDH

Por otra parte, la Comisión Nacio-
nal de Búsqueda (CNB) informó 
que aceptó la recomendación 
238/2023 de la Comisión Nacional 
de los Derechos Humanos (CN-
DH) relacionada con el Registro 
Nacional de Personas Desapare-
cidas y No Localizadas (Rnpdno), 
luego de que una persona denun-
ció que existen registros “múlti-
ples” a nombre de su hermano 
desaparecido.

La CNB indicó que instruyó a 
la dirección general del Rnpdno 
para corregir y solventar las irre-
gularidades administrativas y que 
se elaborará la normativa faltante, 
la cual incluye la revisión de los 
Lineamientos de Funcionamiento 
del registro.

Procedimiento de 
responsabilidad

Igualmente, señaló que remitió la 
recomendación al Órgano Interno 
de Control de la Secretaría de Go-
bernación para que, en el ámbito 
de sus atribuciones, inicie el pro-
cedimiento de responsabilidad co-
rrespondiente contra Karla Quin-
tana, ex titular de la CNB, y demás 
servidores públicos relacionados 
con los hechos  documentados.

En la recomendación de la CN-
DH, emitida en noviembre pasado 
a raíz de la investigación de una 
denuncia recibida el 6 de abril de 
2022, se concluyó que Quintana 
“fue omisa en rectificar la existen-
cia de más de un registro único en 
relación con una víctima y sus fa-
miliares, pese a tener información 
necesaria para ello”, y por la no 
emisión de lineamientos para la 
operación del Registro Nacional.

Alistan 159 Casas de Día para adultos mayores

Ubican los restos del héroe anónimo 
que México repatriará de Panamá

ONG descalifi ca el 
censo ofi cial sobre 
personas desaparecidas

▲Calle de Talavera, ayer, a dos semanas del Día de la Candelaria, en el Centro Histórico. Foto José Antonio López

EN BUSCA DEL AUTÉNTICO



Tributarismo: ¿agonía 
del capitalismo?

ILÁN SEMO

E
l 12 de agosto de 2020, en 
medio de la pandemia, el go-
bierno inglés anunció a las 9 
AM que el PIB del país había 
caído 20 por ciento. Una cifra 

no sólo escandalosa, sino inédita. Nunca 
en la historia de las economías occiden-
tales –ni siquiera durante la crisis de 
1929– la producción había caído tanto 
en tiempo tan breve. Lo lógico era anti-
cipar el pánico de los inversionistas, el 
cierre de los bancos y el desplome de la 
bolsa de valores. Para sorpresa de todos 
sucedió exactamente lo contrario. Al día 
siguiente, todos los indicadores del mer-
cado accionario ascendieron 3 por cien-
to y ningún banco se declaró en quiebra. 
Los grandes consorcios comerciales e 
industriales anunciaron que tan sólo re-
ducirían sus actividades y que tendrían 
que despedir a parte de sus empleados, 
sin que la cifra fuera necesariamente 
masiva. Fueron las pequeñas y medianas 
empresas –es decir, las que emplean a 
la mayor parte de los trabajadores– las 
que tuvieron que pagar los costos del 
desplome.

¿Cómo explicar que la bolsa, lejos de 
colapsar, haya aumentado sus utilida-
des? Jamás en la larga historia del capi-
talismo, una depresión había propiciado 
el alza de los valores bursátiles. Yanis 
Varoufakis, ministro de Hacienda en el 
primer gobierno griego de Syriza y autor 
del libro Tecnofeudalismo, sugiere una 
respuesta. No es que hubo un cambio en 
la lógica de la valorización en la última 
década. Se trata de una transformación 
mucho más radical: el capitalismo está 
siendo sustituido por un nuevo e inespe-
rado sistema de acumulación y concen-
tración de la riqueza: el tecnofeudalis-
mo. Su argumento no es simple, aunque 
en cierta manera resulta convincente.

Antes de la Primera Guerra Mundial, 
Rosa Luxemburgo vaticinó el futuro 
inmediato de Occidente bajo el dilema 
de una disyuntiva: “socialismo o bar-
barie”. Varoufakis concluye: “Ganó la 
barbarie”. Y no sólo en el siglo XX. La 
masacre de los cuerpos continúa bajo 
otras formas. Cuando los corredores de 
bolsa de la City se aprestaron a comprar 
activos después del desplome de agosto 
de 2020, intuyeron –sin saberlo a cien-
cia cierta– que el gobierno reaccionaría 
de la misma manera que lo había hecho 
desde la caída de 2008. Y no se equivo-
caron. Se imprimió moneda como nunca 
y se recaudaron préstamos de los princi-
pales bancos. Los fondos se destinaron 
a sostener el consumo y los préstamos a 
“apoyar” a las empresas. En 2008, estos 
“apoyos” se llamaron “rescates”. Hasta 
la fecha, 2024, ninguna de las empresas 
y bancos ha pagado su “rescate”. Hay 
muchos estudios que indican que la 
situación de crisis se habría superado, si 
se hubiera rescatado a los ciudadanos y 
no a las empresas. Costos y traumas de 
la doxa neoliberal.

Lo mismo sucedió en la mayoría de 
los países con una mínima solvencia 
bancaria. En este esquema, las deudas 
públicas han devenido impagables, y 
la banca tiene asegurado el pago de los 
intereses ad infinitum. Hoy los bancos 

se sostienen por haber convertido a 
los estados en sus acreedores cautivos. 
Quien paga las cuentas es el mundo del 
trabajo que año con año abona sus im-
puestos. De facto, el sistema funciona co-
mo una “tienda de raya” de las antiguas 
haciendas. Y en la esfera del consumo 
individual, el ciudadano ha devenido un 
“peón” de su tarjeta de crédito.

“Este régimen, concluye Varoufakis, 
tiene poco que ver con el capitalismo, 
porque las utilidades bancarias ya no 
provienen del mercado, sino de una 
forma de intercambio que es semejante 
a la renta.”

La expansión de las plataformas di-
gitales ha extendido y consolidado esta 
nueva forma de acumulación. Amazon 
cobra a sus clientes 40 por ciento del 
precio por hacer circular los productos 
en sus redes. Y sólo destina 1.5 por cien-
to de sus ingresos al pago de los salarios 
de sus empleados. El antiguo concepto 
de “plusvalía” simplemente no encaja 
en esta realidad. Facebook, Instagram y 
Uber proceden de la misma manera. Ahí 
la acumulación de riqueza transcurre 
como en los antiguos feudos: trabajo no 
asalariado (el que realizan los usuarios) 
se intercambia en “especie” (los usua-
rios reciben un “servicio”). De ahí el 
nombre de “tecnofeudalismo”.

Más allá de la definición, es evidente 
que los impuestos que paga la pobla-
ción anualmente cumplen, sin duda, 
la antigua función del tributo: quien 
los acumula, sólo ofrece “servicios” a 
cambio, que son consumidos de manera 
personal. No es casual que las tasas de 
ganancia de los bancos y las empresas 
del big data sean tan estrafalariamente 
cuantiosas. De las 10 principales com-
pañías en la lista de Forbes, cinco son 
bancos y las otras cinco, conglomerados 
digitales.

El grave dilema de este nuevo tributa-
rismo es que requiere de un gigantesco 
sistema de represión y compresión. Ca-
da ciudadano es un deudor, es decir, un 
posible moroso. Ni hablar de la incapa-
cidad del orden público para responder 
a demandas sociales. Los fondos simple-
mente están, como la vida, en otra par-
te. La violencia ha devenido una fuerza 
económica central. Tanto la producción 
de armas y dispositivos de vigilancia, 
como la destrucción misma que causan 
(para después reconstruir). Ya sea en 
la forma de la guerra o de violencia cri-
minal, Ares seguirá siendo el dios por 
excelencia de la moderni dad.

JAIME ORTEGA*

E
l filósofo cubano Fernan-
do Martínez Heredia solía 
recordar a Lenin cuando 
mencionaba que “en la arit-
mética política los números 

no cuentan igual”. Esa era, decía, una de 
las mejores lecciones que el marxismo 
del líder revolucionario había legado. 
Hoy, a un siglo del deceso del también 
fundador del Estado soviético, su legado 
se encuentra en perspectiva de abrirse 
paso franco en el mundo de las izquier-
das –que se han refugiado, con astucia, 
pero también con costos en Antonio 
Gramsci y Rosa Luxemburgo–, sortean-
do los dos grandes infortunios que impi-
dieron su valoración cabal. Por un lado, 
el anticomunismo visceral, ideológico, 
que ofrenda repetidamente las aspira-
ciones de emancipación a la hoguera 
de la denuncia del totalitarismo. Por el 
otro, el “leninismo”, corriente nacida al 
calor de la disputa por el poder en 1924. 
De un lado tenemos al conjunto de la 
intelectualidad liberal que se encuentra 
imposibilitada de imaginar formas de la 
organización política y social más allá de 
la estrecha mentalidad de mercado; del 
otro, quienes en la tensión por ocupar el 
poder (de Bujarin a Zinoviev, de Trotsky 
a Stalin) construyeron un Lenin hecho 
de citas a la manera de manual, de esta-
tuas y de un culto excesivo e irreflexivo, 
traicionando a quien cultivó la polémica 
incisiva y actuó de manera flexible, to-
cando siempre el pulso a la coyuntura.

Un siglo después de su deceso es 
preciso preguntarse cuál Lenin será 
leído y aprendido en el siglo XXI, tras 
los intensos debates, disputas y múl-
tiples controversias que han corrido 
amparadas en su nombre. Es claro que 
queda una distancia considerable de 
aquel que fue convertido en teórico de la 
centralidad del partido político, donde 
esta figura asociativa adquiría las señas 
de una contrasociedad para la que se 
vivía y se moría; encerrada en sí misma 
y cuyo daño mayor fue el sectarismo. 
Y es que los partidos de hoy están muy 
lejos de los contemporáneos de Lenin, y 
su fragilidad se muestra en la asunción 
de múltiples formas organizativas que 
se sustituyen las unas a las otras en 
breves lapsos, sin sedimentar cultural o 
ideológicamente. Tampoco parece ser 
que el Lenin “libertario”, que proclamó 
en el famoso opúsculo El Estado y la 
revolución que, tras los acontecimien-
tos revolucionarios, serían las formas 
comunales las que sustituyeron a los 
aparatos centralizados y especializados, 
dando inicio a la extinción del complejo 
estatal. El propio Lenin, tras el triunfo 
revolucionario, enfrentó una situación 
180 grados distinta a la que vislumbró 
en aquel texto plagado de optimismo.

Quizá la apertura de Lenin en este 
siglo –o lo que va de él– puede tomar 
otra perspectiva si se asume la necesi-
dad del escenario de crisis global por la 
que atravesamos. Desde mi perspectiva, 
hay dos vertientes de su legado que 
resultan sugerentes. Una, marcada por 
su inclinación a adaptarse a coyunturas 
cambiantes, a la flexibilidad de atender 
la “aritmética política” y sus cuentas 
movibles en la idea de una construcción 

de las mayorías. Aquella que convoca no 
tanto a las certezas, los programas aca-
bados y los principios inamovibles y más 
a las respuestas contextuales. Un Lenin 
enclavado por entero en la contingencia 
de la acción política, muy lejos de las –su-
puestas– necesidades de la historia. Y, 
que, al mismo tiempo, se presenta como 
aquel que asume las consecuencias más 
amplias de los actos políticos, como lo 
fue el proceso de apoyo y posterior opo-
sición a la Asamblea Constituyente tras 
el surgimiento de formas de decisión 
cuya profundidad democrática –radical-
mente plebeya– era más intensa.

El otro, es lo que corresponde al “últi-
mo Lenin”. Es decir, aquel que se encon-
tró en las paradojas del ejercicio del po-
der político. Es un Lenin que detestaba 
la burocracia y al conjunto del aparato 
estatal, pero asumía la necesidad de la 
construcción y reforma del Estado. Es 
el que llama a tener un Estado reducido 
y controlado, pero al mismo tiempo 
eficiente y efectivo en su disposición 
de salvaguardar el ejercicio político de 
las mayorías a través de los sóviets. Es 
también el Lenin que afronta el fin de 
la guerra civil y llama a la construcción 
de la nueva política económica, el que 
señala que prefiere un técnico eficiente 
a decenas de voluntariosos militantes 
inexpertos e incluso el que cavila la ne-
cesidad de aceptar la inversión extranje-
ra en sectores claves de la economía. Un 
Lenin alejado de clichés y citas hechas 
a modo, sino aquel que se encargó de la 
construcción de un poder que, al mismo 
tiempo, permitiera reproducir formas 
democráticas desde el suelo profundo 
de la sociedad.

Se trata del siglo de Lenin, porque des-
de 1924 hacia nuestros días no ha cesado 
la necesidad de volver a pasar, una y otra 
vez, sobre los principales aspectos que su 
pensamiento y acción apuntalaron. Este 
fue el siglo del renacimiento del libera-
lismo, pero también de la configuración 
de su más profunda crisis; ha sido la cen-
turia del cultivo de la crítica del Estado, 
pero también de su recuperación con-
textual; también de 100 años de debate 
sobre la revolución como el gran acto de 
modificación de las relaciones de fuerza 
en el seno de la sociedad. En Lenin se 
amalgaman los principales dispositivos 
de la lucha política: la toma de posición, 
la necesidad de práctica-pedagógica de 
la organización, el ejercicio de voluntad a 
partir de cristalizaciones institucionales, 
la necesidad de una técnica no tecno-
crática, el que concibe al Estado como 
síntesis de la sociedad y, sobre todo, el 
profundo acto democrático que debe sig-
nificar la revolución. Aún hay mucho qué 
discernir de una obra (escrita y práctica) 
compleja, pero que permitirá conformar 
horizontes de construcción de alter-
nativas, porque, si algo es parte de su 
herencia, es que las crisis son los mejores 
momentos para la intervención política. 
*Investigador UAM

Si algo es parte de su 
herencia, es que las 
crisis son los mejores 
momentos para la 
intervención política

Hoy los bancos se 
sostienen por haber 
convertido a los 
estados en sus 
acreedores cautivos

El siglo 
de Lenin
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El profe Roberto Meza

TANALÍS PADILLA*

E
ste 11 de enero comenzó 
la audiencia contra Israel 
ante la Corte Interna-
cional de Justicia en La 
Haya por genocidio. El 

caso, emprendido por Sudáfrica y 
respaldado por Brasil, Colombia, 
Venezuela, Bolivia, Nicaragua, Cuba 
y otros 61 países, declara que los ac-
tos de Israel en Gaza “tienen como 
objetivo provocar la destrucción 
de una parte sustancial del grupo 
nacional, racial y étnico palestino”. 
Desde que Sudáfrica presentó la so-
licitud, Israel ha respondido con su 
característico argumento de que se 
trata de una acusación antisemita.

Los ataques de Hamas el 7 de 
octubre que cobraron mil 140 vidas 
israelíes suscitaron una desmedida 
respuesta del Estado judío. Las 
declaraciones de sus altos mandos 
dejan claro que hacen poca dis-
tinción entre los combatientes de 
Hamas y la población civil. Casi de 
inmediato, el ministro de Defensa 
israelí declaró: “He ordenado el sitio 
total de la franja de Gaza. No habrá 
electricidad, ni comida, ni combus-
tible. Todo está cerrado”. El mismo 
Netanyahu ha invocado pasajes 

bíblicos que ordenan destruir ab-
solutamente todo, “tanto hombres 
como mujeres, infantes y lactantes”.

En tiempo real, el mundo empezó 
a ser testigo de la aniquilación del 
pueblo palestino. En 100 días se 
ha asesinado a 23 mil palestinos, la 
gran mayoría mujeres y niños. Casi 
100 periodistas han muerto, más 
que en cualquier otra guerra; 90 por 
ciento de la infraestructura de Gaza 
ha sido destruida; 136 trabajadores 
de la ONU han perdido la vida. Is-
rael ordena la evacuación de ciertas 
áreas para luego bombardear los 
refugios adonde se desplaza la po-
blación. A la devastación se suma 
una muerte masiva en cámara lenta, 
producto de la hambruna y enfer-
medades, ya que la ayuda humani-
taria entra a cuentagotas gracias 
a los vetos de EU en la ONU para 
instaurar un cese el fuego.

La Convención para la Prevención 
y la Sanción del Delito de Genocidio 
fue establecida en 1948 por la ONU 
como parte de un compromiso in-
ternacional. Nunca más, se insistió 
entonces, se volvería a perpetrar 
la sistemática eliminación de un 
pueblo. Nunca más se permitiría 
una maquinaria de muerte como la 
de los nazis que produjo la elimina-
ción de 6 millones de judíos. Israel 
es firmante a esta convención. Sin 
embargo, su política de Estado ha 
violado sistemáticamente los más 
elementales principios humanita-
rios perpetrando una y otra vez el 
castigo colectivo contra el pueblo 
palestino.

Mientras el caso de genocidio 
que Sudáfrica lleva contra Israel se 
centra en su actuación a partir del 7 
de octubre, su conducta debe enten-
derse, señala, “desde sus 75 años de 
apartheid, sus 56 años de ocupación 

beligerante del territorio palestino 
y sus 16 años del bloqueo de Gaza”. 
No sorprende que sea Sudáfrica el 
país que lleve este caso a La Haya. 
Durante décadas su población ne-
gra sufrió ante este mismo sistema a 
manos de una minoría blanca, un ré-
gimen de apartheid que fue apoyado 
por Israel y EU.

Mientras en los 70 y 80 estas dos 
potencias apoyaban al gobierno ra-
cista sudafricano la pequeña nación 
de Cuba jugó un papel decisivo en la 
derrota al apartheid. Entre 1975 y 
1991 la isla envió más de 300 mil sol-
dados a Angola para repeler la inva-
sión sudafricana. La derrota militar 
de Sudáfrica en la batalla de Cuito 
Cuanavale, gracias a la asistencia 
cubana, marcó el principio del fin 
del régimen de apartheid e impulsó 
la independencia de Namibia, hasta 
entonces bajo el control de Sudáfri-
ca. Nelson Mandela y el Congreso 
Nacional Africano, que por décadas 
resistieron y combatieron al ré-
gimen racista, fueron declarados 
terroristas por Ronald Reagan en 
1986. En 1982 Reagan ya también 
había designado a Cuba como país 
patrocinador del terrorismo por su 
apoyo a las luchas revolucionarias 
centroamericanas. 

El terrorismo que EU imputaba 
a Cuba estaba siendo activamente 
practicado por la CIA en Nicaragua, 
contra de la joven revolución san-
dinista. Por una década EU formó, 
entrenó y equipó a la contra, cuyas 
fuerzas se dedicaban a atacar coope-
rativas, centros de salud y escuelas. 
La CIA también minó los puertos y 
aguas nicaragüenses, dañando bu-
ques y afectando su comercio marí-
timo. En 1984 Managua demandó a 
EU en La Haya por la violación que 
estas acciones representaban a las 

leyes internacionales. En un fallo de 
12 a tres la corte ordenó a EU cesar 
estas actividades y con un voto de 
14 a uno declaró que debía pagar los 
daños por sus acciones. EU ignoró 
el fallo.

Existe una incesante disyuntiva 
entre los más elementales princi-
pios humanitarios y las acciones de 
las potencias mundiales, mismas 
que se dicen protectoras del orden 
civilizatorio. Cuando instituciones 
como la ONU, el Banco Mundial o 
la Organización Mundial de Salud, 
supuestamente internacionales, 
pero bajo el desmedido control del 
imperio, se oponen a la política de 
EU y sus aliados, son ignoradas sin 
consecuencia. Recordemos que por 
años la ONU ha declarado ilegales 
los asentamientos israelíes en terri-
torio palestino y que por 30 años sus 
miembros han votado abrumadora-
mente contra el bloqueo estaduni-
dense a Cuba.

Esta dinámica está otra vez en 
juego en el actual juicio contra Israel 
en La Haya. EU ha caracterizado la 
demanda como distracción y Alema-
nia se ha comprometido a intervenir 
como tercera parte en defensa de 
Israel. Si la corte falla contra Israel, 
la decisión tendría un fuerte impacto 
simbólico, respaldando a los cientos 
de miles de manifestantes que por 
todo el mundo claman por un cese al 
horror que viven los palestinos. Aun 
así, podría influir poco sobre los que 
detentan el poder mundial y están 
del lado de Israel. Sin embargo, la 
historia no los absolverá.
*Profesora-investigadora del Insti-
tuto Tecnológico de Massachusetts. 
Autora del libro Lecciones inespe-
radas de la revolución. Una historia 
de las normales rurales (La Cigarra, 
2023)

Si la corte 
falla contra 
Israel, la 
decisión 
tendría un 
fuerte 
impacto 
simbólico

PABLO MARTINEZ*

E
l pasado 23 de diciembre el 
profesor Roberto Meza cumplió 
cuatro años de su fallecimien-
to. Fue un hombre polémico, 
político recalcitrante, orador, 

escritor, ajedrecista, fundador de la CNTE y 
líder social. Siendo profesor de secundaria, 
lograría fundar en Hidalgo escuelas que el 
propio Roberto designaría con nombres tan 
profundos como la preparatoria Salvador 
Allende. 

Corren las anécdotas desde su infancia, 
vividas en un barrio clavado en la falda de 
uno de los cerros más viejos de la ciudad de 
Pachuca llamado El Arbolito hasta la bús-
queda por los restos de los guerrilleros en 
las montañas de Bolivia con su amigo Carlos 
Santillán Carmona; historias como la conta-
da por Baruch Manjarrez en la época en que 
Roberto era el responsable de coordinar la 
visita de una delegación rusa en Ciudad Sa-
hagún, se jugó unas partidas de exhibición 
de ajedrez por parte del campeón univer-
sitario de la extinta URSS, con 15 tableros 
entre alumnos y maestros, 14 fueron elimi-
nados de manera sencilla y en la número 15 
el campeón ruso logró un merecido empate, 
al no poder vencer al profesor Meza.

A principios de los años 80, con 300 cam-
pesinos, tomó el palacio de gobierno estatal, 
debido a un problema con los recolectores 
de basura, mientras el gobernador Guiller-
mo Rossell de la Lama se escondía en la se-

de del Poder Legislativo. Se puede observar 
en fotografías al profesor con la pancarta 
“Recolectamos basura, no somos basura”. 
Con tal ímpetu el profesor llegó a ser legisla-
dor, siendo su primera acción la renuncia a 
su partido, el PARM, al existir grilla política 
local dejando de lado las problemáticas 
sociales.

Fue fundador de la Coordinadora Nacio-
nal de Trabajadores de la Educación, incan-
sable luchador contra el charrismo sindical 
logró sacar de los cabellos (literalmente) a 
los charros para que fueran juzgados por el 
robo de cuotas y el tráfico de influencias. 
Con el fraude electoral de 1989 fue uno de 
los cuatro hidalguenses que firmaron la 
creación del PRD, fundador nacional y esta-
tal del partido, que lo llevó a la candidatura 
a gobernador para luego ser descartado por 
pugnas partidistas.

El 11 de octubre de 2009, con la desapa-
rición por dedazo del presidente Calderón 
al Sindicato Mexicano de Electricistas 
(SME), Meza tuvo una participación incan-
sable, creando una unión entre campesi-
nos y sindicalistas, logrando un convenio 
de comida por electricidad en las comu-
nidades; su gran relación con el sindicato 
eléctrico lo llevó a escribir El corrido de la 
luz, canción dedicada a la lucha sindical y 
las peripecias que pasaron hasta la victoria 
de la demanda.

Siempre pendiente de la importancia 
cultural regional, fundó el Colegiado Investi-
gación y Cultura Hidalguense, lugar de gran 
importancia para campesinos, estudiantes y 

lideres sociales. Allí se impartían múltiples 
talleres y cursos, al igual que el taller de cos-
movisión indígena, que impartía el propio 
Meza, donde por medio del lenguaje lograba 
que pudieras identificar la gran herencia 
indígena que teníamos ante nosotros. 

Él y su compañera Rosana López organi-
zaron foros acerca de la importancia del cui-
dado del agua, donde cientos de campesinos 
participaban en la defensa del líquido vital. 
Ambos alzaban la consigna de la recupera-
ción de la tierra, dando frutos en la creación 
de Ferias del Maíz y la autodeterminación 
en varias comunidades indígenas, como 
la Comunidad Indígena San Juan Bautista 
Tezontepec y la Comunidad Indígena 20 de 
Noviembre.

Escribió múltiples textos poéticos como 
Canto rodado, siempre con la jiribilla social y 
política que le caracterizaba, escribió obras 
de teatro reconocidas como Dos Fridas o 
Sueño Quetzalcóatl; desarrolló juegos de 
mesa para niños como la Elotería, juego en 
referencia al juego de lotería, donde con 
rimas y sonetos los niños identificaban los 
elementos de la milpa y la importancia de la 
soberanía alimentaria. 

El profesor Roberto Meza sostuvo una 
incansable lucha por la justicia social; cami-
nando terrenos pedregosos, tomó las riendas 
de movimientos poniendo la honestidad 
siempre por delante, las personas que plati-
caban con él siempre salían con un compro-
miso por dejar un mundo mejor. Hasta siem-
pre, compañero, tu lucha es nuestra lucha.
*Maestro

Él sostuvo una 
incansable lucha 
por la justicia social; 
caminando terrenos 
pedregosos, tomó las 
riendas de 
movimientos 
poniendo la 
honestidad siempre 
por delante

Hipocresía 
del poder: 
el juicio de 
la historia



TIEMPOS FUTUROS ES la ópera prima del peruano Víctor Checa, quien junto con Bertha 
Navarro entrega, a través de la ciencia ficción, una oscura y a la vez profunda historia 
sobre la relación de un padre con su hijo en un entorno distópico causado por la 
ausencia de lluvia. Es un relato sencillo, pero pleno de lucidez. “Desde que comencé en 
el cine, lo que más me importa es encontrarme con el talento, sobre todo hoy ante tantas 

películas planas, y eso me pasó con la historia de Víctor, hoy día los guiones son cada 
vez más llanos. Son épocas, y ahora estamos en una difícil”, comentó en entrevista con 
La Jornada la cineasta-productora. El estreno de la cinta será el 25 de enero en salas 
mexicanas a través de Piano Distribución. Fotograma de la cinta, cortesía de la 
producción.        ESPECTÁCULOS / P 6a
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En la recámara de un departamen-
to de Nueva York, sobre un escrito-
rio de vidrio, comienza la historia de 
Django. Se trata de una obra espe-
ranzadora acerca de la depresión, 
creada por el dramaturgo y director 
Antonio Vega, que inicia tempora-
da este domingo en el Teatro Juan 
Ruiz de Alarcón del Centro Cultural 
Universitario.

La puesta en escena Django con 
la soga al cuello, que surgió durante 
la pandemia, es un trabajo artesa-
nal que hace uso únicamente de ele-
mentos reciclados que estaban en 
la vivienda de Antonio Vega y Ana 
Graham, con los cuales fabricaron 
títeres de mesa, se plantean escenas 
desarrolladas con diversas técnicas, 
como teatro de sombras y el teatro 
de objetos.

En entrevista con La Jornada, 
Ana Graham, directora de cámaras 
y fundadora de Por Piedad Teatro, 
explica que la propuesta escénica se 
realizó en Nueva York para la com-
pañía PlayCo durante la pandemia; 
luego recibieron el apoyo de 59E59 
Theaters/The Elysabeth Kleinhans 
Foundation, que les permitió termi-
nar la versión digital de la historia 
y eso les ayudó a sobrevivir “emo-
cional y económicamente” en ese 
momento.

Ahora la versión teatral se pre-
senta en una coproducción de Por 
Piedad Teatro, el Sistema de Apo-
yos a la Creación y Proyectos Cul-
turales y Teatro UNAM.

Sobre esta nueva versión, Gra-
ham comparte: “Yo la llamaría pe-
queña película artesanal, hecha por 
dos teatreros que no son cineastas 
ni titiriteros, ni iluminadores ni edi-
tores, pero en ese momento tocaba 
un tema fundamental, que fue la de-
presión y se puede hablar de ella sin 
tapujos ni tabúes.

“En este caso es la voz de Anto-
nio, que cuenta esta historia con la 
anécdota sencilla de un escritor que 
quiere escribir una historia feliz, pe-
ro no puede porque su personaje se 
quiere suicidar.”

De acuerdo con Ana Graham, 
Django con la soga al cuello es una 
combinación de títeres de mesa, el 
teatro de sombras, las miniaturas, 
efectos sonoros, cinco cámaras y 
una diversidad de técnicas y ob-
jetos, cuyo resultado es teatro y 
cine artesanal. “El público en este 
proyecto verá el detrás y frente a 
cámaras al mismo tiempo, además 
de conocer los mecanismos teatra-
les que se utilizan para contar esta 
historia”.

Para la fundadora de Por Piedad 

Teatro, es importante eliminar el 
tabú sobre los problemas de salud 
mental, debido a que gran cantidad 
de personas los padecen y, en el caso 
de la depresión, principalmente los 
hombres tienen miedo de hablarlo y 
buscar ayuda profesional, por lo que 
Antonio Vega quiso compartir su 
propia historia a través de un perso-
naje deprimido para nombrarlo con 
naturalidad y sentido del humor.

“Desde hace tiempo quería hacer 
una obra que tratara sobre la de-
presión, pero no quería que fuera 
depresiva, sino alegre y esperanza-
dora. Se trata de mostrar que no 
debe sentir vergüenza en necesitar 
ayuda, pedirla y aceptarla”, recordó 
Antonio Vega.

En palabras de su autor, la obra 
es un wéstern miniatura o pequeña 
película de aventuras, cuyo hilo con-
ductor es Django luchando contra 
la depresión, representada por una 
soga que siempre trae al cuello.

Para la creación del proyecto, 
Vega y Graham transformaron un 
escritorio de cristal en el escenario 
y diseñaron varios mundos: desde 
una cabaña en medio del bosque 
hasta un océano. Exploraron distin-
tas técnicas y grabaron la historia 
con un celular, mientras en su de-
partamento, en México, Cristóbal 
MarYan compuso e interpretó la 
música que acompaña esta espe-
ranzadora historia.

Graham comenta que ha sido un 
reto trasladar su proyecto al esce-
nario sin perder la esencia de cine y 
teatro, y enseñar la teatralidad que 
se utilizó y cómo se transformó en 
una pequeña película artesanal.

En escena, distintos sets son colo-
cados en escritorios donde los títe-
res, manipulados por Ana Graham, 
Belén Aguilar, Emmanuel Lapin, 

Alfredo Veldañez y Mónica García 
–quienes conforman el ensamble–, 
desarrollan la historia que se pro-
yecta en una pantalla de 6 por 3 me-
tros, mientras María Kemp realiza 
los efectos de sonido al estilo de las 
radionovelas.

“El gran reto ha sido la sincroni-
zación y la precisión. Tenemos que 
ser sumamente cuidadosos en ca-
da cosa que se hace porque hay un 
pequeño set y tenemos el espacio 
teatral, y porque decidimos hacerlo 
con el mismo espíritu que se hizo el 
proyecto original. Esto es artesanal, 
es algo que hacemos con nuestras 
manos, es utilería que construimos y 
es todo un equipo de actores que es-
tamos juntos para contar la historia.

“La UNAM es un buen espacio 
para la experimentación, pero 
también nos interesa dar esperan-
za, contar esta historia que te hace 
sentir esperanzado cuando hablas 
de depresión”, agrega Graham.

La compañía Por Piedad Teatro, 
fundada por Ana Graham en 1999, 
la cual desde 2009 cuenta con una 
oficina en Nueva York bajo la direc-
ción artística de Antonio Vega, ha 
llevado a escena obras de autores 
de México, Estados Unidos, Reino 
Unido, Irlanda, Alemania, Croacia, 
Italia, Argentina y Rusia. Entre sus 
producciones más recientes, se 
encuentran La reina de belleza de 
Leenane, El síndrome Duchamp, El 
ensayo (10 out of 12) y Los baños.

Django con la soga al cuello se pre-
sentará desde este domingo hasta 
el 2 de marzo en el Teatro Juan 
Ruiz de Alarcón del Centro Cultu-
ral Universitario (Insurgentes Sur 
3000, Ciudad Universitaria, Ciudad 
de México). Funciones los jueves y 
viernes a las 20 horas; sábado a las 
19 horas y domingo a las 18 horas.

▲ El juego de sombras y la 
iluminación forman parte 
fundamental de la obra, la cual 
cuenta la historia de un autor que 
quiere escribir una obra con un 
final feliz, pero no puede porque 
su personaje se quiere suicidar. 
Fotos José Jorge Carreón

Obra de títeres combate “la vergüenza” 
masculina de sentirse deprimido
Django con la soga 
al cuello es “una 
pequeña película 
artesanal hecha 
por dos teatreros”
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En una ceremonia familiar íntima, 
ayer fue cremado a las 17 horas el 
escritor José Agustín en Cuautla, 
Morelos. Probablemente sus ce-
nizas sean depositadas en la zona 
arqueológica de Chalcatzingo, ubi-
cada en la zona oriente de Morelos, 
porque “era un lugar que quería 
especialmente”, dijo su hijo Andrés. 

El padre de José Agustín constru-
yó la casa donde llegó a vivir éste con 
su familia en 1975. Allí escribió va-
rios de sus libros, por ejemplo, El Rey 
se acerca a su templo. Para el autor de 
De perfil ese era su hogar, un templo 
donde vivió rodeado de sus familia-
res, a decir de Andrés Ramírez, y 
donde falleció el martes pasado.

A pregunta expresa de qué men-
saje dejó para sus lectores el autor 
de Tragicomedia mexicana, Andrés 

respondió: “El mensaje sería ‘sígan-
me leyendo’. Sin duda vivió para sus 
libros, su escritura y sus lectores. 
Eso fue lo más importante de su 
vida: las personas que lo acompa-
ñaron en sus presentaciones, en fir-
mas de libros, en homenajes; dedicó 
su vida a la literatura, a la escritura 
y a su difusión”. 

Andrés recordó que su padre les 
decía que, de todos sus libros, el que 
más amaba era Cerca del fuego, aun-
que reconoció que la crítica señala 
como “su libro más importante” Se 
está haciendo tarde (final en lagu-
na), pero en 2000, cuando escribió 
y salió a la luz Vida con mi viuda, 
“dijo: ‘Este es mi libro favorito’, en-
tonces, hay para todos los gustos”. 

Al preguntarle sobre los tres 
tomos de Tragicomedia mexicana, 
en los que el autor critica el poder 
político del pasado reciente del 
país, el editor señaló que son libros 
fundamentales, “mi padre se quedó 
con muchas ganas de hacer el cuar-

to tomo, dejó muchas notas, pero 
se le  atravesaron otras novelas y 
nunca se concretó eso, pero fue un 
libro muy querido para él porque 
lo acercó a otro tipo de lectores”.

El cuarto tomo que ya no alcan-
zó a editar y publicar abarcaría el 
poder político de Carlos Salinas de 
Gortari y Ernesto Zedillo, “y los de 
la alternancia, tenía muchas ganas 
de burlarse de Fox (en público), pe-
ro sólo lo hizo en privado”.

José Agustín, aseguró su hijo, sa-
bía que estaba enfermo, que se iba a 
ir, por lo que se despidió de diversas 
maneras de su esposa Margarita, de 
sus hijos y nietos.

“Fue una persona entrañable y 
querida, y, como toda persona, con 
sus claroscuros, pero un compañero 
fenomenal de mi madre, un gran pa-
dre, muy buen amigo. Hay muchos 
recuerdos de niño, de adolescente, 
de joven y ahora de grande”, dijo An-
drés al preguntarle sobre las ense-
ñanzas de vida que le dejó su padre.

El nieto de José Agustín, Lucio, 
añadió que su abuelo “quiso estar 
en paz, en silencio y con la gente 
que él más quería”. Andrés Ramí-
rez reiteró que uno de los últimos 
deseos del escritor fue que sus lec-
tores lo sigan leyendo y no descartó 
la publicación de obras póstumas. 

El editor, hijo del autor 
de La tumba, no descarta la 
publicación de obras póstumas

José Agustín valoró mucho a 
sus lectores: Andrés Ramírez

Creación en el set 
y los escenarios
ALONDRA FLORES SOTO 

Gael García Bernal encabezó el 
reparto de la película Me estás 
matando, Susana, dirigida por 
Roberto Sneider. El filme de 2016 
es una versión cinematográfica de 
la novela Ciudades desiertas, que 
se sumaría a una prolífica trayec-
toria del escritor José Agustín en 
el mundo de la pantalla grande. 

A los 20 años no sólo había pu-
blicado su novela debut, La tumba, 
sino que tenía escritas 40 obras de 
teatro, entre ellas Los atardeceres 
privilegiados de la Prepa 6, la cual 
estrenó en 1970. Un par de años 
antes realizó su primer guion cine-
matográfico con el director Carlos 
Velo, a partir de un argumento de 
Fernando Galiana. Cinco de choco-
late y uno de fresa es considerada 
una cinta de culto, protagonizada 
por Angélica María, Fernando Lu-
ján y Enrique Rambal, en la que se 
muestra a una juventud rebelde, 
irreverente y subversiva. 

José Agustín fue encargado de 
realizar el guion para El apando, 
junto con el propio autor de la 
novela, José Revueltas. El filme 
de 1976 retoma una historia de 
corrupción, violencia y drogadic-
ción que se vivía en el Palacio de 
Lecumberri, a partir de las pro-
pias experiencias de Revueltas, 
tras ser encarcelado, con la acu-
sación de ser autor intelectual de 
los disturbios de 1968. 

También participó en la actua-
ción con el pequeño papel de un 
borracho como parte de la pelí-
cula De veras me atrapaste, de 
Gerardo Pardo en 1983. 

Como guionista, José Agustín 
trabajó en Y pensar que podemos 
(1968) y Luto (1970) al lado de 
Sergio García; Alguien nos quiere 
matar, con Carlos Velo (1970), y 
El año de la peste (1979), película 
de ciencia ficción de Felipe Cazals 
basada en la novela Diario del año 
de la peste, de Daniel Defoe, en 
cuyo guion también participaron 
Gabriel García Márquez y Juan 
Arturo Brennan, y que fue gana-

dora del Premio Ariel en las ca-
tegorías de mejor película, mejor 
guion y mejor dirección. 

La viuda de Montiel (1979) es 
una adaptación de la novela de 
Gabriel García Márquez, dirigida 
por Miguel Littin, en cuya adap-
tación colaboró José Agustín, al 
igual que en Amor a la vuelta de 
la esquina (1986), junto con Al-
berto Cortés, en su primer largo-
metraje, que recibió la Diosa de 
Plata por Mejor Ópera Prima y el 
mismo año realizó el texto de Mal 
de piedra (a partir de la novela ho-
mónima de Carlos Montemayor), 
dirigido por Federico Chao.

En 1985 coescribió con José 
Buil y Gerardo Pardo el guion 
de Ahí viene la plaga, y en 1991 
Ciudad de ciegos, junto con el di-
rector Alberto Cortés, Hermann 
Bellinghaussen, Marcela Fuentes-
Berain, Paz Alicia Garciadiego y 
Silvia Tomasa Rivera. 

Fue director y guionista del lar-
gometraje Ya sé quién eres (Te he 
estado observando), de 1971, con 
la actuación de Angélica María, 
Claudia Islas y Octavio Galindo. 
De igual forma, dirigió y escribió 
en 1973 el cortometraje Luz exter-
na, del cual también hizo la pro-
ducción, adaptación de un cuento 
del propio José Agustín, en el que 
recrea el mundo de la contracultu-
ra en la Ciudad de México.

En el teatro, su obra Abolición 
de la propiedad fue llevada a la pan-
talla grande en 2012, un thriller so-
bre dos jóvenes que se encuentran 
en un sótano, dirigido por Jesús 
Magaña y protagonizado por Ais-
linn Derbez y Humberto Busto. 

En 1974 se estrenó el montaje 
Círculo vicioso, obra inspirada en 
su experiencia en la prisión de Le-
cumberri entre diciembre de 1970 
y julio de 1971, bajo las acusaciones 
de posesión y tráfico de drogas. La 
presentación en el Teatro de la Ciu-
dad fue motivo de censura, como 
denunció el propio autor. 

Tragicomedia mexicana es una lectura 
obligada para los jóvenes: López Obrador
ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador lamentó el fallecimien-
to del escritor José Agustín, cuya 
obra, consideró, es lectura obligada 
para los jóvenes, particularmente 
Tragicomedia mexicana. 

Al abrir su conferencia, el man-
datario expresó sus condolencias a 
los familiares y amigos del escritor 
subrayando que aquella es su obra fa-

vorita de José Agustín porque revela 
los acuerdos que se hacían al amparo 
del poder público con el económico. 

“Narra cómo, después de que hay 
un enfrentamiento entre el gobier-
no de Cárdenas con la oligarquía, 
sobre todo del Grupo Monterrey, 
al llegar Ávila Camacho, que era 
moderado, se reúnen con él y pac-
tan para que el Estado los apoye no 
pagando impuestos, con créditos 
baratos”, comentó López Obrador.

Según la historia contada por 
José Agustín, confiesan que no se 

podían entender con Cárdenas, pe-
ro con Ávila Camacho sí, porque él 
buscaba la reconciliación.

El mandatario agregó: “Ni modo 
que Krauze hable de eso, o Aguilar 
Camín, o Volpi, o Sheridan, no”.

En el Congreso de la Unión ayer 
se guardó un minuto de silencio en 
memoria de José Agustín. La presi-
denta de la Comisión Permanente, la 
priísta Marcela Guerra, lamentó el 
deceso de “una figura elemental de 
la literatura mexicana de vanguardia 
del siglo XX”. 

El Diario Oficial de la Federación 
(DOF) publicó ayer el acuerdo que 
da a conocer el arancel para el pro-
cedimiento arbitral en materia de 
derechos de autor. 

Las partes que opten por some-
terse al procedimiento de arbitraje 
al que se refiere el Título XII, Capí-
tulo III de la Ley Federal del Dere-
cho de Autor, deberán sufragar los 
honorarios y gastos del grupo arbi-
tral conforme a los siguientes con-
ceptos: las partes podrán acordar 
los honorarios del grupo arbitral 
dentro de la cláusula compromiso-
ria o el compromiso arbitral que dé 
origen al procedimiento, teniendo 
en cuenta la complejidad de la con-

troversia y el tiempo que cada árbi-
tro deberá dedicar a la atención del 
asunto, bajo los límites indicados a 
continuación.

Hasta 5 por ciento sobre la cuan-
tía objeto de la controversia cuando 
ésta no exceda un millón de pesos y 
hasta 10 por ciento cuando la cuan-
tía objeto de la controversia exceda  
un millón de pesos.

Por concepto de viáticos para 
hospedaje y alimentación por el 
traslado de los árbitros fuera del 
lugar de su residencia serán den-
tro de la República Mexicana, 10 
unidades de medida y actualiza-
ción (UMA) por cada día, y fuera 
del país, 30 UMA por cada día. El 

valor de la UMA será aquel que de-
termine y dé a conocer el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía 
para 2024. Por concepto de gastos 
administrativos del Instituto Nacio-
nal de Derecho de Autor, el servicio 
será gratuito.

Los honorarios establecidos en la 
fracción 1 del artículo 1º serán por 
cada árbitro y se sujetarán a lo seña-
lado en el artículo 152 del Reglamen-
to de la Ley Federal del Derecho de 
Autor. Para efectos del pago de los 
viáticos derivados del procedimiento 
arbitral, el arancel surtirá sus efec-
tos a partir de que entre en vigor el 
valor de la UMA para 2024. 

De la Redacción 

Publica el DOF arancel para el procedimiento 
arbitral en materia de derechos de autor

▲ José Agustín en 1971. Foto 
Rogelio Cuéllar
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ISOCRONÍAS
Poesía a 
cucharadas

RICARDO YÁÑEZ 

E S PROBABLE (O impro-
bable no es) que el poema 
se cree o haya sido creado 

desde la emoción, mas no desde 
la emoción, sino desde la sere-
nidad, es que se puede juzgar la 
calidad de un poema. De ahí que 
considere mejor no al poeta que 
tras la escritura del poema queda 
patidifuso y despeinado, un tanto 
o casi en surmenage, sino al que 
de ella, de la escritura del poema, 
sale con aire desprendido, calmo, 
y energía renovada, como quien 
llanamente ha hecho, sólo eso, lo 
que correspondía.

LA POESÍA, QUE de alguna ma-
nera es un despertar al sueño que 
vivimos, es asimismo ciertamente 
un arrebato, aunque no menos 
un estado, por pasajero que éste 
pueda ser. Trance, profundo o no, 
nunca del todo superficial (trance 
no sería entonces), hace ver, per-
mite percibir, con todos los senti-
dos o desde la raíz de los sentidos, 
la trascendencia, sea ésta la que 
sea, sea ésta lo que sea.

CONTRARIO A LO que por ejem-
plo ocurre con la narrativa, de la 
poesía no se espera verosimilitud. 
O sí: mas no en lo que dice, sino en 
el modo de decirlo, en la forma de 
decir lo que dice. No de su discurso, 
¿al cual quién pediría verosimili-
tud?, tal se espera; sí de su lenguaje, 
de su modo específico de como len-
guaje abordarse, de lenguaje ser. El 
consabido, nerudiano verso “Puedo 
escribir los versos más tristes esta 
noche” sólo en esa secuencia de 
palabras (sin recurrir a otras haga 
el intento el/la lector/a, de modi-
ficarla cuantas veces quiera o sea 
posible: ¿dice lo mismo?) convence.

TAL VEZ EN algún lejano 
momento haya ya mencionado 
la coincidencia entre Buñuel y 
Borges, hablando cada uno de 
su respectivo oficio o arte, en un 
punto. El primero afirma que no 
hay película (los términos, aunque 
más bien míos, no del todo infie-
les) que no incluya una escena 
asombrosa; el segundo sustenta 
que no hay libro que carezca de al 
menos un fragmento, así sea bre-
vísimo, cargado de la atmósfera 
de lo trascendental.

SE HA DICHO que los santos pe-
can al menos siete veces al día. No 
menos de siete veces experimenta 
cotidianamente el ser humano, 
cualquier ser humano, la poesía.

EL ERROR MÁS socorrido y 
quizá mayor de todo poeta, joven 
o no, pudiera ser creer en algún 
momento de su vida que ya llegó, 
algo no tan cuestionable si agre-
gamos al verbo un complemento: 
al principio del camino. En poesía, 
cuando se llega, se llega siempre 
allí, al principio, a donde la poesía 
–si es que ella quiere; si no, no– 
comienza.

ESTUDIANTES DE MODELADO ELABORAN ESCULTURAS EN HONOR A PICASSO 

▲ Alumnos de la especialidad de modelado de la Escuela de Artes y 
Oficios Adelardo Covarsí, en Badajoz, España, realizaron esculturas 
para conmemorar los 50 años de la muerte del pintor Pablo Ruiz 

Picasso, las cuales se muestran en la exposición Perspectivas 
de Picasso, que estará abierta al público hasta el 30 de enero en la 
sala de Ámbito Cultural de Badajoz. Foto Europa Press

El legado de Jaled
EMILIO PAYÁN 

A 
Estela Ogazón (1925- 2009) 
y Jaled Muyaes (1921-2007) 
los unió el amor por la vida y 
la pasión por el arte popular, 
prehispánico y colonial de 

este país. Ambos se dedicaron al coleccio-
nismo durante cinco décadas, logrando 
un acervo de 4 mil máscaras de la Re-
pública Mexicana, todas bailadas, con la 
energía y espíritu de los danzantes de los 
pueblos originarios.

Muyaes provenía de una familia chile-
na-libanesa, fue el mayor de cuatro hijos, 
llegó a México en 1939, siendo un joven 
carismático y bien parecido, hablaba es-
pañol, árabe y francés, y era asistente de 
Pablo Neruda cuando el poeta fue cónsul 
en México. Muyaes fue parte de la prime-
ra generación de egresados de la carrera 
de antropología e historia del INAH y 
fundó la revista Anthropos, que se carac-
terizó por su contenido de arte, además 
de antropológico.

En 1958 conoció a Estela Ogazón, origi-
naria de Azcapotzalco, maestra de la SEP, 
hija de profesores, quien se convirtió en 
su esposa y cómplice de aventuras hasta 
el último día.

El coleccionismo definió su forma de 
vida. Durante sus viajes se enfermaron de 
cólera y malaria, pasaron hambre, pero es-
to no les impidió recorrer México de norte 
a sur y de costa a costa en un Volkswagen 
convertible de 1956. Jaled nunca manejó 
pero eran tan carismáticos que siempre 
hubo alguien que los llevara. Estela, mujer 
dotada de gran personalidad y sencillez, 
inspiró confianza a los integrantes de las 
comunidades, en los pueblos compraban 
las danzas completas.

Fundadores del Bazar del sábado, en 
San Ángel, ponían a la venta algunas de 

las recién adquiridas máscaras para con-
tinuar coleccionando y crecer su acervo, 
siempre con un sentido histórico, etno-
gráfico y estético muy personal.

En forma compulsiva coleccionaban 
todo lo que se podía: prensas de mezquite 
de gran formato, muebles, fotografía, li-
bros, pero su pasión fue el estudio y colec-
cionismo de las máscaras, a lo que dedica-
ron toda su energía y dinero, a veces con 
gran sacrificio. Construyeron una casa en 
Azcapotzalco, donde las máscaras fueron 
invadiendo los espacios, había hasta en 
la cocina. Con Estela Ogazón y Jaled Mu-
yaes se desmitifica la idea de que el colec-
cionismo es propio de la burguesía. 

La primera exposición Máscaras 
mexicanas, en el Museo Universitario de 
Ciencias y Arte de la UNAM, en 1980, 
reunió casi mil 500 máscaras. A partir de 
ese momento, la muestra cobró mayor 
importancia. Mientras la colección seguía 
creciendo, instituciones públicas y priva-
das empezaron a solicitarla. A través de 
la Secretaría de Relaciones Exteriores, la 
muestra itineró durante un año por Asia, 
Estados Unidos y Canadá.

En 2005 la Universidad Autónoma 
Metropolitana Unidad Azcapotzalco 
publicó el libro La muerte en las danzas 
mexicanas. 

Las máscaras son de diversos mate-
riales: madera, cedro, pino, zompantle, 
colorín, huaje, caoba, cuero, hueso, barro, 
alambre, cera, papel; decoradas y pinta-
das con listones de colores, cascabeles, 
lentejuelas, diamantina, espejos, conchas, 
crines, y provienen de Guerrero, Jalisco, 
Michoacán, Hidalgo, San Luis Potosí, 
Guanajuato, etcétera. Fueron utilizadas 
en las danzas de los murciélagos, del la-
garto, del pescado o de los viejitos, así co-
mo en la de la serpiente, que representa a 
Quetzalcóatl. Algunas danzas son rituales 
y otras de carnaval.

A lo largo de su vida, el antropólogo 
y coleccionista infatigable tuvo tres 
bibliotecas en su casa, reunió también 
uno de los acervos más importantes del 
grabador José Guadalupe Posada, reco-
piló cuadernos populares con cubiertas 
e ilustraciones realizadas por el artista, 
imágenes grabadas con buril y zinco-
grafía que sirvieron para promocionar 
cancioneros, cuentos infantiles, obras de 
teatro, pastorelas, epistolarios, versos y 
adivinanzas que fueron publicados por el 
editor Antonio Venegas Arroyo. En 2011, 
de forma generosa, donó parte de esta co-
lección al Museo Nacional de la Estampa 
del Instituto Nacional de Bellas Artes y 
Literatura.

Fueron amigos de Muyaes, Leopoldo 
Méndez, Pedro y Rafael Coronel, Vicente 
Gandía, Federico Campbell y el querido 
Raúl Kamffer.

Otro de sus legados como artista fue la 
creación de piezas de madera cubiertas 
con milagros, cruces coloniales, princi-
palmente, que artesanos de diferentes 
estados continúan reproduciendo.

Para culminar su vida, a los 80 años Ja-
led retomó su carrera como artista, creó 
esculturas con herramientas de trabajo 
de la construcción y de la tierra, picos, 
palas, arados, carretillas, varillas, todo lo 
que involucra la mano del hombre para 
crear y construir. Hizo ensambles con to-
do metal oxidado con un sentido estético, 
sensual, orgánico y una fuerza entre me-
cánica y tribal. Presentó en vida la expo-
sición La libido de la materia en el Museo 
de Arte Tridimensional de Azcapotzalco.

La pareja Ogazón-Muyaes abrazó la 
cultura mexicana, la estudió, admiró, 
coleccionó y compartió con sus queridas 
hijas, Kena y Karima, sus nietos y el pue-
blo de México.

Jaled Muyaes murió el día de su cum-
pleaños 86 años. Su legado sigue vivo.



Desarrollan método con 
polímeros naturales para el 
tratamiento de quemaduras

FERNANDO CAMACHO SERVÍN

Un equipo de investigadores enca-
bezado por el doctor Gabriel Luna 
Bárcenas desarrolló un método 
de creación de nanopartículas 
que combina polímeros naturales 
–como los que se encuentran en 
la cáscara de los camarones– con 
diversos metaless para crear pe-
lículas delgadas que ayuden en el 
tratamiento de quemaduras.

En entrevista con La Jornada, 
el profesor distinguido en bioma-
teriales del Instituto de Materiales 
Avanzados para la Manufactura 
Sostenible y la Escuela de Ingenie-
ría y Ciencias, del Tec de Monte-
rrey, explicó que desde hace más 
de 10 años él y sus colaboradores 
han trabajado en la utilización de 
sustancias como la quitina, un po-

lisacárido que se encuentra en el 
exoesqueleto de muchos insectos 
y crustáceos.

“Se puede hacer una modifica-
ción química o enzimática y esa 
quitina se convierte en quitosano, 
el cual ha pasado por muchos ci-
clos de boom y debacle en su inves-
tigación, y con el cual se pueden 
generar películas, como si fuera 
un plástico transparente, al que le 
añadimos partículas de metales o 
sales metálicas a nivel micro y na-
nométrico”, explicó.

Algunos de los elementos que uti-
lizan en este escala –equivalente a la 
milésima parte de una micra– son el 
oro, la plata y el cobre, o sales me-
tálicas como el titanato de bario o 
de estroncio, o el óxido de zinc. En 
combinación con el quitosano, se 
obtienen materiales compuestos o 
“compositos” útiles para el trata-
miento de daños cutáneos.

“Inducimos quemaduras de pri-
mero y segundo grados en ratas 
Wistar, con los protocolos médi-
cos y prácticas de buen trato a los 
animales; cortamos un parche de 
esta película en las dimensiones 
correctas, y regulamos la cantidad 
de nanopartículas para que las célu-
las se regeneren, sin contaminación 
bacteriana y sin atacar a las células 
‘buenas’”, indicó Luna, quien por 20 
años colaboró en el Centro de Inves-
tigación y de Estudios Avanzados, 
campus Querétaro.

Luego de destacar el papel en 
estas investigaciones de la bióloga 

celular María Cristina Velasquillo 
Martínez, del Instituto Nacional de 
Rehabilitación, el experto resaltó 
que en México hay más de 100 em-
presas camaroneras que producen 
cientos de toneladas de desechos, 
por lo que la materia prima para el 
mencionado desarrollo es de fácil 
acceso.

Las películas de tratamiento de 
quemaduras aún no se encuentran 
en la fase preclínica, donde pueden 
probarse en seres humanos, pero 
Luna manifestó su optimismo en 
que su equipo alcance en breve di-
cha condición.

Al ser consultado sobre el po-
tencial económico de estas y otras 
iniciativas, el experto destacó que 
el instituto, a través del Tec de 
Monterrey, promueve que sus in-
vestigadores detonen la creación de 
empresas de base tecnológica con 
sus desarrollos científicos.

“Necesitamos reinventarnos, 
reconvertirnos, porque si no, se-
guiremos con quejas de que ‘no me 
dan (recursos)’. Tenemos que ser 
autocríticos y hacer más por lo que 
nos pagan. Nos falta dar ese salto, 
y ello nos corresponde a nosotros 
como investigadores y a nadie más”, 
enfatizó.

La investigación 
se realiza en 
roedores, aún no 
se encuentra en 
la fase preclínica

El procedimiento consiste en combinar metales y sales 
con nanopartículas para crear películas delgadas que 
cubran y sanen las heridas, señala Gabriel Luna
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▲ Muestra de tejido cubierto con 
la película delgada. Foto cortesía 
del científico

El primer astronauta turco 
en el espacio es motivo
de orgullo para su país

AFP

“¡Siéntete orgullosa, Turquía!” 
El vuelo previsto del primer 
astronauta turco a la Estación 
Espacial Internacional (ISS) es 
motivo de orgullo para el país y 
refleja también las ambiciones de 
su presidente.

Alper Gezeravci, un piloto de 
caza de 43 años, se apresta a des-
pegar hacia la ISS mañana, hora 
de Turquía, desde Cabo Cañave-
ral, en Florida, para una misión 
de 14 días.

Su salida es “para realizar verifi-
caciones técnicas”, anunció el mi-
nistro de Industria turco, Mehmet 
Fatih Kacir, que se encuentra en 
Florida, al frente de una impor-
tante delegación oficial.

El coronel Gezeravci llegará 
a la ISS junto con el hispano-es-
tadunidense Michael López Ale-
gría, el italiano Walter Villadei y 
el sueco Marcus Wandt a bordo 
de un transbordador privado de 
la empresa Axiom, que realiza su 
tercera misión en alianza con la 
NASA.

El propio presidente Recep 
Tayyip Erdogan presentó a Geze-
ravci durante su campaña electo-
ral, en mayo de 2023, y la semana 
pasada recordó la importancia de 
ese vuelo para el país.

“Estamos en camino de alcan-
zar nuestra meta de enviar a uno 
de nuestros ciudadanos al espa-
cio. ¡Siéntete orgullosa, Turquía!”, 
exclamó el jefe de Estado.

Precisó que el astronauta reali-
zará en ingravidez 13 experimen-
tos preparados por universidades 
turcas.

Esos primeros pasos en el espa-
cio llegan en el momento justo pa-
ra el presidente, quien vio frustra-
das sus tentativas de colocar a su 
país en el escenario internacional 
mediando en los conflictos entre 
Rusia y Ucrania o entre Israel y 
Hamas.

Marc Pierini, diplomático e in-
vestigador del Instituto Carnegie 
Europa, considera “un verdadero 
éxito” esta primera misión de un 
astronauta turco, aunque aclaró 
que “no tiene nada qué ver con 
la capacidad de Turquía de ser 
un actor influyente en la agenda 
política mundial”.

“Acontecimiento histórico”

“Las fluctuaciones de su política 
exterior no dan a Ankara espe-
ranza alguna de tener un papel 
importante en el escenario inter-
nacional”, expresó el analista.

Citó las dilaciones de Turquía 
en la OTAN, que no ha aprobado 
la entrada de Suecia a la Alianza 
Atlántica, su ambigüedad con el 
conflicto en Ucrania –en el que 
busca apaciguar a ambas par-
tes– y su apoyo a Hamas frente a 
Israel, al que llegó a calificar de 
“Estado terrorista” por su ofen-
siva en Gaza.

Sin embargo, Turquía ejecuta 

un programa espacial serio con 
sus satélites y su agencia espacial, 
creada en 2018.

“Este acontecimiento históri-
co permitirá validar los objetivos 
tecnológicos y galvanizar el orgu-
llo nacional del pueblo turco”, se 
congratuló Halit Mirahmetoglu, 
director del Centro del Espacio y 
la Aviación Gühem, en Bursa.

“También lanzará una nueva 
era de innovación científica y cola-
boración internacional”, anticipó.

El envío del primer turco a la 
ISS es el primero de 10 objetivos 
de la estrategia espacial turca 
presentada en 2021, recordó el 
funcionario.

Turquía se ha dado a conocer 
desde hace años con sus drones 
de combate eficientes y baratos, 
y Mirahmetoglu insiste en “la in-
terconexión de las industrias de 
aviación, espacial, de defensa e 
informática”.

Turquía quiere ser parte de 
las potencias espaciales: ya sabe 
“conceptualizar, construir y ad-
ministrar las operaciones de sus 
satélites geoestacionarios y en ór-
bita baja”, y pretende ir más allá, 
hacia un “ecosistema espacial” 
completo.

“El campo de la exploración es-
pacial, por mucho tiempo reserva-
do al club de países desarrollados, 
se abre ahora a países emergen-
tes. Ahora le toca a Turquía unirse 
al club de los grandes”, concluyó 
Mirahmetoglu.

En cuanto al héroe del día, Ge-
zeravci conoce el peso simbólico 
de su misión y se dice dispuesto a 
“llevar los sueños del pueblo turco 
a las profundidades del espacio.

“Este viaje no es un fin en sí mis-
mo para nosotros, sino un medio 
de alcanzar objetivos de nuestros 
estudios espaciales”, declaró a la 
agencia oficial Anadolu.

Según la NASA, la ISS ha reci-
bido a más de 275 astronautas, 
en general para una duración de 
varios meses.

▲ El astronauta turco Alper 
Gezeravci, en el Centro Espacial 
Kennedy, durante la 
preparación de la tercera 
misión de la infraestructura 
espacial Axiom Space. Foto Afp



Ante tantas historias planas, encontrar el 
talento es lo importante: Bertha Navarro
Produce Tiempos futuros, del realizador peruano Víctor Checa, que se estrenará el 25 de enero 

JUAN JOSÉ OLIVARES

En más de medio siglo, para Bertha 
Navarro una de sus mayores virtu-
des ha sido “ver el talento del otro”, 
porque éste “brilla”.

Matriarca de la producción del 
cine en nuestro país. Reed: México 
insurgente (Paul Leduc, 1970), Un 
embrujo (Carlos Carrera), Cabeza 
de Vaca (Nicolás Echevarría, 1990), 
y la ópera prima de Guillermo del 
Toro: Cronos (1992) fueron sus pri-
meros archivos fílmicos. Con Del 
Toro estableció una relación que 
se tradujo en la producción de las 
siguientes películas del tapatío: El 
espinazo de diablo (2001) y El labe-
rinto del fauno (2006), además de 
la creación en conjunto de la pro-
ductora Tequila Gang (antes Igua-
na Films). Son más de 40 filmes los 
que ha producido.

Bertha Navarro, Premio Nacio-
nal de Artes y Literatura 2020, nos 
vuelve a dar el privilegio de ver su 
nombre como productora en los 
créditos de un filme que se estrena-
rá el 25 de enero en salas mexicanas 
por medio de Piano Distribución.

Se trata de Tiempos futuros, ópe-
ra prima del peruano Víctor Che-
ca, quien junto con la productora, 
entrega una oscura, pero profunda 
historia mediante la ciencia ficción 
sobre la relación de un padre con 
su hijo en un entorno distópico cau-
sado por la ausencia de lluvia. Una 
historia sencilla y plena de lucidez.

La historia de Navarro en el sép-
timo arte ha ido de la mano del gran 
talento y de ofrecer un cine, más que 
de calidad, de sensibilidad. Ella es 
una de las que nos ha hecho enten-
der lo que se ha hecho en este país en 
cinco décadas en ese ámbito.

Época difícil

Desde hace unos 30 años realiza un 
taller de guion en los que han sa-
lidos algunas de las producciones 
que ha hecho. “El talento no tiene 
que ver con el dinero sino sólo con 
lo que está adentro de los creativos. 
Desde que comencé, lo que más me 
importa es encontrarme con el ta-
lento, sobre todo hoy ante tantas 
películas planas, y eso me pasó con 
la historia de Víctor. Por eso me 
gusta buscar, porque hoy día los 
guiones son cada vez más llanos. 
Son épocas, y ahora estamos en una 
difícil”, comenta en entrevista con 
La Jornada la cineasta-productora.

Navarro asegura que el cine está 
cambiando. “Ahora que tuve que 
votar para las cintas que competi-
rán en los Óscar, vi una gran canti-
dad de historias en las que pueden 
pasar 45 minutos y no pasa nada. 
Estamos pasando por un periodo 
raro”. Por ello, “lo que más me gus-
tó de Tiempos futuros es la sencillez 
y esa relación padre e hijo inusual, 
en la que el vástago es quien está 
ligado a la realidad”.

Trabajar con estos guiones a ella 
la da impulso para seguir “buscan-
do y haciendo… quiero seguir (pro-
duciendo)”.

–¿Quien produce una película, ten-
dría que ser por rigor un cineasta? 

–La función del productor es bas-
tante difícil de definir. Yo, me defi-
no primero como cineasta y luego 
como productora. Siempre fue así 
porque me interesaba dirigir pero 
cuando comencé era muy difícil 
para nosotras. Ahora, creo que los 
productores deben saber más de ci-
ne, poder reconocer el talento. Afir-
ma: “hago las cintas que realmente 
me mueven, me llaman”.

–Y ¿cuál es el momento para de-
cidir impulsar un filme?

–Insiste en que son periodos. 
“Hay veces que hay bonanza de ta-
lento y otras, está planito (carente). 
No es constante que surja.”

Ingenio en los guiones

Por tal razón, en la mayoría de ca-
sos, produce primeras películas 
porque “hay una fuerza, un ímpetu; 
es saber ver, buscar, que te conmue-
van, y ojalá siga habiendo ingenio 
en los guiones. Hoy día las cosas es-
tán muy complejas. Es más difícil, 
porque ese cambio a las platafor-
mas, lo intenté y dije no, porque en 
ese ámbito hay muchas actitudes… 
(se reserva el comentario)… y ya no 
estoy en edad como para… supongo 
que los jóvenes tendrán que lidiar 
con ellas pero, voy de salida. Por de-
cisión no tendré la experiencia de 
trabajar para una plataforma. Los 
de la vieja escuela también tendrán 
que lidiar con ese trato que dan las 
plataformas porque es lo que hay. 
Tengo un historial que me hace 
quedarme en el cine (de pantalla 
grande)”.

Reitera su asombro con un “nue-
vo lenguaje” en el cine. Se refiere 
irónicamente al lenguaje de “no 
contar prácticamente nada”. 

–¿Y entonces qué es lo que se ex-
hibe en esas películas?

–Son historias alargadísimas en 
las que puede pasar mucho tiem-
po en pantalla y apenas empiezas 
a ver un cambio en el protagonista. 
Y no sé, pero eso es constante. Son 
épocas, quizá; a lo mejor están en 
la contemplación. Esta propuesta 
de no decir nada me desubica, pero 
seguiré haciendo lo que sé hacer. 
Hay que recordar que es toda una 
aventura producir una filme.

–¿De dónde saca la energía para 
ese viaje que es el concretar una 
película?  

–Todavía hay (energía), y el ver 
por fin un guion realizado en la pan-
talla, me da impulso. Creo también 
que ahora los cineastas tienen que 
estar unidos, tener más diálogo en-
tre ellos. Pasa el tiempo y con los 
20 millones (de pesos) que hacías 
una película grande, ahora no son 
nada. Todo está más caro. Y ésas, 
son batallas que hay que estar dan-

do. Las nuevas generaciones tienen 
que darlas y ojalá sobreviva nuestra 
cinematografía con buenas cintas.     

Asegura que, por ejemplo, las 
cineastas son las que están dando 
cara por nuestro cine. “Por ejemplo, 
me gustó mucho Tótem; ahora las 
mujeres realizadoras vienen con 
todo”. 

Adelanta que tiene en mente la 
idea de hacer algo sobre el trabajo 
de Elmer Mendoza. Tiene los “pre-
derechos” de algunas de sus novelas 
que quizá puedan terminar en un 
filme. “Se trata de la novela negra 
de México más potente”, asegura.

Tiempos futuros es una película 
carente de luz. Así es su personali-
dad, parte también de la de una ciu-
dad en la que se desarrolla, Lima, 
Perú, lugar donde creció el director.

La génesis de inspiración del lar-
gometraje se inicia con una máqui-
na con la que trabajaba el padre del 
director. Se trataba de un artefacto 
para multiplicar energía con la que 
el padre de Víctor, finado hace poco 

tiempo y a quien dedica el filme, tu-
vo una relación.

“Mi padre desarrolló una relación 
con la máquina, que al final, nunca 
funcionó pero de ahí nació la idea 
de este aparato para generar lluvia, 
porque “en Lima hay 90 por ciento 
de humedad pero nunca llueve. Y 
siempre pensamos como una idea 
revolucionaria el tener un artefac-
to que pudiera generarla”, comentó 
por su parte Víctor Checa.

La cinta tomó forma luego de la 
muerte de su papá, pero como la es-
critura del texto se inició desde 2013, 
“fuimos reinterpretando la persona-
lidad de la máquina y el ambiente de 
la película. Vino luego la pandemia y 
fue cambiando. He vivido casi toda 
la vida en Lima. Y esa urbe tiene una 
característica: es muy melancólica. 
Alguien la menciona como la ciudad 
más triste del mundo porque es la 
ciudad sin lágrimas. Casi todo el 
tiempo es gris y existe una sensación 
de que algo va a pasar y nunca pasa. 
Mucho del filme tomó forma de esa 

sensación distópica y oscura a par-
tir de una idea original de las calles 
vacías y lo que pasó en la pandemia 
(tiempo en el que se rodó el filme), 
esa sensación entró y le dio al final 
la personalidad que tiene”, afirma 
el realizador.

Hoy lo que pasa en Perú –agrega 
Checa– “es que vivimos un tiem-
po político convulso y complica-
do, que al final se incrustó en el 
filme, como el duelo de mi papá, el 
tiempo de covid –que recordó mi 
infancia en una época de terroris-
mo en Perú– y ahora, el ya no vivir 
en mi país. Tuve que renamorarme 
de la historia varias veces. Y por 
ahí hacer un homenaje a la ciudad 
donde crecí”.

Tiempos futuros se estrenará en 
salas nacionales el 25 de enero.
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▲ Fotogramas de la cinta del 
cineasta Víctor Checa, producida 
por Bertha Navarro.



JORGE CABALLERO

Fue el jueves 17 de enero de 1974 
cuando la Cineteca Nacional abrió 
sus puertas al público. En uno de los 
foros de los Estudios Churubusco 
nació con la misión de impulsar la 
industria cinematográfica en Méxi-
co y dos objetivos fundamentales: 
preservar la memoria fílmica na-
cional, así como promover la cul-
tura cinematográfica de calidad en 
nuestro país.

Ahora, 50 años después, reubica-
da (después del incendio de marzo 
de 1982) en la que fuera la Plaza de 
Los Compositores, su actual domi-
cilio en avenida México-Coyoacán, 
lugar en el que ha transcurrido la 
mayor parte de su historia, celebra 
su 50 aniversario, con la proyección 
de El compadre Mendoza, dirigida 
por Fernando de Fuentes, película 
que inauguró sus actividades hace 
cinco décadas.

En entrevista con La Jornada, 
Alejandro Pelayo, director del re-
cinto, informó: “la importancia de 
la Cineteca Nacional es única en el 
mundo, no hay otro lugar igual, por 
lo menos que yo conozca. A parte de 
la preservación del material visual 
de gran valor artístico, es la exhibi-
ción de ese cine que no llegaba a las 
salas comerciales, ese es uno de su 
grandes valores”.

Rescate y preservación
de filmes

El director agregó: “además de 
otras dos líneas, la primera es que 
desde que comenzó el cinematógra-
fo han existido dos tendencias: los 
productores y directores que han 
visto el cine como un negocio y, los 
artistas que han utilizado el cine 
como una búsqueda para crear un 
producto artístico. Entonces la vo-
cación de la Cineteca es el rescate 
y la preservación de las películas 
más importantes de la cinemato-
grafía mexicana; la exhibición del 
mejor cine posible en términos de 
una búsqueda artística sobre lo co-
mercial, tanto nacional como inter-
nacional, clásico y contemporáneo. 
También hacemos retrospectivas y 
ciclos. Una cosa única de nuestra 
Cineteca es toda la promoción que 
damos por medio de los cursos que 
impartimos, el año pasado cerra-
mos con mil estudiantes que to-
maron alguno de ellos, con lo que 
contribuimos a la formación de 
públicos interesados en la cultura 
cinematográfica”.

Alejandro Pelayo consideró que 
las salas de cine comercial le de-
ben mucho a la Cineteca Nacional 
al diversificar la mirada del público: 
“claro que sí, por ejemplo, cuando 
apareció a principios de siglo el Fes-
tival de Cine de la Ciudad de Méxi-
co, fue un espejo de la Muestra In-
ternacional de Cine de la Cineteca, 
además coincidió también con la 
apertura de las salas de arte de las 
cadenas comerciales en sus gran-
des complejos. En este momento 
el circuito nacional de cine sigue 
creciendo, por ejemplo, en Guada-
lajara y Monterrey tienen sus cine-
tecas ya muy consolidadas, en los 
recientes 25 años se han generado 

espacios similares a la Cineteca Na-
cional, en Aguascalientes, Puebla y 
Zacatecas, es muy interesante por-
que replican una parte de nuestra 
programación, como de la Muestra 
Internacional de Cine, El Foro y Ta-
lento Emergente, entre otros”.

Consideró que en esta oferta de 
la Cineteca Nacional: “hay pelícu-
las limítrofes, comerciales de cali-
dad como Napoleón, El Guasón y 
Oppenheimer, que han tenido mu-
cho éxito en nuestras salas y que 
son películas perfectamente váli-
das para exhibirlas y conviven con 
cintas más experimentales para el 
público que quiere ver narrativas 
menos convencionales. Lo bueno es 
que presentamos un gran abanico 
de posibilidades”.

Refiriéndose a la ampliación de 
la Cineteca Nacional, hace casi 10 
años, Pelayo dijo: “nos ha vuelto 
más autosuficientes y nos ha ayu-
dado a generar recursos que signi-
fican dos terceras partes de nuestro 
presupuesto anual, que es de entre 
40 y 50 millones cada año. Este 
año cerramos con 110 millones de 
ingresos propios. Lo que se perdió 
con la ampliación fue la cuestión 
de la cinefilia, todos los que íbamos 
nos conocíamos; era la primera 
Cineteca de dos salas. La tercera 
franja es coyuntural: la Cineteca de 
las Artes fue una concesión que se 
venció y ahora estamos integrando 
ese espacio, y la otra es la opción 
de la Cineteca Chapultepec, o sea 
que comenzamos con una y termi-
namos con tres cinetecas”.

Los festejos por el 50 aniversario 
de la Cineteca Nacional sucederán 
en todo 2024, comenzaron ayer 
con todas las funciones gratuitas 
que incluyen el ciclo de películas de 
Fernando de Fuentes, La naranja 
mecánica, el primer gran éxito de 
la Cineteca, ciclos de Nicholas Ray, 
Luchino Visconti, Akira Kurosawa.

“O sea, vamos a echar la Cineteca 
por la ventana”, concluyó Pelayo.

Recordaron a José Agustín

En el comienzo de los festejos es-
tuvo Marina Núñez, en representa-
ción de la titular de la Secretaría de 
Cultura federal, Alejandra Frausto 
Guerrero, quien indicó: “quiero ini-
ciar esta intervención recordando 
a un gran escritor que se nos fue 
hoy (ayer), José Agustín, y lo digo 
en un espacio como este porque él 
también actuó, escribió y dirigió. 
Vaya un abrazo para su tres hijos 
y para Margarita. Demos un gran 
aplauso”.

Núñez mencionó: “queremos ce-
lebrar con una gran alfombra roja a 
todo el público que ha sido fiel a la 
Cineteca, Este es un espacio donde 
se ven películas que no se suelen ver 
en salas comerciales, filmes que in-
vitan a la reflexión”.

María Novaro, directora del Ins-
tituto Mexicano de Cinematografía 
(Imcine); en su participación refi-
rió: “quiero hablar desde la emo-
ción de llegar a estos 50 años de la 
Cineteca, ahora hablo como titular 
del Imcine, pero me siento autori-
zada para hablar también como ci-
neasta, y la Cineteca ha significado 
muchísimo para los realizadores y 
el cine mexicanos”.

La Cineteca Nacional festeja su 50 aniversario
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▲ La Cineteca Nacional comenzó ayer sus festejos 
con la proyección de la cinta El compadre Mendoza, 

película que inauguró sus actividades hace cinco 
décadas. Fotos cortesía del recinto
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ÁNGEL VARGAS

Para Concha Buika la música ro-
mántica no sólo nunca pasará de 
moda, sino que nos sigue salvando 
como humanidad. Como parte de 
su gira mundial 2024, en marzo 
regresará a México con un espec-
táculo en homenaje al bolero y al 
trío Los Panchos.

Esa música “tiene que decirlo 
todo” frente a esos géneros comer-
ciales de contenido sexual explíci-
to que ahora predominan, como el 
reguetón”, sostuvo la reconocida 
cantante de origen español.

“Porque, por mucho lenguaje se-
xual explícito, por mucho reguetón, 
por mucho lo que tú quieras, la ele-
gancia es algo que siempre está de 
moda. La manera elegante de decir 
las cosas, que es en lo que se basa la 
música romántica, es lo que hoy nos 
sigue salvando, porque tú podrás 
ser duro en el discurso, pero el im-
pacto que creas dura un instante. 
En cambio, cuando tienes un len-
guaje suave, educado, correcto y te 
hablas a ti mismo y a tu entorno con 
respeto, el impacto es permanente. 
Cómo tú le hablas al mundo, éste te 
habla a ti”, explicó.

“Entonces, creo que la música ro-
mántica siempre estará de moda, 
porque, al final, después de tanto 
histrionismo, de tanta falta del 
control del impulso, lo que sigue 
salvando a nuestras sociedades es 
la elegancia, el cariño, el respeto, el 
amor, la autoestima, la educación. 
Además, no hay cosa más divertida 
en este mundo que ser serio.”

Nacida en Palma de Mallorca en 

1972, de padres africanos, la caris-
mática intérprete, ganadora de un 
Grammy Latino, sostuvo ayer una 
reunión virtual con medios de co-
municación mexicanos a propósito 
de sus próximas presentaciones en 
el país, entre ellas en el Teatro de 
la Ciudad Esperanza Iris los días 2 
y 3 de marzo.

Buika canta a Los Panchos es el 
nombre del espectáculo en el cual 
fusiona temas clásicos de ese legen-
dario trío mexicano con su novedo-
so repertorio y diversidad de géne-
ros que la identifican, como el jazz, 
el soul, el reggae, el folk, el afropop, 
el flamenco, la copla española y la 
canción ranchera.

En su opinión, Los Panchos 
“son un grandísimo ejemplo de un 
producto hecho de manera espec-
tacular”, porque, después de más 
50 años, su música se sigue oyendo 
fresca y actual.

“La sinceridad con que esas per-
sonas trabajaron es de altos niveles, 
lo mismo que su elegancia. En reali-
dad, fue la primera boy band (térmi-
no anglosajón para referirse a grupo 
vocal de cantantes masculinos jóve-
nes) en nuestro idioma que se hizo 
fenómeno mundial. Eso nos deja una 
lección maravillosa, y todo a base de 
trabajo, esfuerzo, lucha”, señaló.

“En su época no había tanta faci-
lidad de medios para exponer el tra-
bajo y ellos trabajaron muchísimo, 
recorrieron el mundo y nos dejan 
una lección maravillosa de esfuer-
zo, paciencia, resiliencia, trabajo 
que para los jóvenes siempre será 
muy buen ejemplo.”

Tras definir el espectáculo co-
mo sueño hecho realidad, Concha 

Buika contó que llegó a ese grupo 
y sus canciones como ocurre con 
la mayoría de la gente, “a través de 
nuestros padres y la historia que te-
nemos en vena, del sonido de todas 
nuestras épocas, porque, además, 
es una agrupación que siempre es-
tuvo, está y estará. Es una música 
que lleva sonando más de 50 años 
todos los días en alguna radio, en 
algunas casas, en algunos comer-
cios; Los Panchos son pura magia” .

“Dolor sabroso”

Destacó que ese trío tuvo la virtud 
de tomar los recuerdos, las historias 
y las guerras de amor de la gente y 
convertirlos en “un material mara-
villoso” para recordar y escuchar.

“Su manera de trabajar nos de-
muestra que no hace falta sufrir 
aunque la vida duela, porque, aun-
que tú hayas pasado por un proce-
so doloroso, cuando escuchas tu 
propia historia en una de sus can-
ciones, de repente duele, pero está 
sabroso; es un dolor rico: sarna con 
gusto no pica”, agregó.

“Ellos ya hicieron el trabajo de 
una manera que, a la hora de re-
tomar esos temas, lo único que he 
hecho yo ha sido, con todo respeto, 
tratar de traer a la actualidad esa 
misma manera de gestionar la pe-
na y el dolor y celebrar al amor de 
manera bonita, elegante y actual, 

con esa misma pretensión de sentir 
el dolor, pero no sufrirlo. Ha sido 
realmente una catarsis.”

Según la cantante, el bolero es 
“un fenómeno mundial y un regalo 
para la humanidad”, debido a que 
su capacidad de interpretar las his-
torias de nuestro amor y desamor 
se ha traslado no sólo a los países 
de habla española, sino también de 
otras lenguas.

Al considerar que el público si-
gue necesitando a la música y a la 
inversa, Concha Buika aseguró que 

no se siente amedrentada por las 
músicas modernas cuando aborda 
repertorios como el bolero. Sos-
tiene que todo lo que se hace en 
el momento es moderno, por ser 
parte de la actualidad.

“Si canto una canción de Los Pan-
chos es una pieza moderna. Soy de 
la opinión de que a los maestros hay 
que seguir cantándolos. La música 
no tiene que desaparecer, porque 
ha nacido para quedarse, y estoy 
muy orgullosa de poder hacer este 
tipo de proyectos.”

DE LA REDACCIÓN 

La Feria Internacional de la Música 
de Guadalajara (FIM GDL) reunirá 
a seguidores y profesionales, en en-
cuentros con sellos discográficos, 
creadores de festivales públicos y 
supervisores, para fomentar acuer-
dos y negocios entre compositores 
y productores nacionales e interna-
cionales. Destacan la participación 
de la cantante, escritora y artista 
estadunidense Patti Smith, así 
como la presentación del festival 
PortAmérica Latitudes.

La sede será el Conjunto Santan-
der de Artes Escénicas, en Zapopan. 
Con el lema “Somos música”, en co-
laboración con Cultura de la Univer-
sidad de Guadalajara y Esmerarte 
Industrias Creativas, la FIM GDL 
demostrará “el poder que tiene la 
música para crear comunidad”, del 
28 de febrero al 2 de marzo.

El acto inaugural será el perfor-
mance Correspondences, proyecto 
entre el colectivo Soundwalk Co-
llective y Patti Smith, que mostra-
rán los pasos sonoros dejados por 
poetas, cineastas, revolucionarios y 
acontecimientos fuera de lo común.

Luego de su estreno mundial en 
el Centro Nacional de las Artes en 
Colombia, la feria llega por primera 
vez a México en dos formatos: per-
formance y una instalación multica-
nal, que es a la creación experimen-
tal en un espacio musical el cual la  
“madrina del punk”, Patti Smith, 
habitará con su voz y poesía. Esa 
obra audiovisual inmersiva exhibe 
el impacto destructivo de las armas, 
la marca humana en el ambiente y 
la fortaleza de la naturaleza y podrá 
visitarse de manera gratuita entre 
el 28 de febrero y el 17 de marzo en 
la sala 3 del Conjunto Santader de 
Artes Escénicas.

En tanto, por segunda ocasión, 

dentro de la feria se presentará el 
festival PortAmérica Latitudes, 
con más de una década de historia 
en Galicia, España. Es considerado 
puente cultural entre la música y la 
gastronomía. 

Por el lado de la cocina asistirán 
reconocidos chefs como Pepe Solla, 
Begoña Rodrigo y Maca de Castro, 
Estarán por España; Catalina Vé-
lez, desde Colombia; Pía Salazar, 
por Ecuador, y de México, Fabián 
Delgado, Francisco Ruano, Cinthya 
Xrysw Ruelas, Iván Ibarra y Édgar 
Núñez. 

Se encontrarán músicos como 
Marilia Monzón y Carlos Sadness, 
por España; Jorge Drexler, repre-
sentando a Uruguay; Nidia Góngora, 
desde Colombia y Caloncho y Son 
Rompe Pera por el lado mexicano.

La FIM GD también incluye el 
encuentro de profesionales FIM-
PRO, el cual ofrecerá conferencias 
y mesas de trabajo para crear una 
red de contactos, de manera que lí-
deres de la industria en el país e Ibe-
roamérica discutirán el futuro de la 
música en cada uno de sus espacios, 
mediante el diálogo que va superar 
las notas musicales, ponderando 
la sostenibilidad, la innovación y el 
desarrollo cultural

Los Panchos, primera boy 
band en español que triunfó 
en español: Concha Buika

La cantante española se 
presentará en el país con un 
homenaje al legendario trío 
mexicano. Foto Secretaría de 
Cultura de la CDMX

▲ La cantante y escritora estadunidense. Foto José Antonio López

Patti Smith se presentará 
en la Feria Internacional de 
la Música de Guadalajara
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La sociedad de la nieve, el recien-
te filme de Juan Antonio Bayona, 
sigue arrasando en Netflix. La 
cinta, que tras su estreno limitado 
en cines llegó hace menos de dos 
semanas a la plataforma, ya se ha 
convertido en una de las películas 
en habla no inglesa más vistas de 
la historia del servicio de streaming.

Este trabajo de Bayona llegó al 
catálogo de Netflix el 4 de enero. En 
tan sólo 11 días ya alcanzó la marca 
10 de películas de habla no inglesa 
más vistas. Hasta ahora, ha logrado 
un total de 51 millones de visualiza-

ciones y, de hecho, ha alcanzado el 
primer puesto en el top 10 semanal 
de cintas de habla no inglesa duran-
te dos semanas seguidas.

En el top global de habla no ingle-
sa, que tiene en cuenta los primeros 
tres meses desde el estreno, La so-
ciedad de la nieve está en el puesto 
10 tras superar a la también espa-
ñola Bajo cero. Por delante tiene a 
la alemana Sin novedad en el frente
(52 millones de visualizaciones), a 
la sueca Cangrejo negro (53.9 millo-
nes) y a la italiana Me llamo vengan-
za (56.4 millones). A todas estas po-
dría superarlas en los próximos días.

Los primeros puestos de la lista 
los ocupan la noruega Trol (103 
millones de visualizaciones) y las 

españolas Nowhere (85.7 millones), 
El hoyo (82.8 millones) y A través 
de mi ventana (61.1 millones). Para 
llegar a dichas cifras, La sociedad 
de la nieve aún tendría que mante-
ner su popularidad durante varias 
semanas.

En cualquier caso, todavía tiene 
mucho tiempo por delante, pues 
Netflix monitoreará sus visualiza-
ciones durante casi 80 días más. 
Si la tendencia sigue como hasta 
ahora, podría disputarles el puesto 

a todas y quizá convertirse en la pe-
lícula de habla no inglesa más vista 
en la historia de la plataforma en 
sus primeros tres meses.

Sea cual sea el puesto final en el 
que termine, la irrupción de La so-
ciedad de la nieve en la lista después 
de tan sólo 11 días ha sido todo un 
logro para la producción de Bayona. 
El filme, además, es firme candida-
to a disputar varios premios Óscar. 
Entre ellos, los de mejor cinta in-

ternacional, banda sonora, efectos 
especiales, así como mejor maqui-
llaje y peluquería.

El próximo 23 de enero se anun-
ciarán las nominadas a los premios 
de la Academia de Hollywood. En 
caso de conseguir colarse en la lista 
final en una o varias categorías, su-
pondría un impulso aún mayor para 
La sociedad de la nieve, ayudando a 
la cinta a escalar más rápido en el 
ranking de Netflix. 

ANTONIO MALACARA

L
A SIEMPRE SOR-
PRENDENTE big 
band infantil de Pavel 
Loaria ha sido invitada 
este año al festival Jazz 

Plaza de La Habana. Varios han 
sido los músicos mexicanos que 
han participado en este célebre 
certamen, pero a saber, ésta será 
la primera ocasión en que una 
big band nacional pise aquellas 
tierras cubanas. Son 24 músicos 
que a pesar de su muy corta edad 
(de ocho a 17 años) mantienen 
una solvencia instrumental muy 
por encima de lo meramente 
aceptable.

LA BANDA EN pleno está pro-
gramada para el viernes 26 y 
el domingo 28 de enero; pero, 
además, los solistas, que acostum-
bran presentarse con el nombre 
de Jazztet-Mx, harán lo propio el 
sábado 27. Se trata de Camila Ber-
nal (guitarra y voz), Roberto Cruz 
(piano), Diego Galé (trombón), 
Diego López (contrabajo), Lucia-
no Padilla (batería) y el maestro 
y fundador del proyecto, Pavel 
Loaria, en el sax alto. Las sedes 
habaneras para la presentación 
serán la Galería Cuba, el Teatro 
América y la Escuela de Música 
de la Habana. El repertorio, en 
esta ocasión, girará alrededor de 
temas de Duke Ellington, Count 
Basie y del propio Pavel.

EL PASADO 13 de enero el 
público se ponía de pie en una 
Fundación Sebastián totalmente 
llena para aplaudirle a 11:11, grupo 
de jazz funk que abría la primera 
sesión de La Poesía del Jazz para 
este 2024. El cuarteto está inte-

grado por cuatro muy jóvenes 
profesores de la Academia de Arte 
y Música R Peralta (Ciudad Saté-
lite): Daniel Espinosa (guitarra), 
Daniel David (bajo eléctrico), Pa-
blo Valencia (batería) y Christian 
Peralta (piano).

CHRISTIAN ES UN pianista de 
excepción que funge como direc-
tor de 11:11 y de la Academia de 
Arte y Música, además de tener a 
su cargo la dirección y los arreglos 
del coro y la orquesta de Tlalne-
pantla. El cuarteto comenzó en 
2023 la grabación de su primer 
álbum, en el que incluyen nueve 
temas originales que ya están 
mezclados y listos para subir a to-
das las plataformas digitales.

ÁNGELES PACHECO, CAN-
TANTE, compositora, arreglista, 
profesora y productora mexicana, 
falleció el pasado 2 de enero en la 
Ciudad de México.

EN 2019, EN el primer volumen 
de la Enciclopedia Fonográfica del 
Jazz en México, Ángeles Pacheco 
(entonces firmaba sólo como 
Ángeles) nos decía sobre su disco 
Libérame: “Es una manera de con-
cluir una etapa de mí como mujer, 
como ser humano y profesional. 
Una manera de materializar sue-
ños e ilusiones personales que sólo 
podía hacer a través de la música. 
El jazz ha sido parte del lenguaje 
y del camino para expresar lo que 
pienso, lo que siento, y mi manera 
personal de contar mi visión del 
mundo. Éste, mi primer disco, 
fue también una oportunidad 
de darme el lujo de rodearme de 
queridos amigos, extraordinarios 
músicos a los que agradezco pro-
fundamente haber compartido su 
genialidad y su gran talento para 

hacer más hermosa la gran fiesta 
de la música.”

EN SU SITIO Facebook, en medio 
de una serie de fotografías, música 
y fragmentos video, la maestra 
publicó un texto de despedida, in-
vitando incluso a su propio sepelio: 

“MUCHOS NO SABEN, pero el 
último medio año tuve muchas 
intensidades de salud… y hoy fue 
el día de partir. Sepan que tuve el 
privilegio de saber con tiempo que 
llegaba este momento y aproveché 
ese regalo para decirles a todos los 
que amo cuánto los amo, y sentir 
y escuchar sus muestras de amor. 
Me voy en paz, con una calma 
indescriptible y feliz, porque viví 
tan libre como pude, hice siempre 
lo que quise.

“A TODOS LOS que no tuve la 
fortuna de conocer en persona, 
pero que de alguna manera nos 
acompañamos en estas locuras 
de las redes, les abrazo e invito 
a divertirse todo lo que puedan; 
me parece que eso es lo único que 
importa. Si puedo, le jalaré las pa-
tas a alguien nomás por chingar. 
Hasta siempre.

“SI GUSTAN CAER, ésta es la 
dirección…”

LAS MUESTRAS DE admiración 
y cariño de alumnos, compañeros 
y amigos se han multiplicado en 
ese sitio. Ángeles Pacheco dejó 
dos discos en su haber: Libérame
(2007) y Coco (2022).

DESCANSE EN PAZ.

SALUD.

amalacara@prodigy.net.mx

En dos semanas, La sociedad de 
la nieve rompe récord en cintas 
de habla no inglesa en streaming

JAZZ
Y la nave va // Pavel Loaria Big Band // 11:11 y 
Christian Peralta // Ángeles Pacheco 

El reciente fi lme de Juan 
Antonio Bayona ha tenido 51 
millones de visualizaciones. Foto 
Europa Press
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El campeón defensor Novak 
Djokovic se encaró con un provo-
cador, retándolo con un “dímelo a 
la cara” durante el cuarto set de su 
tensa victoria  ante el local Alexei 
Popyrin, en la segunda ronda del 
Abierto de Australia.

Antes del arranque del quinto 
juego del cuarto set, Djokovic ca-
minó hacia el fondo de la pista y se 
dirigió al espectador, haciéndole el 
gesto de bajar: “Ven y me lo dices 
a la cara”.

El duelo llevaba un duro trajín 
de tres horas para el astro serbio, 
quien cedió el segundo parcial y 
salvó puntos de set en el tercero. 
Tras el desahogo, Djokovic ganó 

tres juegos seguidos para tomar el 
control del partido e imponerse por 
6-3, 4-6, 7-6 (4) y  6-3.

Después de sentenciar la victoria 
tras un error de Popyrin, el núme-
ro uno del orbe volvió a voltearse 
hacia al público y apretó el puño pa-
ra celebrar. Djokovic comenzó el año 
con molestias en la muñeca y admi-
tió tras su debut –una victoria al 
cabo de cuatro horas y cuatro sets 
ante el adolescente Dino Prizmic– 
que se sentía indispuesto.

Alabó a Popyrin por ejecutar un 
plan táctico que lo puso en aprietos.

“No he estado jugando a mi me-
jor nivel. Aún estoy intentando  en-
contrar mi forma”, dijo el veterano 
de 36 años. “En las primeras rondas 
te tocan jugadores que no tienen 
nada que perder. Salen a la pista 
intentando jugar su mejor tenis”.

Su rival de turno será el argenti-
no Tomás Etcheverry, quien derro-
tó 6-4, 6-4 y 6-4 al veterano francés 
Gael Monfils.

“Está jugando el mejor tenis de 
su vida”, señaló Djokovic sobre el 
argentino. “Tendré que prepararme 
a fondo”.

Stefanos Tsitsipas, quien perdió 
la final del año pasado ante Nole, 
también tuvo que exigirse a fondo 
contra un australiano. Tsitsipas 
desperdició un match point en la 
cuarta manga y luego tuvo que 
salvar cuatro puntos de sets para 
forzar un desempate y finalmente 
imponerse 4-6, 7-6 (6), 6-2 y 7-6 (4) 
a  Jordan Thompson.

En la rama femenil, la campeona 
defensora Aryna Sabalenka y Coco 
Gauff, reinante campeona de Wim-
bledon, evitaron las sorpresas que 

caracterizaron la cuarta jornada en 
el cuadro femenino para avanzar a 
la tercera ronda.  

Sabalenka doblegó 6-3, 6-2 a la 
checa Brenda Fruhvirtova, Gauff, 
en tanto, estiró a nueve su racha de 
victorias en los Slams al vencer 7-6 
(2) y 6-2 a su compatriota estaduni-
dense Caroline Dolehide.

“Fue realmente duro”, dijo Gauff. 
“Si le das a ella una pequeña oportu-
nidad, te castiga. Así que, si pudiera 
volver en el tiempo, cambiaría eso”. 

En otros resultados el  mexicano, 
Santiago González comenzó con el 
pie derecho su andar en los dobles 
del Abierto de Australia. Acompa-
ñado por el británico Neal Skupski, 
la dupla se impuso 7-5 y 6-1 a 
Mackenzie McDonald (Estados 
Unidos) y a Botic van de Zands-
chulp (Países Bajos).

Novak Djokovic avanza a tercera ronda en Australia

ADRIANA DÍAZ REYES

En agosto de 2023, el pedalista 
mexicano Isaac del Toro acaparó 
los titulares deportivos al llevar-
se el triunfo en el Tour de Francia 
Sub-23. A inicios de año, el origi-
nario de Ensenada debutó como 
profesional con un tercer sitio en el 
Clásico Down Under, un critérium 
celebrado en Adelaida, Australia, 
que precede a la carrera por eta-
pas del Santos Tour Down Under, 
recorrido en el que un par de días 
después, se llevó el triunfo en la se-
gunda etapa.

“Es maravilloso lo que ha logrado 
ese chico, tiene un gran futuro, es 
un ganador con un excelente físico 
y buena hechura. Isaac está muy en 
forma y nos va a regalar muchas 
más alegrías. Me da mucho orgullo 
verlo destacar”, explicó Raúl Alcalá, 
ganador de dos etapas del Tour de 
Francia en la década de los años 90.

Tuvieron que pasar 21 años y 234 
días para que un pedalista nacional  
triunfara en una etapa del tour pro-
fesional y diera vida a una disciplina 
que adolece de alegrías desde hace 
décadas. Del Toro lo consiguió en 
Australia con el UAE Team Emirates.

“Es muy importante su victoria, 
una buena forma de comenzar en el 
profesionalismo, pero debe ir paso a 
paso porque le esperan competen-
cias de mucho más exigencia. El 
recorrido donde participa actual-
mente es de una semana y poste-
riormente se enfrentará a desafíos 
de 21 días que pondrán a prueba su 
fuerza y resistencia”, agregó Alcalá.

Del Toro protagonizó un espec-
tacular cierre en Australia, lo que 
le valió posicionarse como líder 
provisional. 

“Está aprovechando su momen-
to, no es fácil destacar porque hay 
competidores de muy buen nivel y 
mucho más experiencia. Me sor-
prendió cómo pudo atacar al final 
del recorrido, porque se ve fácil pe-
ro no lo es. Aunque el Under no es 
una carrera de mucho prestigio, sí 

exige estar en forma y tener clara 
una estrategia.”

Para el joven ciclista será funda-
mental escoger buenos recorridos 
en su año de debut y así poder ganar 
la experiencia necesaria para pos-
teriores desafíos.

“Su equipo debe ponerle más 
atención, darle la oportunidad de 
participar en tours de primer nivel.  
Lo primero que tiene que hacer es 
asistir a competencias de una sema-
na y poco a poco se irá fortaleciendo 
hasta que tenga las condiciones de 
competir en carreras prestigiosas 
como el Giro de Italia y el Tour de 
Francia. Mantenerse activo lo ayu-
dará a conseguir sus metas.”

Alcalá pronosticó buenos resul-
tados para Del Toro en lo que resta 
del Tour Down Under.

Pasión y compromiso

“Vienen las etapas de montaña y es-
toy seguro de que tendrá una bue-
na participación. Hace poco tuve 
la oportunidad de verlo en Monte-
rrey y puedo decir que es un chico 
que tiene mucha pasión por lo que 
hace, además de un gran compro-
miso con su país.”

Las nuevas tecnologías y formas 
de entrenamiento serán también 
grandes aliados para el mexicano. 

“Todo ha cambiado mucho desde 
que yo competía, ahora las bicicle-
tas pesan mucho menos, son más 
rígidas y veloces. En lo que se re-
fiere a la preparación, actualmente 
los ciclistas ya no entrenan tantos 
kilómetros, sino que lo hacen de 
manera más específica. Recuerdo 
que corríamos en muchas más com-
petencias, pero ahora ya se cuida 
más al deportista”, explicó.

Tras una trayectoria de más de 
30 años, Alcalá se mantiene en el 
ciclismo con la organización de cha-
llengers en toda la República.

“Es una pasión que traemos 
en  la sangre, una motivación por 
siempre mantenernos activos y 
apoyando el desarrollo de las nue-
vas generaciones.”

Isaac del Toro, un fenómeno en ascenso
TIENE UN GRAN FUTURO Y NOS REGALARÁ MUCHAS ALEGRÍAS, ASEGURA RAÚL ALCALÁ 

▲ El campeón defensor del 
torneo tuvo una victoria 
tensa, luego de encararse 
con un aficionado. Foto Afp

▲  El ciclista mexicano acapara los reflectores en 
su primer año de profesional, luego de ganar el 

martes la segunda etapa del Santos Tour Down 
Under. Foto @TeamEmiratesUAE
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La polémica por la abrupta salida 
de Juan Escobar sigue candente 
aun cuando Cruz Azul quiere ca-
llarla. Mientras el nuevo capitán de 
La Máquina, Ignacio Rivero, señaló 
que este capítulo ha tenido mayor 
impacto mediático por la relevan-
cia del plantel, el defensa paraguayo 
lanzó un dardo indirecto al técnico 
Martín Anselmi. 

“Muy pocos dicen la verdad y mu-
chos dicen cualquier cosa”, fue la 
frase en redes sociales con la cual 
Escobar hizo alusión a las declara-
ciones que ha dado Anselmi des-
de que se desató la controversia 
hace casi una semana.

 “Todavía no es momento de ha-
blar”, agregó el futbolista en una 
transmisión en Instagram y dejó 
la promesa de que pronto podría 
revelar más detalles sobre el caso. 

Escobar, quien era capitán del 
conjunto celeste, fue apartado tras 
una discusión con Anselmi por el 

esquema táctico, de acuerdo con 
medios. Después de tensas nego-
ciaciones, el jugador habría llega-
do a un acuerdo para dejar el equi-
po, incluso cuando buscaba seguir 
en La Máquina. 

Al exponer el viernes su versión 
frente a los medios, Anselmi reco-
noció que tuvo diferencias con Es-
cobar e incluso el propio jugador 
pidió su salida. Declaraciones a las 
que hizo alusión el paraguayo ahora 
en redes sociales. 

En Cruz Azul hay tal alienación 
con la directiva, que incluso Rivero 
fue mesurado para hablar sobre 
el tema, al indicar que fue el para-
guayo quien pretendía encontrar un 
camino fuera del plantel. 

“El profe (Anselmi) fue muy cla-
ro con el tema; Juan fue quien buscó 
nuevos desafíos, eso es lo que nos 
dijo y con eso cerramos”, señaló 
Rivero, quien portó el gafete de ca-
pitán en la derrota ante Pachuca en 
la jornada uno de esta temporada. 

En un intento por minimizar la 
situación, Rivero consideró que si 

el tema de Escobar alcanzó tal re-
sonancia es por el alcance que tiene 
La Máquina, la cual es uno de los 
llamados cuatro equipos grandes 
del futbol mexicano. 

“Por lo que representa Cruz Azul 
toma todo mucha dimensión, tanto 
para lo bueno como para lo malo. 
Pero lo que pasó ya está. Nosotros 
nos enfocamos en el día a día. Aho-
ra vamos contra Ciudad Juárez, un 
gran rival”, indicó. 

En caso de rescindir su contrato 
con los celestes, Escobar se conver-
tiría en la octava baja del equipo 
después de Iván Morales, Sebas-
tián Jurado, Moisés Vieira, Diber 
Cambindo, Jesús Dueñas, Kevin 
Castaño y Alonso Escoboza, desde 
que llegaron Anselmi junto con Iván 
Alonso, como director deportivo, 
antes de  este torneo. 

Entre los clubes que pretenden a 
Escobar se encuentra Toluca, que 
también podría cerrar la contrata-
ción de Alexis Vega, quien incluso 
visitó ayer a los escarlatas en su 
entrenamiento. 

Mientras Cruz Azul quiere sellar el caso 
Juan Escobar, el zaguero atiza polémica 

DE LA REDACCIÓN 

Andrés Guardado, uno de los pocos 
tricolores que logró consolidarse 
en Europa, se encuentra cerca de 
regresar a México después de 17 
años y lo hará con el club León. El 
mediocampista está en negociacio-
nes con la directiva esmeralda, al 
tiempo que el técnico del Real Betis, 
Manuel Pellegrini, abrió la puerta 
para la salida del jugador. 

“Si se produce la salida de Andrés 
Guardado va a ser una pérdida im-
portante. Es uno de los capitanes, 
tiene espíritu de grupo muy fuer-
te, una trayectoria muy importante 
desde la cual exigir a todo el grupo 
con un gran rendimiento”, dijo Pe-
llegrini al diario español ABC. 

“Por otro lado es normal, la edad 
nos suma a todos y Andrés tiene 
una gran oportunidad en México 
de continuar su carrera dos o tres 
años más, de volver a su país. Aquí  
ha hecho méritos suficientes pa-
ra ayudarlo si tomó esa decisión 
y, desde mi punto de vista personal, 
le daré todo el apoyo y ayuda en lo 
que considere mejor para su carre-
ra”, agregó el timonel. 

Como parte de una de las gene-
raciones más destacadas de las 
fuerzas básicas de Atlas, Guar-
dado consiguió rápido un puesto 

en la selección mexicana, lo que 
lo impulsó para que después del 
Mundial 2006 fuera considerado 
por clubes europeos. 

Así, llegó a España en 2007 al 
fichar con el Deportivo La Coruña, 
donde estuvo cuatro años e incluso 
pasó una temporada en la Segunda 
División. El siguiente reto fue con el 
Valencia, para más tarde pasar una 
campaña con el Bayer Leverkusen 
y saltar al PSV Eindhoven. 

Su calidad le permitió retornar a 
España en 2017, ahora con el Real 
Betis, club con el que también se 
consolidó al grado de ser capitán y 
hombre de confianza de los técnicos. 

Aunque México ha exportado a 
varios jugadores a Europa, pocos 
han conseguido mantenerse en el 
viejo continente y son todavía me-
nos quienes lograron un estatus 
de élite. Guardado está justo en ese 
selecto grupo que triunfó en las 
ligas de mayor prestigio como Hu-
go Sánchez, Rafael Márquez, Javier 
Chicharito Hernández, Carlos Vela 
e Hirving Lozano. 

Ahora, con 37 años, el Princi-
pito tiene en puerta su regreso a 

territorio mexicano. Guardado se 
presentó la mañana del miércoles 
en las instalaciones del Real Betis, 
donde fue abordado por la prensa 
y prefirió ser mesurado al hablar 
sobre su futuro. 

A la pregunta sobre un posible 
acuerdo con el León, reconoció 
esa posibilidad con una fugaz 
frase: “eso es lo que vengo a ver”. 
De acuerdo con el portal español 
Besoccer, se espera que el conjunto 

sevillano realice un homenaje pa-
ra el mexicano en cuanto se haga 
oficial el pacto con los esmeraldas. 

Una de las opciones para ocupar 
su plaza es Álvaro Fidalgo, actual 
mediocampista del América. 

León afi na los 
últimos detalles 
para repatriar a 
Andrés Guardado

SERÁ UNA BAJA IMPORTANTE: PELLEGRINI

 Con 37 años, el futbolista 
mexicano dejará al Real Betis 
para fi nalizar su carrera con los 
esmeraldas. Foto @AGuardado18

▲ El defensa paraguayo fue apartado del conjunto celeste, luego de 
una discrepancia con el técnico Martín Anselmi. Foto @juanescobar05
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DE LA REDACCIÓN 

Como en el revés de un espejo, en 
el futbol español femenil la realidad 
del clásico se vivió con otras emo-
ciones y, sobre todo, con un resul-
tado muy distinto. En la semifinal 
de la Supercopa, el Barcelona cobró 
la afrenta que sufrieron sus colegas 
culés hace unos días, los cuales fue-
ron goleados por el acérrimo rival, 
el Real Madrid, en la versión mas-
culina de este mismo torneo.

Las azulgranas derrotaron por 
un abultado 4-0 a las merengues 
con dobletes de Mariona Caldentey 
y Salma Paralluelo, para conseguir 
el boleto a la final de la Supercopa 
de España Femenina, que se dispu-
ta en Leganés y donde el próximo 
sábado se medirán por el título ante 
el Levante, quien superó 3-1 al Atlé-
tico de Madrid en la otra semifinal.

Con este resultado ya son 13 en-
frentamientos entre ambos conjun-
tos, en los cuales el Barça no conoce 
la derrota, desde su primer duelo 
en octubre de 2020 bajo el forma-
to actual de la Primera División 
Nacional de Futbol Femenino, tam-
bién conocida como Liga F.

La superioridad azulgrana fue 
notoria desde el inicio del encuen-
tro, pese a que las madridistas se 
acercaron a la portería rival con 
una buena combinación entre las 
francesas Sandie Toletti y Naomie 
Feller; sin embargo, fue el Barça 
el que abrió el marcador con dos 
fogonazos a los 15 minutos del pri-
mer tiempo. 

Tras una ocasión de Ona Batlle, 
el conjunto culé forzó un saque 
de esquina en el que un balón di-
vidido entre Ingrid Engen y Freja 

Siri quedó libre en el área peque-
ña, para que Caldentey empujara 
el esférico a la red. Apenas tres 
minutos después, la propia Batlle 
le ganó en velocidad a Athenea del 
Castillo para poder asistir a Para-
lluelo, quien convirtió el segundo 
del encuentro.

Las catalanas no necesitaron 
de una actuación sobresaliente de 
su estrella Aitana Bonmatí, recién 
galardonada con el premio The Best 
a la mejor jugadora del mundo, pa-
ra demostrar su superioridad ante 
el conjunto merengue.

En la segunda mitad, Caldentey 
registró el tercer tanto en la piza-
rra después de ejecutar a la perfec-
ción un penal, mientras Paralluelo 
decretaría el 4-0 definitivo en los 
primeros 10 minutos del segundo 
tiempo.

El Barcelona es líder de la Liga 
F con 39 unidades, donde aún no 
conoce la derrota, tras 13 jornadas 
disputadas. Su más cercano perse-
guidor es el Levante con 30 puntos, 
al que enfrentará en la disputa del 
primer título del año. 

Por su parte, el Real Madrid es 
tercero en el campeonato español 
con las mismas 30 unidades.

Con información de Europa Press

Barça femenil aplasta 4-0 al 
Real Madrid en la Supercopa

DOBLETES DE SALMA PARALLUELO Y MARIONA CALDENTEY

▲ El conjunto catalán enfrentará el sábado al 
Levante, que derrotó 3-1 al Atlético de Madrid en la 
otra semifinal, en la disputa por el primer título del 

año. En la imagen, la azulgrana Ona Batlle deja 
atrás a la madridista Athenea del Castillo durante el 
duelo de ayer en Leganés. Foto @FCBFemenil

DE LA REDACCIÓN  

Con un gol en los últimos minutos, 
Pumas rescató un valioso empate 
2-2 ante Toluca, ayer en duelo co-
rrespondiente a la jornada tres del 
torneo Clausura 2024 de la Liga Mx 
Femenil, disputado en el estadio 
Nemesio Diez.

En un emocionante encuentro, 
las auriazules se adelantaron al 
minuto 14 mediante un penal de 
Desirée Monsiváis; no obstante, el 
equipo escarlata emparejó los car-
tones (1-1) al 61 por conducto de la 
brasileña Brenda Woch, y remontó 
el marcador (2-1) al 81 gracias a un 
tanto de Cinthya Peraza. Sólo unos 
instantes después, al 83, Alejandra 
Guerrero selló la igualada 2-2.

Con este resultado, el conjun-
to de la UNAM, que rompió una 
racha de dos derrotas consecutivas, 
consiguió su primer punto en el tor-
neo; sin embargo, permaneció en 
el fondo de la clasificación general 
al ubicarse en el sitio 17; mientras 
la escuadra mexiquense se mantu-
vo en la segunda posición, con cin-
co unidades.

Las felinas, comandadas por 
Marcelo Frigério, abrieron el mar-
cador en los primeros minutos del 
partido, cuando Monsiváis recibió 
una falta y la silbante Priscila Pérez 

Borja decretó una pena máxima en 
favor de su equipo. La misma delan-
tera fue la encargada de cobrar des-
de los once pasos, y con un potente 
derechazo venció a la arquera local, 
Miriam Aguirre, para poner el 1-0 
en la pizarra.

Tras la ventaja tempranera de las 
auriazules, las escarlatas, dirigidas 
por Gabriel Velasco, presionaron al 
rival en busca del empate, pero no 
lograron hacerle daño antes de irse 
al descanso.

En la segunda parte, las visitantes 
bajaron el ritmo, lo cual fue aprove-
chado por el cuadro mexiquense, 
toda vez que consiguió equilibrar 
el marcador al minuto 61, luego de 
que Peraza le arrebató el balón a 
una rival y envió un excelente pase 
filtrado al área, el cual fue conecta-
do por Woch, quien sin dudarlo se 
enfiló hacia el área contraria para 
rematar y superar a la guardame-
ta felina, Heidi González.

Cuando parecía que el marcador 
no se movería más, Peraza cobró 
de forma espectacular un tiro libre 
directo para dar la voltereta y con-
seguir el 2-1, al 81.

Las locales aún festejaban cuan-
do Guerrero capitalizó un recha-
ce de Aguirre, tras un remate de 
Stephanie Ribeiro, para mandar el 
balón al fondo y firmar el 2-2, con lo 
que Pumas logró su primer punto. 

Auriazules y escarlatas 
igualan en el Nemesio Diez

▲ Samantha Calvillo, del Toluca, disputa el esférico a la felina Aerial Chavarin. Foto @Pumasmxfemenil
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CLARA ZEPEDA

Los costos médicos y hospitalarios 
(el valor que pagan las empresas y 
las personas por atención de salud), 
cuya inflación médica alcanzó alre-
dedor de 17 por ciento en 2023, y 
que supera la inflación general en 
casi cuatro veces, provoca que los 
seguros de gastos médicos aumen-
ten en promedio 12 por ciento este 
2024.

De acuerdo con la Asociación 
Mexicana de Instituciones de Segu-
ros (AMIS), los ciudadanos gastan 
en término medio 9 mil 512 pesos 
al año en consultas, medicinas, 
estudios clínicos y servicios para 
la atención de enfermedades ge-
nerales. El 87.5 por ciento de esos 
recursos proviene del bolsillo de los 
afectados.

Los costos de las pólizas de se-
guros de gastos médicos sufren 
un ajuste año con año de entre 11 
y 13 por ciento, debido a la infla-
ción médica; es decir, el costo de 
los servicios de salud y hospitala-
rios, el uso de nuevas tecnologías, 
el precio de los tratamientos y el 
pago de honorarios profesionales; 
la edad del asegurado; el sexo, ya 
que los riesgos son diferentes, con 
base en su edad las enfermedades 
entre hombre y mujer.

Asimismo, la siniestralidad de las 
pólizas genera un incremento en la 
prima, dado que esos gastos deben 
ser cubiertos por la aseguradora, 
según los acuerdos y negociaciones 

con los centros de salud.
En 2021, el segundo año de pan-

demia de covid-19, las primas de 
seguros de gastos médicos se en-
carecieron hasta 20 por ciento en 
promedio, de acuerdo con reportes 
de usuarios y agentes. 

Fue una aritmética simple: si 
aumenta la siniestralidad, el cos-
to del seguro tiene que subir para 
compensar las primas con los si-
niestros y que las aseguradoras, no 
es que estén ganando mucho, sino 
que no pierdan demasiado, relató 
un agente.

Tras la pandemia, las asegura-
doras, con el crecimiento en el nú-
mero de afiliados, regresan a man-
tener su tendencia de incremento 
como lo han venido haciendo en 
los pasados cinco años y ajustando 
prácticamente sólo con la inflación 
médica, que es más alta que la infla-
ción normal.

Especialistas como Plan Seguro 
han comentado que entre mayor 
sea la proporción de la población 
asegurada con gastos médicos, me-
nor será el costo de las primas, la 
distribución de riesgo será mucho 
mejor y los seguros tendrían la ten-
dencia a controlar más los gastos.

“Las aseguradoras sí han tenido 
incrementos en las ventas de pla-
nes de salud, pero evidentemente 
no como uno esperaría que fuera 
después de una pandemia. La in-
dustria esperaría que la gente esté 
más consciente de las necesidades 
de este tipo de protecciones y, por 
tanto, debería incrementarse la 
contratación entre 20 o 25 por 
ciento, pero no aumentó en esa 
magnitud. Falta cultura y también 
entiendo que es un tema de recur-
sos, pero yo creo que tiene que ver 
mucho con el tema de cultura”, ase-
guraron especialistas de la AMIS.

Tras vivir lo más grave de la 
pandemia de covid-19, la venta de 
seguros de salud en México no ha 
registrado un crecimiento “sustan-
cial”, pues sólo alrededor de 12.7 
millones de mexicanos cuentan 
con la protección de un seguro de 
gastos médicos.

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 16.71 17.66
Euro                                                                             18.72 18.73

Tasas de interés
Cetes 28 días                                                 11.30%
Cetes 91 días     11.33%
TIIE 28 días 11.50%

Inflación
Diciembre de 2023                                                                  +0.71%
Diciembre de 2022 a diciembre de 2023               4.66%
Reservas internacionales
212 mil 723.2 mdd al 12 de enero de 2024

Petróleo (dólares)                           Precio                     Var
WTI                                                                      72.56                       +0.16
Brent                                                                  77.88                       -0.41
Mezcla mexicana                                   68                              -0.23

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 54 mil 711.69
Variación puntos -412.89
Variación por ciento -0.75

ALEJANDRO ALEGRÍA 
Y REUTERS

La demanda de energía en Esta-
dos Unidos se disparó en varias 
regiones debido a que hogares y 
empresas consumieron un récord 
de gas natural para calefacción y 
generación de electricidad por la 
bajas temperaturas que se regis-
tran, mientras los precios de gas 
natural Henry Hub de referencia 
observaron una disminución.

El Consejo de Confiabilidad 
Eléctrica de Texas (Ercot, por sus 
siglas en inglés), el cual opera la 
mayor parte de la red eléctrica de 
ese estado, informó que la alerta 
meteorológica que emitió a finales 
de la semana pasada concluyó el 
miércoles y no se extenderá, por 
lo que el llamado a conservar ener-
gía por condiciones limitadas en la 
red también terminará.

Sin embargo, la agencia eléctri-
ca estadunidense Tennessee Va-
lley Authority registró un récord 
de demanda máxima la mañana 

de ayer, la cual alcanzó 34 mil 526 
megavatios, superando el récord 
histórico anterior establecido en 
agosto de 2007.

A pesar de algunos cortes aisla-
dos y congelaciones de pozos, los 
sistemas de electricidad y gas del 
país han mantenido en general las 
luces encendidas y el gas fluyendo, 
evitando consecuencias como las 
observadas en la tormenta inver-
nal en Texas en febrero de 2021, la 
cual dejó a millones de personas 
en el centro de Estados Unidos sin 
electricidad, agua y calefacción 
durante días y causó más de 200 
muertes.

Ercot reunió un suficiente sumi-
nistro de generación para satisfa-
cer la demanda récord de invierno 
durante esta tormenta, debido en 
parte a los esfuerzos de conserva-
ción de energía de los clientes de 
electricidad en Texas.

A medida que el frío extremo de 
esta semana se adentra en el no-
reste del país, los precios al con-
tado de la electricidad y el gas en 
Nueva York y Nueva Inglaterra sal-

taron a sus niveles más altos desde 
febrero de 2023.

El viernes, el precio al contado 
aumentó en Louisiana hasta 17 dó-
lares por millón de unidades térmi-
cas británicas (BTU), monto que 
significó un alza de 400 por ciento.

Si bien desde el lunes los precios 
futuros del combustible comenza-
ron a descender por las estimacio-
nes de una menor demanda de gas 
natural ante un clima más cálido 
a finales de enero, el precio en el 
Atlántico Medio se ubicó en 20.62 
dólares por millón de BTU, lo que 
significó un avance de 38.8 por 
ciento respecto al día anterior, en 
Nueva York se ubicó en 19.46 dó-
lares por millón de BTU.

DORA VILLANUEVA

La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes 
(SICT) asignó la administración, 
operación, explotación y construc-
ción del Aeropuerto Internacional 
de Matamoros, Tamaulipas, y del 
Aeropuerto Internacional de Lore-
to, Baja California Sur, al Grupo Ae-
roportuario de la Ciudad de México 
(GACM), que el año anterior pasó a 
estar bajo control de la Secretaría 
de Marina (Semar).

Como parte del control de mili-
tares de infraestructura que ha lle-
vado a cabo esta administración, 

la SICT –que ha perdido también 
tareas e instalaciones a manos de la 
Secretaría de la Defensa (Sedena) 
y de la Semar– extendió los títulos 
de asignación a esta última.

El objetivo de ceder la infraes-
tructura antes bajo el control de 
dependencias de corte civil es re-
forzar las medidas de seguridad, 
vigilancia e inspección, para garan-
tizar la integridad de los usuarios e 
instalaciones, de acuerdo con lo de-
clarado por funcionarios federales.

Según lo publicado en el Diario 
Oficial de la Federación, la vigencia 
de los títulos de asignación “será 
por tiempo indefinido y sólo con-
cluirá cuando se acredite fehacien-

temente que ya no existe causa de 
utilidad pública, interés público, 
interés general, interés social que 
salvaguardar, o por razones de 
seguridad nacional que la justifi-
quen”.

A los aeropuertos de Matamo-
ros y Loreto, se suman Ciudad 
del Carmen, Campeche; Colima, 
Colima; Ciudad Obregón y Guay-
mas, Sonora; que serán parte de la 
infraestructura bajo el control del 
GACM, ahora de la Semar; así co-
mo el Aeropuerto Internacional de 
Toluca y el Aeropuerto Internacio-
nal de la Ciudad de México. Otros 
12 aeropuertos están asignados a 
la Sedena.

Alza en precio 
de seguros 
médicos 
cuadruplica 
la infl ación
Pese al covid-19, es marginal el 
aumento en la venta de esos servicios Frío dispara demanda de energía 

en hogares y empresas en EU

Más aeropuertos, bajo control militar

Sólo 12.7 millones 
de mexicanos 
tienen una póliza 
de gastos de salud

▲ Autoridades informaron que 
la alerta meteorológica concluyó 
el miércoles y no se extenderá, 
por lo que el llamado a 
conservar energía en la red por 
condiciones limitadas también 
terminará. La imagen, en una 
carretera de Iowa. Foto Ap
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Tasas de interés, utilidades bancarias y distribución del ingreso
ORLANDO DELGADO SELLEY

L
os banqueros mexicanos y 
sobre todo extranjeros están 
de plácemes. Este 2023 sus 
empresas tuvieron utilida-
des que marcan un récord 

histórico. El dato a noviembre registra 
utilidades por 248 mil 23 millones de 
pesos, incremento de 12.6 por ciento 
respecto al mismo periodo de 2022. 
El dato para 2023, que se conocerá a 
principios de febrero, será superior 60 
por ciento al de 2022. La explicación 
de este resultado está en el margen 
financiero, que es la diferencia entre los 
intereses cobrados menos los intereses 
pagados, es decir, entre lo que ganan los 
bancos al cobrar intereses por los cré-
ditos que otorgan y lo que pagan a sus 
ahorradores. 

Este margen se ha incrementado 
debido a las decisiones de política mo-
netaria del Banco de México. Ante una 
subida del nivel general de precios en 
el mundo y en México, en junio de 2021 
la Junta de Gobierno de Banxico deci-
dió incrementar la tasa de interés de 
referencia. En ese momento pasó de 4 
a 4.25 por ciento anual. Para fin de ese 
año la llevó a 5.5. Seis meses después 
fue de 7.75. Al cierre de 2022 la fijó en 
10.5 por ciento. Los primeros meses de 

2023 siguió incrementándola hasta lle-
gar a 11.25 por ciento en marzo. Desde 
ese mes hasta este momento ha perma-
necido en ese 11.25 por ciento y es pro-
bable que la mantenga en ese nivel otros 
tres meses. Estos aumentos se traducen 
en incremento a los intereses que se pa-
gan por cualquier tipo de crédito. 

Estas sucesivas decisiones tuvieron 
como explicación una inflación que se 
fue incrementando en todo el mundo. 
En abril de 2020, en México el registro 
anual de inflación fue de 2.15 por cien-
to, en agosto subió a 4.05. En abril de 
2021 llegó a 6.08 y en noviembre fue 
de 7.37 por ciento. En agosto de 2022 
era de 8.7 y siguió creciendo ese año. 
Los bancos centrales de muchos países 
decidieron incrementar significativa-
mente sus tasas de referencia buscando 
contener el incremento mundial de 
precios. Estas decisiones se fundamen-
taban en que las políticas fiscales de los 
gobiernos estimularon la demanda y 
había que frenarla aumentando el costo 
del dinero. 

Este razonamiento ha sido fuerte-
mente discutido y hay razones para sos-
tener que era incorrecto. Sin embargo, 
lo que no se discute es que el endureci-
miento de la política monetaria benefi-
cia a ciertos actores económicos y perju-
dica a otros. Es evidente que los bancos 
privados se han beneficiado. Pero no 

de igual manera en todos los países. En 
México el negocio bancario resultó muy 
favorecido. A cada aumento de tasa de 
interés decidido por Banxico, los bancos 
aumentaron los intereses que cobran y 
también aumentaron los intereses que 
pagan, pero en menor medida. 

No debe olvidarse que en México el 
negocio bancario se vio afectado por la 
pandemia, pero esta afectación no sig-
nificó que hubiera pérdidas. El impacto 
fue en que las utilidades de los bancos 
se redujeran respecto al año anterior. 
En 2020 los bancos privados que ope-
ran en México tuvieron utilidades de 
102 mil millones de pesos cuando un 
año antes había ganado 163 mil mi-
llones. El mundo se detuvo y muchas 
empresas cerraron, millones de traba-
jadores perdieron sus empleos, pero los 
bancos simplemente ganaron menos. 
No perdieron, redujeron sus utilidades 
lo que en ese contexto crítico resulta 
escandaloso. 

En 2021, todavía en pandemia, se 
recuperaron. Sus utilidades crecieron 
65.7 por ciento para llegar a 182 mil 
millones de pesos. En 2022, con incre-
mentos mayores en las tasas de interés, 
las utilidades bancarias volvieron a 
aumentar llegando a 236 mil 743 mi-
llones de pesos. Y en 2023 con tasas de 
referencia del 11.25 por ciento los ban-
cos llegarán a un récord: utilidades que 

superarán los 270 mil millones. Así que 
estas empresas ganaron. Estas utilida-
des las lograron porque aumentaron 
mucho más las tasas que cobraron en 
sus diferentes instrumentos crediticios 
respecto a las que pagaron en sus ins-
trumentos de inversión. 

A sus deudores les cobraron más por 
sus créditos: por el saldo en la tarjeta 
de crédito, por créditos de nómina, 
hipotecarios, por créditos para capi-
tal de trabajo, etcétera. Este enorme 
grupo de mexicanos tuvo que entregar 
una parte creciente de su ingreso a los 
bancos para pagar sus créditos. Les 
transfirieron parte de sus entradas. 
Hubo una redistribución del ingreso 
desde los acreditados bancarios hacia 
esas empresas bancarias. Este amplio 
grupo de mexicanos, con actividades 
empresariales o asalariados, perdió y 
los bancos ganaron. 

Este hecho no puede pensarse como 
un logro de la política económica. Es 
una consecuencia perversa de la polí-
tica monetaria decidida por la Junta 
de Gobierno del Banco de México, en 
la que predominan los miembros nom-
brados por la 4T. De modo que con sus 
decisiones no lograron detener la infla-
ción, pero si redistribuyeron en ingreso 
nacional a favor de ciertos empresarios 
bancarios. 
odselley@gmail.com.

BRAULIO CARBAJAL 

En 2023, empresas foráneas hi-
cieron 378 anuncios de inversión 
en México, con una expectativa de 
inversión extranjera directa (IED) 
de 110 mil 744 millones de dóla-
res para los siguientes dos años, 
informó anoche la Secretaría de 
Economía (SE).

Dicho monto representa un in-
cremento respecto a la cifra que 
la dependencia dio a conocer en 
noviembre pasado, que era de 
106 mil 408 millones de dólares, 
equivalente a 6.4 por ciento del 
producto interno bruto del país. 

En esta nueva actualización, 
la SE destacó que cinco de los 
10 principales países con mayor 
IED en México concentran 54 
por ciento del total de anuncios 
de inversión, lo que refrenda la 
confianza para continuar invir-
tiendo en el país.

“Se observa la intención de in-
greso de inversiones provenientes 
de países con menor participación 
de la IED en México, como China, 
Dinamarca, Australia, Corea y Tai-
wán, lo cual diversificará el origen 
de las inversiones”, aseguró la de-
pendencia que encabeza Raquel 
Buenrostro. 

De acuerdo con el reporte, el 
país con la mayor expectativa de 

inversión hasta el cierre de diciem-
bre pasado es Estados Unidos, con 
anuncios por 42 mil 144 millones 
de dólares, equivalentes a 38 por 
ciento de los más de 110 mil mi-
llones anunciados durante 2023. 

Por detrás se ubica: China, con 
13 mil 190 millones de dólares; 
Dinamarca, 10 mil 170 millones; 
Australia, 7 mil 290 millones; Co-
rea, 6 mil 962 millones; Argentina, 
5 mil 475 millones; Alemania, 5 
mil 164 millones; Francia, 4 mil 
923 millones; Taiwán, 3 mil 521 
millones, y Países Bajos, 2 mil 120 
millones de dólares.

 
Interés en la manufactura 

La SE destacó que 47 por ciento 
del monto de los anuncios de in-
versión corresponden a la indus-
tria del sector manufacturero, es 
decir, 52 mil 600 millones de dó-
lares, entre los que destacan las 
empresas enfocadas en el sector 
automotriz. 

El segundo sector de mayor 
interés es el energético, pues hay 
anuncios de inversión por 23 mil 
605 millones de dólares; seguido 
por el de transporte, con 17 mil 
332 millones de dólares; mientras 
más abajo se encuentran el de 
construcción y el de comercio con 
9 mil 290 millones y 4 mil 327 mi-
llones de dólares, respectivamente. 

La empresa con el mayor mon-
to en la intención de inversión es 
la estadunidense Mexico Pacific 
Limited, con anuncios por 15 mil 
millones de dólares, en un pro-
yecto relacionado con gas natu-
ral, mientras el segundo puesto lo 
tiene Tesla, con 10 mil 26 millones 
de dólares en el rubro automotor, 
y el tercero la danesa Copenhagen 
Infrastructure Partners, también 
con 10 mil millones de dólares en 
energía eólica.

Otras empresas con importan-
tes anuncios son: Woodside Ener-
gy (7 mil 200 millones de dólares), 
KIA Motors (6 mil millones), LG-
MG Group (5 mil millones), Ter-
nium (3 mil 808 millones), Cloud-
HQ (3 mil 600 millones), Jetour (3 
mil millones) y HDF Energy (2 mil 
millones de dólares).

La SE destacó que los anuncios 
de inversión se ubican en las 32 
entidades federativas, lo que re-
presenta la redistribución de las 
inversiones a nivel nacional, te-
niendo montos anunciados desde 
Baja California hasta la península 
de Yucatán. Además de que dichas 
inversiones son en industrias con 
poca recepción de IED en México, 
tales como: energía, construcción, 
semiconductores y eléctrico-elec-
trónico, así como de industrias 
complementarias a la industria 
automotriz (siderúrgica).

Anunciaron empresas 
extranjeras inversiones 
por 110 mil mdd en 2023

Salinas presentará demandas
El Grupo Salinas, del empre-
sario Ricardo Salinas, anunció 
que interpondrá demandas en 
contra de quienes, a su juicio, 
“buscan socavar” la “credibi-
lidad del sistema financiero” 
y poner en duda la solidez 
financiera del Banco Azteca. 
“En los últimos meses se ha 
visto en redes sociales una 
campaña desde el anonimato 
para afectar a Banco Azteca y 
al sistema financiero mexica-
no”, indicó en un comunicado. 

“Con total responsabilidad y 
compromiso con la legalidad y 
el futuro, Banco Azteca inter-
pondrá demandas en contra 
de autores intelectuales y 
materiales, así como quienes 
financian campañas de des-
prestigio con recursos inexpli-
cables”. El 10 de enero, Salinas 
acusó al vocero presidencial, 
Jesús Ramírez, de estar detrás 
de los que llamó “campaña 
negra” contra su banco.

De la Redacción

LENTA RECUPERACIÓN CHINA 

▲ La economía de China creció 5.2 por ciento en 2023, uno de sus 
peores desempeños en tres décadas, informó la Oficina Nacional de 
Estadística. El dato reflejó la debilidad del consumo, la crisis 
inmobiliaria y el efecto de fenómenos como la alteración de cadenas 
globales de suministro y la inflación. Es el peor resultado económico 
desde 1990, sin considerar los años de la pandemia. Foto Ap
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Frente al envejecimiento acelerado 
de la población, la pérdida de poder 
adquisitivo que esto acarrea y una 
menor población económicamen-
te activa, “es indispensable que se 
tomen medidas (…), se va a tener 
que tomar una decisión radical”, 
expuso Rolando Silva Briceño, vice-
presidente de Fiscal en el Instituto 
Mexicano de Contadores Públicos 
(IMCP). Entre las propuestas se 
podría hablar de un impuesto a los 
superricos para fondear un bono 
al nacimiento que se traduzca en 
el inicio para una pensión, explicó.

El especialista detalló que el te-
ma de las pensiones se tiene que 

discutir más allá de “paliativos”, 
entre los planteamientos que po-
drían funcionar se cuenta el crear 
un fondo en el que se concentre 
un capital semilla de 15 mil pesos 
al momento de nacer y que éste se 
invierta a un plazo fijo de 65 años, 
lo que modificaría el panorama de 
las pensiones en México a un bajo 
costo. Para fondearlo, expuso Sil-
va Briceño, se podría imponer un 
gravamen a los supermillonarios.

El integrante del IMCP consideró 
que hasta ahora los planteamientos 
que se han hecho sobre las pensio-
nes “son paliativos” para resolver 
de manera inmediata un problema 
que eventualmente amenaza con 
volverse una “debacle si una parte 
importante de la población pierde 

el poder adquisitivo”. “El riesgo de 
las pensiones (…) es el de un colapso 
en la economía”, enfatizó. En algu-
nos países se están tomando “me-
didas radicales”, como fomentar la 
migración, amplió.

Expresó que con la modificación 
que se hizo a partir de 2020 con la 
tabla de pensiones garantizadas, el 
Estado ya tendría que pagar un por-
centaje importante para corregir la 
tasa de retorno con base en un por-
centaje del salario promedio de to-
da la vida. Agregó que era absurdo 
el cálculo impuesto con la reforma 
de 1997, que con 6.5 por ciento de 
aportaciones totales se iba a lograr 
alcanzar un mes de salario al retiro.

Con ese cálculo se tendrían que 
trabajar más de 200 años para al-

canzar una pensión con una tasa de 
retorno de 100 por ciento, explicó; 
con la modificación que incrementó 
de 3.25 a 11.48 por ciento (a alcanzar 
en 2030) las aportaciones patrona-
les, la contribución tripartita queda 
en 15 por ciento; y aún con ello se 
tendrían que trabajar 100 años para 
alcanzar un retorno completo del sa-
lario promedio de la vida laboral, es 
decir, la reforma no resolvió como 
tal la situación y discutirlo “no es 
sólo altruismo, el beneficio personal 
del pensionado, sino la necesidad de 
reactivar la economía, de no dejar 
que se caiga en una parálisis”, am-
plió Silva Briceño. 

Sin embargo, consideró que no ve 
probable que el gobierno federal au-
mente impuestos para financiar la 
brecha de recursos en orden de dar  
una pensión a 100 por ciento. Sería 
“un tanto contradictorio generar 
un impuesto para poder solventar 
la falta de recursos de las personas”, 
acotó.

ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

El costo que implicará para el go-
bierno aportar al nuevo esquema de 
pensiones provendrá de un nuevo 
plan de austeridad republicana, ase-
guró el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. 

Además de las medidas de aho-
rro, dejó entrever que destinará a 
ese fin los mil millones de pesos que 
se asignan al INAI u otros organis-
mos autónomos.

Durante su conferencia, López 
Obrador ofreció algunos detalles 
más de las iniciativas de reformas 
constitucionales que enviará al Con-

greso el 5 de febrero: “Imagínense, 
el instituto de la transparencia, mil 
millones cuesta mantenerlo. ¿Por 
qué no esos mil millones se van al 
fondo de pensiones? Les estoy po-
niendo un ejemplo así”.

Al señalar que también enviará 
iniciativas de reformas al Poder 
Judicial, al sistema electoral, entre 
otras, López Obrador mencionó 
que es necesario corregir la injus-
ticia cometida contra los traba-
jadores con las modificaciones al 
régimen de pensiones promovido 
por Ernesto Zedillo en 1997.

“¿Cómo corregir esto? Estamos 
pensando que vamos a enviar una 
iniciativa para que el gobierno 
ayude a que se vaya gradualmente 

corrigiendo esta injusticia, que no 
se le cargue todo, y desde el primer 
año, ni al trabajador, ni al empre-
sario, sino que el gobierno aporte 
para el fondo y que con el paso del 
tiempo ya se normalice y ya el em-
presario y el trabajador aporten lo 
que les corresponde”.

Afirmó que, de aprobarse, a par-
tir de este año comenzará la apor-
tación gubernamental sin que ello 
implique la cancelación de las pen-
siones para adultos mayores. “De 
modo que puede llevar cinco, 10, 15 
años, pero vamos a lograr corregir 
esta injusticia. Por eso sabemos que 
nos va a alcanzar, porque no va a ser 
todo de un solo golpe”.

Enfatizó que estas modificacio-

nes no tienen vinculación alguna 
con el esquema de administración 
de pensiones actuales, pues sólo 
está enfocada en que haya mayor 
justicia para que los trabajadores 
reciban su sueldo completo cuando 
estén jubilados.

Para el Presidente, con mayor 
austeridad republicana es viable 
financiar la instrumentación de 
esta reforma, porque antes de la 
política neoliberal, con otros me-
canismos, los recursos alcanzaban. 
Desestimó las acusaciones de que 
detrás de esta iniciativa está la 
pretensión de que el gobierno se 
apropie de los ahorros de los traba-
jadores. “ ¡Zafo! Yo no soy ratero, 
no soy corrupto”.

IMCP: superricos podrían aportar 
bono al nacimiento para pagar retiro

El esquema que se propone 
no es fi scalmente viable: BBVA

DE LA REDACCIÓN

La Secretaría de Hacienda re-
compró 110 mil millones de pesos 
en deuda que vencía este 2024, lo 
que concretó uno de los refinan-
ciamientos más importantes en 
el mercado local, y abre espacio 
en las finanzas públicas.

La dependencia informó que la 
transacción contó con la partici-
pación de diversos inversionistas 
y una demanda total de 120 mil 
millones de pesos, “lo cual refleja 
la sólida confianza que tienen en 
nuestro país”.

El subsecretario de Hacienda, 
Gabriel Yorio, informó que la ope-
ración se suma a los 2.2 billones 
de pesos que se han refinanciado 
en esta administración, el mayor 
monto registrado a la fecha.

La operación consistió en la 
cancelación de deuda a través de 
una recompra a tasas de interés 
de mercado de instrumentos Ce-
tes y Bondes F con vencimientos 
en 2024, al tiempo que se realizó 
una venta a mayor plazo.

Hacienda detalló que la es-
trategia de refinanciamiento 
del gobierno federal tiene tres 
objetivos principales: mejorar la 
estructura de vencimientos de la 
deuda federal, reducir presiones 
de liquidez y asegurar el buen 
funcionamiento del mercado.

Esta operación en el mercado 
local es la segunda más impor-
tante que ha hecho la dependen-
cia encargada de las finanzas 
públicas a lo largo de 2024. El 2 
de enero informó que abrió los 
mercados internacionales con 
una colocación de 7 mil 500 mi-
llones de dólares en deuda, y se 
posicionó como el mayor emisor 
soberano de su tipo a nivel global.

Hacienda 
recompra 
deuda por 
110 mil mdp

AMLO plantea más austeridad para 
fi nanciar nuevo plan de pensiones 

BUSCA AHORROS EN EL INAI Y OTROS ORGANISMOS AUTÓNOMOS

JULIO GUTIÉRREZ

Otorgar una pensión de 100 por 
ciento a los trabajadores al concluir 
su etapa laboral, como lo propone 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador no es “fiscalmente viable”, 
advirtió BBVA México.

“Intentar dar una tasa de reem-
plazo a 100 por ciento a toda la po-
blación (trabajadora) fiscalmente no 
es viable, no ocurre en otros lugares 
del mundo, entonces puede haber 
cierto aumento en la tasa de contri-
bución siempre y cuando se vigilen 
las finanzas públicas”, declaró Car-
los Serrano, economista en jefe de 
la institución financiera.

Serrano confirmó que el país en-
frenta un reto en cuanto al sistema 
de pensiones se refiere, debido a que 
las tasas de reemplazo de quienes 
empiezan a jubilarse con el esquema 

nuevo son más bajas. Sin embargo, 
refirió que “en buena medida eso 
ya se atendió con la reforma de 
2020, porque lo que se necesitaba 
era tener mayores tasas de contri-
buciones, eso ya ocurrió, entonces 
en buena medida hay una solución”.

En la reforma que se hizo en 2020 
se logró que el número de semanas 
cotizadas disminuyera a 750 a partir 
2021 para llegar a mil en 2031. Tam-
bién hubo un incremento de 6.5 a 15 
por ciento en la aportación obligato-
ria que deben realizar los patrones 
sobre el salario base de cotización 
de los trabajadores.

“El principal reto es reducir la in-
formalidad, al final el problema es 
que un buen porcentaje de personas, 
más de la mitad, está en el sector 
informal y de cualquier manera no 
tendrán acceso a este tipo de pensio-
nes contributivas, tendrán acceso a 
las otras”, concluyó Serrano.

PRIMER FIN DE SEMANA LARGO DEJARÁ DERRAMA DE 46.6 MIL MDP

▲ El primer fin de semana largo del año, que será 
del 3 al 5 de febrero, dejará una derrama por el 
consumo de servicios turísticos de 46 mil 647 
millones de pesos, anticipó la Secretaría de 
Turismo (Sectur). Solamente el hospedaje, según 
la dependencia, generará 4 mil 263 millones de 

pesos. Se prevé la llegada de un millón 415 mil 
turistas a hoteles, para una recuperación de 99.2 
por ciento respecto al mismo fin de semana largo 
de 2019. Foto Cuartoscuro, más información en 
https://bit.ly/3UmKJML. (Con información de 
Julio Gutiérrez)
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Destacan en Davos las ventajas 
de la relocalización en México 
DE LA REDACCIÓN

La relocalización de empresas en 
México es uno de los temas que 
participantes mexicanos abordan 
en el Foro Económico Mundial. Los 
gobernadores de Baja California, 
Sonora y Yucatán participarán en 
el diálogo titulado Ventaja Competi-
tiva de México en Nearshoring, para 
promover al país como un destino 
prioritario para la inversión y desta-
car la estrategia del gobierno fede-
ral para fomentar la relocalización 
de empresas extranjeras.

La gobernadora Marina del Pilar 
Ávila Olmeda afirmó que durante 
los dos años que lleva al frente del 
gobierno de Baja California se ha in-
vertido en infraestructura el monto 
que sumaron, juntas, las tres admi-
nistraciones anteriores.

“Llevamos 8 mil 500 millones de 
pesos invertidos en infraestructura. 
Si vamos a hablar del nearshoring, 
tenemos que invertir en infraes-
tructura. El gobierno de México 
está construyendo en Tijuana la 
que será la garita más importante 
y moderna del mundo: Otay II. Tam-

bién estamos desarrollando Punta 
Colonet. En Baja California están 
pasando cosas”, indicó, al participar 
en los paneles Realismo económico 
de América Latina y Diálogos sobre 
las estrategias de país. 

Mencionó que durante los úl-
timos meses Baja California se 
convirtió en uno de los estados 
mexicanos con mayor crecimiento 
económico. 

La primera gobernadora del esta-
do en ser invitada al foro de Davos 
agregó que “en Baja California, el 
nearshoring es algo que llevamos 
haciendo desde hace mucho tiem-
po, por las condiciones endógenas 
del propio estado. Hoy día, nearsho-
ring es la palabra de moda y aprove-
chamos la gran oportunidad”.

Por su parte, los gobernadores de 
Sonora, Alfonso Durazo Montaño, 
y de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, 
aportarán sus perspectivas sobre 
el impacto positivo del fenómeno 
económico global en el desarrollo 
y atracción de inversiones en sus 
estados, principalmente a través 
de proyectos prioritarios como el 
Tren Maya y el Plan Sonora, en su 
participación del viernes.  

BRAULIO CARBAJAL 

Los flujos mundiales de inversión 
extranjera directa (IED) cerraron 
2023 en un nivel de un billón 365 
mil millones de dólares, un creci-
miento de 2.9 por ciento respecto a 
2022, informó ayer la Conferencia 
de Naciones Unidas sobre Comer-
cio y Desarrollo (Unctad). 

En un reporte, el organismo se-
ñaló que el aumento marginal de 
la IED global desafió las expecta-
tivas a medida que los temores de 
recesión a principios de año dismi-
nuyeron y los mercados financieros 
tuvieron un buen desempeño. 

Sin dar montos concretos ni de-
talles, señaló que México “informó 
un alza de sus llegadas de IED, así 
como un aumento adicional en 
los anuncios de nuevos proyectos 
greenfield (construcción desde ce-
ro), consolidando su posición entre 
los principales receptores globales”. 

En el plano internacional, desta-
có que la incertidumbre económi-
ca y las tasas de interés más altas 
afectaron la inversión global, por 
lo que el aumento general se debió 
en gran medida a valores más altos 
en algunas economías europeas; los 
flujos globales de IED fueron 18 por 
ciento menores que en 2022. 

En los países desarrollados, la 
IED en la Unión Europea saltó de 
150 mil millones de dólares nega-
tivos en 2022 a 141 mil millones de 
dólares positivos debido a grandes 
oscilaciones en Luxemburgo y Paí-
ses Bajos. Dejando fuera a esas dos 

naciones, las entradas al resto de 
la UE disminuyeron 23 por ciento, 
“con descensos en varios grandes 
receptores”. 

Añadió que las entradas en otros 
países desarrollados también se es-
tancaron, con un crecimiento nulo 
en América del Norte y caídas en 
otros países. Concretamente, en 
Estados Unidos, el mayor receptor 
de IED, las entradas en 2023 dismi-
nuyeron 3 por ciento. 

Agregó que los flujos de inversión 
extranjera directa hacia los países 
en desarrollo cayeron 9 por ciento, 
a 841 mil millones de dólares, y en 
la mayoría de las regiones los flujos 
disminuyeron o se estancaron. Ade-
más, la IED disminuyó 12 por ciento 
en los países en desarrollo de Asia y 
uno por ciento en África. 

En tanto, se mantuvo estable en 
América Latina y el Caribe, ya que, 
dijo, Centroamérica se opuso a la 
tendencia. En Brasil, la IED creció 
22 por ciento y de México sólo indi-
có que el país reportó un aumento. 

Explicó que los anuncios de pro-
yectos de inversión internacionales, 
incluidos los nuevos (principalmen-
te industriales), el financiamiento 
de proyectos (sobre todo de infraes-
tructura) y las fusiones y adquisicio-
nes transfronterizas, se situaron en 
su mayoría en territorio negativo. 

“El financiamiento de proyectos 
internacionales y las fusiones y 
adquisiciones fueron las que más 
sufrieron los mayores costos de fi-
nanciamiento en 2023, con 21 por 
ciento y 16 por ciento menos de 
acuerdos, respectivamente.”

Unctad: creció 2.9 
por ciento la IED 
mundial en 2023

MÉXICO SA
Afore: pensiones de hambre // Zedillo: “modernas 
y justas” // Retorna el payasito del INE

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

L
O QUE SON las cosas: cuando, en 
1997, Ernesto Zedillo privatizó el 
sistema previsional (y lo redondeó 
Felipe Calderón en 2007), y (casi) 
todos aplaudieron como focas –me-

nos las víctimas, desde luego–, pero ahora que 
el gobierno actual intenta revertir esa igno-
miniosa decisión (que al gran capital significó 
un pingüe negocio a costillas del ahorro de los 
trabajadores) los mismos que ayer aclamaron 
a mister Fobaproa y a Borolas hoy, sin más, 
acusan a López Obrador de “intentar robarse” 
dicho ahorro.

HAY QUE RECORDAR que el 1º de julio de 
1997, cuando dio el banderazo al nuevo negocio 
privado (previa “reforma” a la Ley del IMSS), 
Zedillo aseguró que las Afore “son la gran solu-
ción social al México moderno de hoy y se trata 
de un sistema para el futuro, moderno, ágil, 
transparente y, sobre todo, justo”. En los he-
chos, se convirtió en enormes ganancias para 
los privados que “administraban” el ahorro de 
los trabajadores y en pensiones de hambre. Y la 
“reforma” calderonista atoró a los trabajadores 
al servicio del Estado (“nueva Ley del Issste”).

LA INFORMACIÓN MÁS reciente de la Co-
misión Nacional del Sistema de Ahorro para 
el Retiro detalla que en 2023 las “plusvalías” 
obtenidas por las Afore sumaron poco más de 
464 mil millones de pesos, lo que aparente-
mente daría cuenta del “éxito rotundo”, pues 
refleja la catarata de ganancias que obtuvieron 
los poco más de 74 millones de mexicanos 
obligadamente inscritos en ese mecanismo 
“moderno y, sobre todo, justo”.

SIN EMBARGO, A la hora del prorrateo, esas 
enormes “plusvalías” que con orgullo cacarean 
las Afore, se traducen en una ganancia anual, 
por trabajador inscrito, de 6 mil 250 pesos o, 
si se prefiere, de 520.83 pesos mensuales. Así 
es: cada uno de los poco más de 74 millones 
de “aforados” se sobó las manos, hizo grandes 
planes e imaginó un futuro venturoso al cono-
cer que en 2023 “ganaron” 17.12 pesos por día. 
Sin duda, “un éxito rotundo”.

CUANDO ZEDILLO DIO el banderazo de 
salida aparecieron habilitadas 24 Afore –todas 
pertenecientes a los barones de siempre y a 
una que otra transnacional financiera– y la 
consigna fue –según dijo el ex mandatario– 
“competir entre ellas” para lograr comisiones 
–a cobrar a los “aforados”– “cada día más 
bajas”. En la práctica, esas comisiones se ubi-
caron entre las más altas del mundo (condición 
que a lo largo de los años no se ha modificado 
mucho que digamos) y con el correr del tiem-
po esas 24 “administradoras” se redujeron a 
sólo 10, dada la compraventa que entre ellas 
se registró, lo que fortaleció la concentración 
existente desde su creación.

ENTONCES, MIENTRAS LOS dueños del 
ahorro –los trabajadores– en 2023 obtuvieron, 
en promedio, 6 mil 250 pesos por cabeza, los 
propietarios de las Afore registraron ganancias 
–vía cobro de comisiones– no menores a 2 mil 
700 millones de pesos -–más las obtenidas por 
el manejo de otros instrumentos financieros–, 
es decir, 225 millones por mes o 7 millones 400 
mil pesos por día. Pero los gritones de siempre 
dicen que es el gobierno quien pretende “robar-
se el dinero de los trabajadores”. Increíble.

DÍAS ATRÁS, EL presidente López Obrador 
anunció que enviaría al Congreso un paquete 
de reformas, entre ellas la relativa al sistema 

pensionario, porque los cambios promovidos 
por Zedillo y Calderón fueron “inhumanos 
e injustos”, pues precarizaron al máximo las 
jubilaciones y pensiones de millones de traba-
jadores. Con ella, el mandatario busca que el 
beneficiario obtenga el 100 por ciento de su 
salario. Actualmente, esa proporción, si bien 
va, no pasa de 30 por ciento.

AÑOS ATRÁS, CON Zedillo y Borolas, comen-
zó la caída libre de jubilaciones y pensiones, y 
los de siempre aplaudieron a rabiar. Ahora que 
la intención es que lleguen a 100 por ciento, 
de inmediato salen los gritones a decir que en 
ninguna parte del mundo se alcanza esa pro-
porción, algo relativamente cierto, porque (la 
información es de la Auditoría Superior de la 
Federación) en Países Bajos “sólo” llega a 90.7 
por ciento; Dinamarca, 78.5; Austria, 76.6; 
España, 73.9, y en Hungría, 76.6. En cambio, 
en Estados Unidos la proporción es de 38.3 por 
ciento y en Canadá de 45.2.

¿Y EN MÉXICO?: 22.2 por ciento, como pro-
medio, que no incluye, desde luego, a las jugosas 
pensiones de la burocracia dorada, que en algu-
nos casos alcanzan 300 mil pesos mensuales.

Las rebanadas del pastel

AUNQUE ERA PREDECIBLE, el siempre 
desacreditado, inmoral e “imparcial” payasito 
del INE salió del clóset y es el nuevo juguete de 
Claudito X. González: Lorenzo Córdova, que 
apunta a relevar a la sempiternamente desin-
flada Ladygelatinas.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

▲ En el marco del Foro Económico Mundial 
que tiene lugar esta semana en Davos, Suiza, 
el magnate Bill Gates, fundador de Microsoft, 
llamó a los países y personas más ricas a dar 
más dinero al llamado Sur global (países 
menos desarrollados). “La demanda excede 
los recursos disponibles y las necesidades 
que surgen de Ucrania, Medio Oriente y la 
adaptación climática”, dijo Gates. Sobre la 
regulación de la inteligencia artificial, 
consideró que en un año en que habrá 
comicios en casi la mitad del mundo, con 
estas herramientas “los malos serán más 
productivos”. Foto Ap, con información de la 
Redacción

PIDE GATES MÁS RECURSOS 
PARA PAÍSES POBRES



AP
NUEVA YORK

Gran parte de Estados Unidos 
tiembla a causa de un frío brutal. 
En Dakota del Norte la sensación 
térmica alcanzó menos 56 grados 
Celsius, mientras la mayor parte 
del resto del mundo siente un cli-
ma inusualmente cálido.

En un mapa de las temperatu-
ras mundiales de los últimos días, 
grandes porciones del mundo –el 
Ártico, Asia, partes de África, Me-
dio Oriente y Sudamérica– apare-
cen en rojo oscuro, lo que significa 
alrededor de 7 grados Celsius por 
encima de la media de finales del 
siglo XX.

Pero Estados Unidos destaca 
con una mancha púrpura azulado 
por el frío; la sensación térmica 
en algunas zonas alcanzó 56 gra-
dos Celsius bajo cero, mientras en 
Miami fue de 33. Por extraña que 
parezca, esa contradicción encaja 
perfectamente en las explicaciones 
de lo que el cambio climático está 
provocando en la Tierra, de acuer-
do con los científicos.

Los casos en los que el clima fue 
más cálido de lo habitual se regis-
traron tanto en el hemisferio sur, 
donde es verano, como en el hemis-
ferio norte, que está en invierno. 
Por ejemplo, Omán (norte) tuvo la 
noche de enero más cálida de su 
historia con 26.4 grados Celsius, 

y Argentina (sur) igual, con 27.3.
Si parece que el mundo se ha 

vuelto del revés, en cierto modo 
es así. Porque todo esto se debe a 
lo que está ocurriendo en el Árti-
co, que solía calentarse dos veces 
más rápido que el resto del planeta 
y ahora lo hace de tres a cuatro ve-
ces más rápido.

“Cuando el Ártico se calienta 
más de la cuenta (como ahora), es 
más probable que el frío intenso 
invada lugares que no están pre-
parados para afrontarlo, como 
Texas”, explica Jennifer Francis, 
climatóloga del Centro de Inves-
tigación Woodwell y pionera en la 
teoría de la amplificación del Ár-
tico, que vincula los brotes de frío 
con el cambio climático.

Este fenómeno “es uno de los 
síntomas más claros del cambio 
climático provocado por el ser 
humano, que hace más probables 
los inviernos extremos, incluso 
cuando el planeta se calienta en 
general”.

La forma en que el frío nos está 
invadiendo es a través de una frase 
meteorológica cada vez más fami-
liar para los estadunidenses: el vór-
tice polar, término meteorológico 
que se remonta a 1853, pero que 
sólo se ha utilizado con frecuencia 
durante la última década.

Esto podría deberse a que las 
olas de frío se están dando con más 
frecuencia, dice el experto en me-
teorología invernal Judah Cohen, 

de Atmospheric Environmental 
Research, empresa comercial ubi-
cada a las afueras de Boston.

Según Cohen, el vórtice polar 
es un fenómeno fuerte y helado 
que suele permanecer en la par-
te más septentrional del planeta, 
atrapado por fuertes vientos a su 
alrededor.

Es como si una patinadora sobre 
hielo girara rápidamente con los 
brazos recogidos. Pero cuando el 
vórtice polar se debilita, los brazos 
empiezan a extenderse, la patina-
dora resbala y “todo el aire frío se 
desprende del centro del vórtice 
polar”, señaló Cohen.

El actual brote de frío es cohe-
rente con el cambio ártico y el vór-
tice polar, detalló Cohen. “Lo que 
hemos descubierto es que cuando 
el vórtice polar se estira como 
una goma elástica, es mucho más 
probable que se produzcan condi-
ciones meteorológicas invernales 
extremas en Estados Unidos”.

El experto y otros colegas han 
realizado estudios que demuestran 
que los episodios de vórtice polar 
se han hecho más frecuentes en las 
últimas décadas.

La idea es que la corriente en 
chorro –la circulación de aire su-
perior que altera el clima– es más 
ondulada con el calentamiento glo-
bal amplificado, opinó el climatólo-
go Steve Vavrus, de la Universidad 
de Wisconsin, campus Madison. Y 
esos cambios ondulatorios en el ai-

re superior sacan al vórtice polar 
de su lugar y lo dirigen hacia Esta-
dos Unidos, explicó Cohen.

Es una teoría que aún es deba-
tida por los especialistas, pero es 
aceptada cada vez más.

Caos en aeropuertos
de Alemania

Las intensas nevadas y la lluvia he-
lada que azotaron Alemania ayer 
provocaron la cancelación de cien-
tos de vuelos y trenes, accidentes 
en carreteras heladas y cierre de 
escuelas.

En el aeropuerto de Fráncfort se 
suspendieron más de 500 vuelos, 
mientras en el de Múnich se can-
celaron más de 250 salidas y ate-
rrizajes. En el oeste del país el ae-
ródromo de Saarbruecken cerró y 
los de Duesseldorf y Colonia/Bonn 
se vieron afectados por retrasos.

También una ola de frío polar su-
mergió ciertas regiones de Canadá 
en temperaturas sin precedente de 
menos 36 grados Celsius. Environ-
ment Canada pronosticó que las 
condiciones de frío extremo persis-
tirán en áreas del norte de Alberta 
hasta finales de la semana.

AFP Y EUROPA PRESS
RÍO DE JANEIRO

Al menos 14 personas han muerto 
y decenas resultaron heridas por 
las precipitaciones y las fuertes ra-
chas de viento que azotan diversas 
partes de Brasil en los últimos días, 
sobre todo en la zona sur.

En Río de Janeiro se reportaron 
13 decesos debido a las lluvias del 
fin de semana, indicó Infobae.

La última víctima, que estaba 
desaparecida desde el sábado, fue 
encontrada en las inmediaciones 
del río Acarí, confirmaron los bom-
beros. Al menos otras dos personas 
siguen desaparecidas, después de 
que sus coches fueron arrastrados 
por la corriente, uno en el muni-
cipio de Belford Roxo, y otro en el 
barrio de Pavuna, en el norte de Río 
de Janeiro, informó el portal noti-
cioso G1.

La Secretaría de Desarrollo 
Social y Derechos Humanos de la 
entidad aseguraron que más de 9 
mil personas fueron evacuadas, y 
unas 300 perdieron sus hogares. En 
total, han sido 15 mil los afectados 
por las lluvias. 

En el estado de Río Grande del 
Sur falleció un indigente que se 
refugiaba del temporal en un su-
permercado cuya estructura se 
desplomó.

A medida que la temporada de 
lluvias avanza, algunas ciudades 
del sur y sureste de Brasil han co-
menzado a experimentar tempera-
turas hasta de 40 grados Celsius, 
incluidas Sao Paulo, Río de Janeiro 
y Santos.

Mientras, en Bolivia, al menos 
cinco personas fallecieron y 900 
familias se vieron afectadas por las 
fuertes lluvias que afectan el muni-
cipio paceño de Tipuani.

Anoche se confirmó la muerte 
de cuatro personas que viajaban 
en un vehículo que quedó atrapa-
do por la crecida de un río cuando 
cruzaba un puente. Las cuatro 
víctimas se sumaron a una más 
fallecida el lunes, de acuerdo con 
la policía. El accidente dejó otros 
dos heridos y dos menores están 
desaparecidos.

Partes de EU, con sensación 
térmica de -56 grados Celsius
El calentamiento del Ártico y el fenómeno del vórtice polar evidencian 
la afectación al planeta por el cambio climático, aseguran científi cos

CALOR INUSUAL EN EL RESTO DEL MUNDO Mueren 14 
personas en 
el sur de Brasil 
por las lluvias
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En Bolivia las 
autoridades 
confi rman cuatro 
decesos luego de 
que un vehículo 
quedó atrapado 
por la crecida
de un río

▲ Nevada en Búfalo, Nueva 
York, donde se suspendieron las 
clases y el ayuntamiento cerró 
por el frío. Foto Ap



SPUTNIKY AFP
SAN SALVADOR

La Corte de Constitucionalidad 
de Guatemala (CC) ordenó ayer al 
Congreso repetir la elección de la 
junta directiva del pasado domingo, 
cuya presidencia ganó el Movimien-
to Semilla.

“Con base en los principios de le-
galidad y supremacía constitucio-
nal, el Congreso debe reconducir de 
forma inmediata su actuación, ajus-
tándola a las normas que la rigen, 

relativas a los requisitos que deben 
reunir los diputados para integrar 
cargos en la junta directiva”, explica 
la CC en un comunicado.

El máximo tribunal del país ex-
plicó que concedió un amparo pro-
visional a cinco demandas contra la 
elección de la junta, dos de ellas rela-
cionadas con Semilla, el partido del 
presidente Bernardo Arévalo, cuyos 
diputados fueron declarados inde-
pendientes por la anterior directiva.

Tal condición les impediría 
formar un bloque legislativo y 
ocupar cargos en el Parlamento 

unicamaral de 160 escaños, según 
los demandantes.

La suspensión provisional de 
la personería jurídica de Semilla 
fue aprobada por el juez Fredy 
Orellana a solicitud del Ministerio 
Público (MP) el 12 de julio de 2023, 
cuando faltaba más de un mes para 
la segunda ronda de las elecciones 
presidenciales, el 20 de agosto.

Diputados del movimiento sos-
tienen que la resolución de Orella-
na no es firme todavía, pues está 
sujeta a las resoluciones de la CC 
sobre recursos de amparo presen-

tados por los abogados de Semilla.
En otro orden, Estados Unidos 

vetó la entrada a su territorio al ex 
presidente Alejandro Giammattei 
por “corrupción significativa”. La 
administración Biden considera 
que el ex gobernante “no es ele-
gible para entrar al país debido a 
su participación en corrupción 
significativa”, informó ayer el por-
tavoz del Departamento de Esta-
do, Matthew Miller. Washington 
dispone de “información creíble 
que indica que Giammattei aceptó 
sobornos a cambio del desempeño 
de sus funciones públicas como pre-
sidente de Guatemala, acciones que 
socavaron el estado de derecho y 
la transparencia del gobierno”, 
afirmó en un comunicado. La Casa 
Blanca “ha dejado claro que apoya 

a los guatemaltecos que buscan que 
los actores corruptos rindan cuen-
tas”, añadió. El Departamento de 
Estado también impedirá entrar en 
su territorio a los tres hijos del ex 
presidente: Ana Marcela Dinorah, 
Alejandro Eduardo y Stefano. 

DAVID BROOKS Y JIM CASON
CORRESPONSALES
NUEVA YORK Y WASHINGTON

Amenazas de muerte a funciona-
rios electorales, jueces y fiscales, 
así como complots para tomar por 
asalto capitolios y otros edificios 
gubernamentales, además de actos 
de intimidación como marchas de 
neonazis y otros ultraderechistas, 
se han vuelto parte del proceso 
político estadunidense después de 
que en la última eleccion se violó, 
por primera vez, el hasta entonces 
sagrado principio del traslado pací-
fico del poder.

En las últimas semanas, se han 
registrado amenazas de bomba 
contra dos jueces –en Nueva York 
y Washington– encargados de casos 
contra el precandidato presidencial 
Donald Trump, y también contra 
legislaturas; hubo evacuaciones de 
más de una docena de capitolios es-
tatales. La semana pasada el procu-
rador general de Estados Unidos, 
Merrick Garland, sostuvo que esa 
serie de amenazas a funcionarios 
públicos tuvo “un alza profunda-
mente preocupante”.

Estos incidentes, entre otros, son 
parte de una tendencia creciente 
que ha incluido, según Garland, 
“amenazas de violencia contra 
aquellos que administran eleccio-
nes, aseguran viajes seguros, edu-
can a nuestros hijos, reportan las 
noticias, representan a sus bases 
y mantienen seguras a nuestras 
comunidades. Estas amenazas son 
inaceptables. Amenazan el tejido de 
nuestra democracia”.

El deterioro del debate y proce-

so político cuya legitimidad se ha 
cuestionado, se ha acelerado desde 
la primera campaña y presidencia 
de Trump, lo cual culminó con el 
asalto violento del Capitolio fede-
ral en enero de 2021, en un intento 
de golpe de Estado para anular la 
elección que perdió Trump.

La violencia ya forma parte de la 
percepción popular de la disputa 
por este país, incluso si gana Trump, 
quien ha dejado claro que usará el 
poder presidencial para perseguir y 
vengarse de sus enemigos.

Una vez más, Trump y sus alia-
dos están sembrando dudas sobre 
la legitimidad del proceso electoral, 
sobre todo argumentando que los 
casos judiciales en su contra son 
parte de un complot del gobierno en 
manos de “la izquierda radical” pa-
ra interferir e incluso descarrilar la 
elección y evitar su eventual triunfo.

Kris, enfermera jubilada, quien 
fue a un mitin del magnate, le cuen-
ta a un reportero de The Atlantic, 
muy tranquilamente, que a Trump 
le robaron la elección de 2020. Le 
comentó: “creo que detrás del es-
cenario tal vez él está haciendo un 
poco más allá de lo que sabemos”.  
¿Cómo qué?, le pregunta el reporte-
ro, y ella le responde: “en términos 
militares. Los militares supuesta-
mente son para el pueblo, contra 
los gobiernos tiranos. Espero que 
él esté guiando a los militares a que 
puedan meterse y hacer lo que ne-
cesitan hacer. Porque por ahora, yo 
diría que el gobierno es muy tirano”. 
Kris concluyó que si los demócratas 
intentan robarse la elección otra 
vez en 2024, los elementos milita-
res pro Trump tal vez tendrían que 
tomar el control.

En reuniones, foros y encuestas, 
buena parte de los votantes estadu-
nidenses con diversas simpatías po-
líticas expresan preocupación por 
la posibilidad de violencia. Más aún, 
como fue el caso de un grupo de vo-
tantes convocados en Pensilvania, 
en un condado que será clave en la 
elección, expresaron dudas sobre si 
sus votos serán contados, la forma 
de reportar resultados y si éstos se-
rán aceptados por los perdedores.

“El pesimismo de estos partici-
pantes encapsula uno de los retos 
más urgentes en la política estaduni-
dense ahora mismo, que es la pérdi-
da de la confianza pública en la pro-
pia democracia y en la infraestruc-
tura electoral que la apoya”, reporta 
Politico. “Todos están de acuerdo en 
una cosa: que hay una muy buena 
probabilidad de que habrá violencia 
en la próxima elección”, comentó el 
ex diputado Charlie Dent al resumir 
el sentir de estos votantes.

De hecho, la encuesta más re-
ciente de Gallup a principios de ene-
ro registró que sólo 28 por ciento 
de los adultos estadunidenses están 
satisfechos con la manera en que 

funciona la democracia en su país, 
el nivel más bajo registrado desde 
que se hizo la pregunta por primera 
vez, en 1984.

“Estoy muy preocupada de que 
haya una tragedia. Le creo a la 
gente cuando dice que nos quieren 
golpear o matar. No parece que sólo 
sean amenazas”, comentó la juez de 
la Suprema Corte de Wisconsin Jill 
Karofsky al Washington Post.

“Hoy, podrían ser advertencias. 
Mañana podría haber un bomba 
real que estalla o un atentado de 
asesinato con un rifle”, alertó Ro-
bert Pape, profesor de la Universi-
dad de Chicago que se especializa 
en amenazas y seguridad, en entre-
vista con The Guardian.

La abrumadora mayoría de los 
actos y amenazas de violencia políti-
ca proviene de agrupaciones e indi-
viduos derechistas y/o fanáticos de 
Trump. De hecho, durante los últi-
mos años, las agencias federales de 
seguridad pública siguen califican-
do a las agrupaciones “extremistas 
domésticos violentos” de derecha 
como la mayor amenaza interna 
contra la seguridad nacional.

“El terrorismo doméstico golpea 
la fundación misma de la democra-
cia y es una amenaza directa a los 
derechos civiles y libertades ga-
rantizados a todo estadunidense”, 
declaró la Casa Blanca hace unos 
meses al actualizar la estrategia 
contra el terrorismo local que se 
presentó hace dos años y medio.

“En los próximos meses, factores 
que podrían movilizar a individuos 
a cometer violencia incluyen sus 
percepciones del ciclo de la elección 
general de 2024 y las decisiones le-
gislativas y judiciales que tienen que 
ver con actos sociopolíticos”, ad-
vierte el Sistema Nacional de Aviso 
sobre Terrorismo del Departamen-
to de Seguridad Interna. Agrega 
que entre posibles blancos de esta 
violencia se incluye a instituciones 
religiosas, aquellos ligados al movi-
miento LGBT, escuelas, minorías 
raciales y étnicas e instalaciones y 
funcionarios del gobierno. En sus 
evaluaciones de esta amenaza de 
“extremistas domésticos violentos”, 
el gobierno federal ha identificado 
a los supremacistas blancos como 
la amenaza principal.

Los comicios en 
EU, marcados 
por la violencia

AMENAZAN A JUECES Y FISCALES

La mayoría de actos hostiles viene 
de los fanáticos de Trump: analistas

Máximo tribunal de Guatemala ordena al 
Congreso repetir elección de la mesa directiva

EU prohíbe a 
Giammattei el 
ingreso a su 
territorio

SALVADOREÑA RECOBRA LA LIBERTAD

▲ Lilian (en la imagen siendo abrazada), 
salvadoreña condenada a 30 años de cárcel por la 
muerte de su hija recién nacida, recobró su 
libertad tras casi ocho años presa, luego de una 
revisión de sentencia, anunció la organización 
feminista que denunció que el caso era una 

“criminalización del parto”. La mujer, de 28 años, 
quien prefiere identificarse sólo por su nombre, 
fue liberada en diciembre y ayer se presentó en 
una conferencia de prensa acompañada de 
activistas de la Agrupación Ciudadana por la 
Despenalización del Aborto. Foto Afp
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AP, AFP, REUTERS 
Y THE INDEPENDENT
RAFÁ

Israel siguió bombardeando ayer 
la franja de Gaza, donde llegaron 
medicamentos para rehenes israe-
líes y de ayuda humanitaria para los 
habitantes del devastado territorio 
palestino, gracias a un acuerdo con 
el movimiento islamista Hamas.

El portavoz del Ministerio de 
Asuntos Exteriores de Qatar, Ma-
jed al-Ansari, anunció en en la red 
social X que el cargamento había 

cruzado hacia la franja de Gaza, pe-
ro no detalló si ya se habían empe-
zado a distribuir los medicamentos.

Un alto cargo de Hamas explicó 
que por cada caja enviada para los 
rehenes, habría mil para los pales-
tinos. El acuerdo incluye también 
la entrega de ayuda humanitaria 
para los residentes del sitiado en-
clave costero.

Las medicinas llegarán a un hos-
pital en la ciudad fronteriza de Rafá, 
en el sur, donde serán divididas en 
lotes y luego enviadas a los rehenes 
a través del Comité Internacional 
de la Cruz Roja. El pacto se alcanzó 

más de 100 días después del inicio 
de un conflicto que no parece cerca 
de concluir y que ha desatado ten-
siones en todo Medio Oriente.

En Gaza, los insurgentes pales-
tinos siguen oponiendo resistencia 
frente a una de las campañas mili-
tares más letales de la historia re-
ciente. Alrededor de 85 por ciento 
de los 2.3 millones de habitantes del 
territorio se han visto obligados a 
huir de sus hogares y Naciones Uni-
das dice que una cuarta parte de la 
población no tiene qué comer.

Según testigos palestinos, se 
produjeron bombardeos israelíes 

en la ciudad de Jan Yunis, en el sur 
de la franja, cerca del hospital Nas-
ser, donde Tel Aviv afirma que se 
esconden líderes de Hamas.

Hamas, en el poder en Gaza 
desde 2007, indicó que al menos 
81 personas murieron durante la 
noche, con lo que se llega a un nue-
vo balance de 24 mil 448 muertos 
desde el inicio de la guerra.

En tanto, Jordania responsabilizó 
a Israel de una “flagrante violación 
del derecho internacional” en lo que 
dijo era el daño a su hospital de cam-
paña en Jan Yunis como resultado 
de ataques de tanques en la zona.

El portavoz del gobierno israelí, 
Eylon Levy, apuntó que se esperaba 
que en los próximos días estuvie-
ran funcionando más hospitales 
de campaña. “Estos, por supuesto, 
han sido necesarios por la militari-
zación estratégica de Hamas de los 
hospitales existentes en Gaza”, dijo, 
y añadió que esto demostraba que 
los militantes eran los que violaban 
el derecho internacional. El grupo 
niega haber utilizado nosocomios 
como cobertura.

El ejército israelí informó que 
había matado a seis combatientes 
palestinos, incluido Bilal Nofal, 
oficial de Hamas del distrito sur, 
encargado de interrogar a los pre-
suntos espías.

AP, XINHUA, AFP Y REUTERS
WASHINGTON

El ejército de Estados Unidos lan-
zó ayer su cuarta ronda de ataques 
desde buques y submarinos contra 
instalaciones controladas por la 
guerrilla hutí en Yemen en poco 
menos de una semana, después de 
que la milicia chiíta, respaldada por 
Irán, atacó un buque estaduniden-
se con un dron en el golfo de Adén, 
frente a las costas yemenitas, como 
respuesta a la decisión de Washing-
ton de incluirlos nuevamente en su 
lista de organizaciones “terroristas”.

La nueva ofensiva militar se lan-
zó desde el mar Rojo y afectó a más 
de una docena de sitios del grupo 
armado que estaban preparados pa-
ra lanzar más ataques, confirmaron 
los funcionarios estadunidenses ba-
jo anonimato. El comando militar 
estadunidense en Medio Oriente 
detalló que se emprendieron ope-
raciones contra 14 misiles que 
estaban listos para utilizarse, que 
significaban una amenaza a embar-
caciones civiles y castrenses. 

La cadena de televisión Al Masi-
rah, dirigida por los hutíes, reportó 
hoy que los bombardeos alcanzaron 
objetivos del grupo en cinco provin-
cias, incluido Hodeidah.

Estas operaciones se suman a las 
lanzadas entre viernes y sábado pa-
sados, con el respaldo de la marina 

británica, que alcanzaron más de 
60 objetivos de la milicia en Yemen.

Horas antes, el general de briga-
da Yahya Saree, vocero militar de 
la milicia, informó en un mensaje 
televisado que sus fuerzas navales 
dispararon “varios misiles” contra 
el barco Genco Picardy, propiedad 
de la empresa neoyorquina Genco 
Shiping & Trading y con bandera de 
las Islas Marshall.

El capitán del barco informó que 
los disparos produjeron un incen-
dio a bordo, el cual fue extinguido, 
y aseguró que “la nave y la tripula-
ción están a salvo y en camino al si-
guiente puerto de escala”. Datos de 
seguimiento satelital situaron al bu-
que frente a Arabia Saudita en los 
últimos días en su camino a India. 
El ataque provocó que tres grandes 
navieras japonesas, incluida Nippon 
Yusen, suspendieran sus viajes por 
las rutas del mar Rojo.

Este es el segundo atentado en 
los últimos días contra buques di-
rectamente vinculados a Estados 
Unidos tras los ataques realizados 
por una coalición militar liderada 
por Washington para contrarrestar 
las amenazas hutíes. Desde noviem-
bre pasado, los rebeldes multiplica-
ron sus ataques en el mar Rojo y en 
aguas vecinas en apoyo a Hamas en 
su guerra con Israel.

Poco antes de los disparos, Es-
tados Unidos colocó nuevamente 
a los hutíes en su lista de “grupos 
terroristas globales”, una medida 
que incluye sanciones financieras, 
con la finalidad de poner fin a los 
atentados de los milicianos contra la 
navegación comercial internacional.

Funcionarios estadunidenses se-
ñalaron que diseñarían las medidas 
punitivas de una forma que minimi-
ce el impacto sobre los 32 millones 
de habitantes de Yemen.

El ex presidente Donald Trump 
incluyó a los rebeldes hutíes en la 
lista, pero Joe Biden los retiró al 
llegar a la Casa Blanca.

Mohammed Abdulsalam, vocero 
de la milicia chiíta, indicó que esta 
decisión es “una insignia de honor 
para Yemen”, y negó los informes 
de que Irán les suministró armas.

El canciller de Irán, Hossein 
Amirabdollahian, expuso en el foro 
Económico Mundial de Davos que 
los ataques contra Israel cesarán si 
termina la guerra de Gaza y alertó 
que todos los frentes de resistencia 
seguirán activos, al defender el bom-
bardeo de la víspera en Pakistán.

Cuarta ronda de bombardeos de EU 
contra la guerrilla hutí en Yemen
Biden regresa a la milicia a la lista de “terroristas” // “Insignia de honor”, le responden

REBELDES ATACARON CON DRON UN CARGUERO

Llegan medicinas para rehenes y ayuda humanitaria a Gaza

Tres grandes 
navieras de Japón 
suspenden viajes 
por el mar Rojo

▲ Los combatientes dispararon el 
lunes un misil contra el carguero 
estadunidense Gibraltar Eagle. 
Vista del buque en junio pasado en 
aguas noruegas. Foto Ap

AFP
ISLAMABAD

Pakistán lanzó bombardeos 
nocturnos contra Irán, informó 
anoche un oficial de inteligencia, 
luego de los ataques de Teherán 
contra su territorio que, según 
Islamabad, mataron a dos niños.

“Sólo puedo confirmar que 
hemos efectuado bombardeos 
contra grupos combatientes an-
tipaquistaníes dentro de Irán”, 
dijo un alto cargo de inteligencia 
a Afp que no se identificó por no 
estar autorizado a hablar con la 
prensa. Al cierre de esta edición, 
la fuente dijo que se emitiría un 
comunicado oficial más tarde.

Antes, la agencia oficial iraní 
Irna indicó que “varias explosio-
nes se escucharon en áreas alre-
dedor de Saravan”, ciudad en la 
provincia de Sistán y Baluchis-
tán, en la frontera con Pakistán.

El ataque fue ejecutado dos 
días después de que la república 
islámica bombardeó “objetivos 
terroristas” y anti-iraníes, entre 
ellos Jaish al Adl, en Pakistán, 
que llamó a consultas a su em-
bajador en Teherán.

Las autoridades locales inicia-
ron una investigación para de-
terminar qué sucedió, informó 
el portal ruso RT.

Previamente, medios pa-
quistaníes indicaron que la 
fuerza aérea de Pakistán atacó 
con drones y misiles supuestos 
campamentos del Ejército de Li-
beración de Baluchistán (ELB), 
organizacióon que Islamabad 
considera “terrorista”.

La cancillería de Pakistán 
denunció el ataque iraní, en el 
que murieron dos niños, como 
una acción una “injustificada y 
flagrante violación de la sobera-
nía paquistaní”, antes de llamar 
a su embajador en Teherán y de 
bloquear el regreso del enviado 
iraní, actualmente en Irán.

Teherán e Islamabad a me-
nudo se acusan de permitir que 
grupos militantes operen en el 
territorio del otro para lanzar 
ataques, pero es raro que las 
fuerzas oficiales de ambas par-
tes realicen algún ataque.

Pakistán 
lanza drones 
y misiles 
sobre Irán
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El presidente de Colombia, 
Gustavo Petro, denunció ayer el 
“capitalismo de fortaleza que le-
vanta muros y arroja bombas”, al 
hablar sobre las múltiples crisis 
desatadas en el mundo, incluidos 
el cambio climático y la ofensiva 
militar de Israel en la franja de 
Gaza, durante su participación 
en el Foro Económico Mundial 
de Davos, Suiza.

El mandatario expuso en el 
panel Abordar el Cisma Norte-
Sur, que está cambiando comple-
tamente el paradigma mundial, 
político, económico y social en la 
actualidad, y que “la existencia 
humana está cuestionada”. Así, 
planteó nuevamente el término 
“policrisis” y aseveró que en un 
año la situación del mundo se 
volvió más compleja.

“Hace un año el foro acuñó 
la palabra policrisis, habló de la 
guerra, del hambre en el mundo 

producto de la pandemia, la en-
fermedad, la pobreza y el estan-
camiento económico. Hoy todo 
eso se ha agravado: de la guerra 
pasamos al genocidio”, acusó en 
referencia a los bombardeos israe-
líes, citado en un comunicado de 
la presidencia colombiana.

Aseguró que se están “bom-
bardeando a niños y niñas” y las 
“votaciones en la Organización 
de Naciones Unidas respecto 
de este problema han separado 
físicamente y políticamente, el 
norte y el sur”. Comentó que 
“Europa y Estados Unidos han 
votado a favor o en contra, de-
pende cómo se mire, de una polí-
tica para solucionar el problema 
de Palestina”.

En cuanto a la crisis climática, 
aseguró: “dependiendo de cómo 
la abordemos nos puede llevar a 
un pacto democrático de la huma-
nidad, o la barbarie. Yo lo llamo 
1933 global. Ese fue el año que 
subió Adolfo Hitler al poder”.

Destacó el mandatario sudame-
ricano que “la cooperación (a esta 
amenaza global) se construyó con 
el concepto de un norte muy rico 
y un sur muy pobre, idea para en-
viar dineros del norte al sur”. Se-
gún Petro, la idea de combatir el 
cambio climático con “limosnas” 
no es compatible con las acciones 
que se necesitan emprender.

“Las chimeneas del dióxido de 
carbono están en el norte y toca 
apagarlas en el norte”, remarcó. 
De no hacerlo, añadió, “entrare-
mos a un punto de no retorno, de 
definitiva extinción de la vida en 
el planeta”.

Petro denuncia el 
capitalismo que levanta 
muros y arroja bombas

REUTERS, EUROPA PRESS,
AP Y AFP
DAVOS

El gobierno palestino aseguró ayer 
ante el Foro Económico Mundial 
de Davos que se corre el riesgo de 
que más gente muera de hambre 
en la franja de Gaza que por los 
bombardeos de Israel, al urgir a la 
comunidad internacional a actuar 
para evitar el peor escenario.

“Si la guerra en Gaza continúa, 
es probable que muera más gente 
por hambre que por el conflicto”, 
advirtió el presidente del Fondo 
Palestino de Inversión, Moham-
med Mustafá. Indicó además que 
se necesitarán al menos 15 mil mi-
llones de dólares para reconstruir 
las viviendas de la franja de Gaza, 
después de que gran parte del en-
clave ha sido arrasado por la ofen-
siva de Israel contra los militantes 
de Hamas.

Los dirigentes palestinos segui-
rán centrándose en la ayuda hu-
manitaria, que incluye alimentos y 
agua, pero con el tiempo la atención 
se enfocará en la reconstrucción, 
afirmó Mustafá.

La guerra ha obligado a la mayo-
ría de los 2.3 millones de habitantes 
de Gaza a abandonar sus hogares, 
algunos de ellos varias veces, y ha 
provocado una crisis humanitaria, 
por escasez de alimentos, combus-
tible y suministros médicos.

El secretario general de la Orga-

nización de Naciones Unidas, Anto-
nio Guterres, reclamó a la comuni-
dad internacional un “compromiso 
total” para la creación de un Estado 
palestino.

“Tenemos que conseguir, de una 
vez por todas, que la comunidad 
internacional implemente la so-
lución de dos estados, con Israel 
y Palestina como base para un 
Medio Oriente estable y en paz”, 
subrayó.

Agregó que las partes beligerantes 
en Gaza están “pisoteando” el dere-
cho internacional e instó a un alto el 
fuego humanitario inmediato.

Guterres manifestó que el con-
flicto se está expandiendo en la re-
gión, por lo que ve necesario evitar 
cualquier escalada “a toda costa”. 
Una guerra a gran escala en la fron-
tera de Líbano “sería un desastre 
total”, expuso el funcionario.

En tanto, el secretario estaduni-
dense de Estado, Antony Blinken, 
reiteró en Davos la necesidad de 
abrir “la vía a un Estado palestino”, 
al indicar que Israel no “conseguirá 
seguridad genuina sin ella”.

Si Tel Aviv pudiera alinearse con 
otros países de Medio Oriente, de-
claró Blinken, la región se uniría 
para aislar a Irán, país al que con-
sideró “la mayor preocupación en 
términos de seguridad”, así como 
a sus aliados, los rebeldes hutíes 
en Yemen, que han atacado barcos 
comerciales en el mar Rojo.

Explicó que lo diferente ahora 
es la posición de los líderes en el 
mundo árabe y musulmán sobre 
integrar a Israel en la región, y 
que siente “una intensa urgencia” 
porque “ahora mismo en Medio 
Oriente estamos en medio de una 
tragedia humana en muchos as-
pectos, para israelíes y palestinos 
por igual”.

El día anterior, el príncipe Fai-
sal bin Farhan, canciller de Arabia 
Saudita, expresó en una mesa re-
donda en Davos que su país estaba 
de acuerdo en que “la paz regional 
incluye paz para Israel”, y respon-
dió “desde luego” cuando se le pre-
guntó si Riad reconocería a Israel 
dentro de un acuerdo político más 
amplio.

“Pero eso sólo puede ocurrir a 
través de la paz y de un Estado para 
los palestinos.”

Morirá más gente de 
hambre en la franja de 
Gaza que por el confl icto

GOBIERNO PALESTINO CLAMA POR AYUDA EN DAVOS

AFP
DAVOS

El presidente argentino, Javier Mi-
lei, advirtió ayer ante la élite mun-
dial reunida en el Foro de Davos que 
“Occidente está en peligro”, en un 
discurso en el que rechazó también 
la justicia social y el feminismo.

“Aquellos que supuestamente 
deben defender los valores de Occi-
dente se encuentran cooptados por 
una visión del mundo que inexora-
blemente conduce al socialismo, y 
en consecuencia, a la pobreza”, pro-
clamó Milei en su esperada inter-
vención en la estación alpina suiza.

El Foro Económico Mundial de 
Davos fue el debut internacional del 

mandatario argentino, que utilizó el 
estrado para presentar sus ideas li-
bertarias bien conocidas en su país, 
pero nuevas para los líderes políti-
cos y empresariales ahí reunidos.

Milei afirmó que la justicia social 
que “se ha puesto de moda en la 
última década” en realidad es “in-
trínsecamente injusta”, porque “el 
Estado se financia a través de im-
puestos y los impuestos se cobran 
de manera coactiva.

“Todos. No hay diferencias sus-
tantivas. Socialistas, conservado-
res, comunistas, fascistas, nazis, 
socialdemócratas, centristas..., 
son todos iguales. Los enemigos son 
aquellos donde el Estado se adueña 
de los medios de producción”, aña-
dió el mandatario ultraderechista.

Si bien algunos en el auditorio se 
acercaron para saludarlo de mano 
y tomarse la foto con él, y mientras 
su discurso era felicitado por perso-
nalidades como Elon Musk y otros 
representantes de la derecha en las 
redes sociales, el diario conservador 
argentino La Nación señaló que sus 
palabras provocaron estupor y sor-
presa entre el auditorio.

En otros dos temas que causaron 
asombro, Milei dijo que el sojuzga-
miento de la mujer es un invento de 
los enemigos de la libertad, así como 
el peligro que representa la defensa 
del medio ambiente, añadió el diario.

Mientras, en Argentina, movi-
mientos sociales continuaron las 
sus protestas contra las medidas 
impuestas por el gobierno.
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Milei cuestiona la “justicia social tan de moda”

EJERCICIOS MILITARES EN ASIA

▲ Estados Unidos, Corea del Sur y Japón realizaron maniobras 
navales conjuntas en su última demostración de fuerza contra 
Corea del Norte, informó ayer el ejército sudcoreano poco antes de 
una reunión entre altos diplomáticos de las tres naciones en Seúl 
para discutir el creciente enfrentamiento con Pyongyang. Los 
ejercicios se llevaron a cabo en el sur de la isla de Jeju. Foto Ap

Blinken
se queda 
varado
DAVOS. El secretario de 
Estado de Estados Unidos, 
Antony Blinken, se quedó 
ayer varado brevemente 
en Davos debido a que su 
avión sufrió un “fallo crí-
tico” relacionado con una 
fuga de oxígeno, y otro 
aparato tuvo que volar a 
Suiza para recogerlo, se-
gún su equipo de prensa.
Bloomberg indicó que se 
trataba de un avión de 
Boeing. Reuters no pudo 
confirmar de inmediato 
qué aeronave utilizaba 
Blinken en este viaje.
A los miembros de la pren-
sa que viajaban con él y a 
sus ayudantes se les dijo 
que hicieran los prepara-
tivos para tomar un vuelo 
comercial de regreso a 
Washington.

Reuters

El mandatario 
de Colombia 
acusa: de la 
guerra pasamos 
al genocidio

La ONU reclama a la 
comunidad mundial 
respaldar la creación 
de un Estado palestino
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ISRAEL DÁVILA
CORRESPONSAL 
TOLUCA, MÉX. 

La Fiscalía General de Justicia del 
Estado de México (FGJEM) infor-
mó que se localizó en Zinacantepec 
a siete de las 14 personas reporta-
das como desaparecidas tras el 
enfrentamiento entre poblado-
res de Texcapilla, municipio de 
Texcaltitlán, y miembros de La 
familia michoacana, el pasado 8 de 
diciembre. 

Las tres mujeres y cuatro meno-
res encontrados son parte de una 
familia de nueve integrantes que 
presuntamente fueron retenidos 
por miembros de dicha organiza-
ción criminal cuando salían de la 
comunidad minutos después de la 
refriega, que dejó 14 muertos, entre 
ellos 10 sicarios.

A través de su cuenta oficial en 
redes sociales, la FGJEM informó 
que en un operativo en el que par-
ticiparon elementos de la Secre-
taría de la Defensa Nacional (Se-
dena) y de la policía municipal de 
Zinacantepec se pudo ubicar a estas 
personas en el poblado de Raíces, 
en las faldas del Nevado de Toluca.

La tarde del martes, la fiscalía 

recibió una llamada anónima que 
informó que los ciudadanos re-
portados como desaparecidos en 
Texcapilla se encontraban en una 
capilla en la localidad de Raíces, al 
lado de la carretera que comunica 
Toluca con Texcaltitlán.

La institución organizó un ope-
rativo con apoyo de la Sedena y la 
policía de Zinacantepec para subir 
a la aldea, situada a más de 3 mil 
500 metros sobre el nivel del mar.

Al llegar a la capilla, los agen-
tes de investigación encontraron 
a tres mujeres y cuatro menores 
cuyos rostros eran idénticos a los 
de fotografías que aparecen en las 
fichas de búsqueda emitida por la 
fiscalía el 15 de diciembre, cuando 
se reportó su ausencia. 

Las siete personas fueron tras-
ladadas a las instalaciones de la fis-

calía, donde se realizaron inspec-
ciones y reconocimientos médicos, 
“concluyendo de manera prelimi-
nar que se encuentran en aparente 
buen estado de salud”.

A la sede central de la institución 
llegaron familiares que confirma-
ron la identidad de las víctimas y en 
ese momento precisaron que una 
de ellas previamente reportada co-
mo Nataly Guadalupe Huicochea 
Esquivel es en realidad Guadalupe 
Trinidad Rojas.

Además de ella fueron localizadas 
Ana Teresa Huicochea Esquivel, de 
19 años, y Norma Esquivel Ortiz, de 
36, así como los menores de edad: 
Keyli Nataly y Dylan Tadeo Huico-
chea Trinidad, de uno y cuatro años 
de edad, respectivamente, y Lucero 
Huicochea Esquivel, de 13 años, y su 
hermano Edwin, de 14.

Junto con ellos desaparecieron 
los padres de los menores, José 
Huicochea Ace y Trinidad Huico-
chea Salcedo, y su paradero aún se 
desconoce.

Aparte de estos dos hombres hay 
otros cinco habitantes de Texcapilla 
que están desaparecidos. Se trata 
de un par de jóvenes que fueron 
secuestrados por un comando del 
hospital de Coatepec Harinas horas 
después del enfrentamiento del 8 
de diciembre, además de un policía 
municipal de Texcaltitlán y otros 
dos varones a quienes se vio por úl-
tima vez en un auto particular mi-
nutos después del choque armado. 

La fiscalía indicó que continúa la 
búsqueda de las siete personas des-
aparecidas. Recordó que se ofrece 
una recompensa hasta de 500 mil 
pesos a quien proporcione infor-

mación sobre su paradero.
Las tres mujeres que fueron ha-

lladas y los menores permanecen 
en la sede de la FGJEM a la espera 
de que puedan rendir declaración 
ministerial, a lo que se han negado.

Lo único que han referido es que 
no se encontraban desaparecidas ni 
en poder de algún grupo criminal, 
pero no han querido aclarar dónde 
estuvieron desde el 8 de diciembre 
hasta ayer. La Comisión Estatal de 
Atención a Víctimas de la entidad se 
acercó a ellos con personal médico y 
sicólogos para ofrecerles atención.

Mando para Texcapilla

El general brigadier diplomado de 
Estado Mayor Claudio Huízar de 
la Torre rindió protesta ayer como 
comandante del Mando Especial 
Texcaltitlán, parte de la estrategia 
para devolver la seguridad y paz al 
sur del estado.

La gobernadora Delfina Gómez, 
quien le tomó la protesta, reiteró 
que se trabajará de manera coor-
dinada con los distintos órdenes de 
gobierno con ese propósito. 

Luego del enfrentamiento, el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador anunció que habría un 
mando castrense en la zona.

Localizan a siete vecinos de 
Texcaltitlán desaparecidos
No quieren rendir declaración; sólo niegan secuestro 

JESSICA XANTOMILA 
Y CARLOS GARCÍA
REPORTERA Y CORRESPONSAL

Guanajuato, gobernado por el Par-
tido Acción Nacional (PAN) desde 
hace 32 años, no sólo es el estado 
más violento del país (cerró 2023 
con 3 mil 104 homicidios dolosos), 
sino donde el crimen organizado 
más se ha ensañado con las busca-
doras de personas desaparecidas y 
defensores de derechos humanos: 
de 2020 a 2023 se perpetraron en 
la entidad al menos siete asesinatos.

La agresión más reciente fue 
cometida la noche del martes en el 
municipio de Salamanca, donde un 
comando secuestró a la buscadora 
Lorenza Cano, quien intentaba en-
contrar a su hermano José, desapa-
recido el 17 de agosto de 2018.

Antes de llevarse a la integrante 
del colectivo Salamanca Unidos Bus-
cando Desaparecidos Guanajuato, 
los sicarios mataron a su esposo y 
a su hijo y dejaron viva a su nuera. 

Este miércoles, colectivos de 
familiares de personas desapare-
cidas exigieron a las autoridades 
federales y de Guanajuato “accio-
nes inmediatas” para localizar a 
Lorenza Cano; a su vez, el gober-
nador panista Diego Sinhue Rodrí-
guez pidió al fiscal estatal, Carlos 
Zamarripa, esclarecer si el ataque 
fue en represalia por su activismo.

En noviembre de 2023, la Oficina 
en México del Alto Comisionado de 
las Naciones Unidas para los Dere-
chos Humanos sostuvo que duran-
te los primeros 11 meses de ese año 
documentó en el país 13 homicidios 
de defensores de los derechos hu-
manos que tendrían relación con su 

labor, tres de ellos en Michoacán y 
dos en Guanajuato, incluido el de la 
madre buscadora Teresa Magueyal, 
en Celaya.

Ante el secuestro de Cano, la 
directora ejecutiva de Amnistía 
Internacional México, Edith Oliva-
res, exigió a autoridades federales 
y estatales la “búsqueda inmediata” 
de la víctima y “protección efectiva 
para todas las buscadoras del país. 
¡Basta ya de indolencia frente a la 
desaparición de personas!”

Mientras, organizaciones y colec-
tivos, entre ellos Movimiento por 
Nuestros Desaparecidos México, 
convocaron a la sociedad a unirse y 
compartir la ficha de búsqueda de 
Lorenza Cano.

La Unión Regional de Búsqueda 
del Bajío y la Red Internacional de 
Asociaciones de Personas Desapa-
recidas se sumó a la exigencia de 

que sea localiza con vida, que se 
detengan las desapariciones y se 
garantice la seguridad de quienes 
buscan a un ser querido.

Mientras, Cecilia Flores, lideresa 
del colectivo Madres Buscadoras de 
Sonora, quien intenta localizar a dos 
hijos ausentes desde 2015 y 2019, 
publicó en redes sociales un video 
dirigido “a los grupos que tengan a 
Lorenza Cano” para “implorar” por 
su vida, “que sean piadosos (...) ella 
lo único que hacía era buscar a sus 
desaparecidos, como hay miles de 
madres que luchamos incansable-
mente por ellos, aún poniéndonos 
en riesgo”.

La activista reiteró que “las 
madres buscadoras no queremos 
incomodar a nadie, no buscamos 
culpables, no buscamos justicia; 
solamente queremos saber dónde 
están nuestros hijos”.

Por su parte, el gobernador Diego 
Sinhue Rodríguez consideró que el 
plagio de Cano fue “un hecho la-
mentable. Lamentable otra vez el 
tema de las buscadoras que tanto 
han sufrido por el tema de la pér-
dida de un hijo, de una hija, y tener 
que pasar con esto”.

El mandatario mencionó que 
el martes se reunió con el fiscal 
Zamarripa, a quien demandó que 
“a la brevedad” posible arreste a los 
responsables. 

Se ensaña el 
crimen con 
activistas en 
Guanajuato

ASESINÓ A SIETE DE 2020 A 2023

Madres buscadoras y defensores de 
derechos humanos están en la mira 
// Ruegan liberar a Lorenza Cano

▲ Integrantes del colectivo 
Luz de Esperanza por Nuestros 
Desaparecidos Jalisco colocaron 
el domingo pasado cédulas de 
búsqueda a lo largo de la avenida 
Juárez-Vallarta, en Guadalajara, 
capital de esa entidad. Foto Arturo 
Campos Cedillo
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HÉCTOR BRISEÑO
CORRESPONSAL 
ACAPULCO, GRO.

Ayer arribó a este puerto el primer 
crucero después de la devastación 
que causó el huracán Otis, en oc-
tubre pasado. El navío Norwegian 
Bliss, con bandera de Bahamas, 
que transporta a 3 mil 791 pasa-
jeros y mil 633 tripulantes, atracó 
este miércoles a las 7:40 horas, 
informó la Secretaría de Turismo 
de Guerrero.

“Tras las adversidades provo-
cadas por el paso de Otis, reci-
bimos una vez más el cariño y la 
confianza del turismo marítimo 
internacional”, escribió en sus 
redes sociales la presidenta muni-
cipal de Acapulco, Abelina López 
Rodríguez.

A su vez, la gobernadora Evelyn 
Salgado Pineda afirmó que la lle-
gada de la embarcación es señal 
de que este destino turístico está 
de pie, y agradeció a los turistas 
por su visita. “Su presencia repre-
senta una solidaridad invaluable”, 
comentó.

El Norwegian Bliss, operado 

por la naviera Norwegian Cruise 
Line, llegó a la terminal maríti-
ma de Acapulco procedente de 
Manzanillo, Colima, y su siguiente 
destino es Puerto Quetzal, Guate-
mala, adonde partió ayer a las 17 
horas, según el itinerario previsto.

El secretario de Turismo de 
Guerrero, Santos Ramírez Cuevas, 
consideró que “es muy importante 
lograr la reactivación del segmento 
de cruceros. La cadena de valor del 
turismo en el puerto está lista: na-
vieras, operadores de tours, guías 
de turistas, transportistas y todos 
los involucrados quieren trabajar, 

y lo estamos logrando con este 
arribo”.

El funcionario resaltó que la ma-
yoría de los 3 mil 700 pasajeros del 
Norwegian Bliss descendieron con 
algún recorrido turístico contrata-
do, mientras los tripulantes tam-
bién disfrutaron de las bellezas y la 
gastronomía que ofrece Acapulco.

Para ello, los tres órdenes de 

gobierno participaron en un 
operativo especial con el fin de 
salvaguardar la seguridad de los 
visitantes en sus paseos.

Los viajantes y la tripulación 
fueron recibidos en la administra-
ción del Sistema Portuario Nacio-
nal con danzas y bailes tradiciona-
les; asimismo, la banda municipal 
entonó música guerrerense.

EMIR OLIVARES 
Y ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador presumió que durante su 
administración los gobiernos esta-
tales no han contratado grandes 
créditos, como sucedía en el pasado.

“En este gobierno se han endeu-
dado menos los gobiernos estatales. 
Han manejado con bastante res-
ponsabilidad las finanzas públicas. 
No es el caso, se acuerdan de antes, 
de las grandes deudas de... No quie-
ro mencionar. De Coahuila y otros 
estados. Había hasta campañas por 
el endeudamiento”, apuntó.

Durante su conferencia matuti-
na de este miércoles, el mandatario 
afirmó que el problema incluso era 
promovido por la Federación, pues 
la Secretaría de Hacienda autoriza-
ba a los estados contratar deuda a 
través del esquema de asociaciones 
público-privadas para la construc-
ción de obras como hospitales o 
edificios públicos, que eran erigi-
dos, equipados y administrados por 
empresas, y los gobiernos locales 
debían pagar una renta anual.

DE LOS CORRESPONSALES

A cinco aumentó el número de per-
sonas fallecidas por la onda gélida 
asociada al frente frío 27 que azotó 
las últimas 48 horas el noreste de la 
República Mexicana; los dos dece-
sos de este miércoles, que se suman 
a tres que se suscitaron el martes, 
fueron reportados en las ciudades 
fronterizas de Matamoros y Nuevo 
Laredo, Tamaulipas. 

Durante la mañana de ayer pre-
valeció el ambiente de frío a gélido 
con temperaturas mínimas de en-
tre cinco y 10 grados bajo cero en 
las zonas serranas de Chihuahua, 
Coahuila, Durango, Nuevo León y 
Tamaulipas.

En la última entidad persistió 
el ausentismo en las escuelas y 

los agricultores reportaron daños 
en sus sembradíos de sorgo en los 
distritos 25 y 26 de los municipios 
de Miguel Alemán, Camargo, Díaz 
Ordaz, Reynosa, Río Bravo, Valle 
Hermoso y Matamoros.

El comité de Salud y Protección 
Civil continuó en sesión permanen-
te y personal de la Secretaría de 
Bienestar Social distribuyó cober-
tores y ropa abrigadora a personas 
en situación vulnerable, principal-
mente en las áreas rurales.

En Matamoros hubo un ligero 
ascenso de la temperatura, por 
lo que familias de migrantes que 
habían sido trasladadas a un refu-
gio temporal ubicado en la colonia 
Lucero regresaron a las márgenes 
del río Bravo en espera de cruzar 
a Estados Unidos con el propósito 
de solicitar asilo.

En esta ciudad, un adulto mayor 
identificado como Mario, murió en 
el sector Ricardo Ramos. Testigos 
señalaron que el hombre vivía so-
lo en un cuarto de madera y pidió 
ayuda ante las adversas condiciones 
climáticas; cuando acudieron, las 
autoridades lo encontraron sin vida.

Mientras, en Nuevo Laredo, un in-
digente que dormía en un lote baldío 
de la colonia Concordia falleció por 
hipotermia; su cuerpo fue encontra-
do por un amigo que señaló que el 
sujeto se llamaba Paulino Sánchez, 
tenía unos 55 años y era oriundo de 
Ciudad Valles, San Luis Potosí.

En Coahuila, el abasto de gas na-
tural para las empresas de la región 
norte se empezó a restablecer, ase-
guró Moris Libson, concesionario 
de la compañía Conagas, encargada 
de la distribución del energético. 

El carburante que consumen las 
fábricas de Piedras Negras es pro-
porcionado por Conagas, pero se 
produce en Cotulla, Texas, a unos 
160 kilómetros de la frontera, cuya 
planta registró fallas el martes, de-
bido al intenso frío y a las nevadas.

Por otra parte, la Comisión Fede-
ral de Electricidad dio a conocer que 
en Nuevo León ayer se normalizó el 
suministro de energía para los casi 
47 mil usuarios que fueron afecta-
dos por los apagones provocados 
por las malas condiciones del clima.

El Servicio Meteorológico Nacio-
nal informó que este jueves la masa 
de aire ártico asociada al frente frío 
27 modificará sus características 
térmicas, permitiendo el incremen-
to de las temperaturas en el norte, 
noreste y oriente del país; sin em-
bargo, durante la mañana y noche 

el ambiente se mantendrá de frío a 
muy frío, con heladas en zonas altas.

Añadió que el frente frío 28 se 
aproximará a las fronteras norte 
y noreste del territorio nacional, 
y en interacción con la corriente 
en chorro subtropical ocasionará 
vientos fuertes con tolvaneras en 
dicha región.

Martín Sánchez, Julia Le Duc, 
Carlos Figueroa, Raúl Robledo y 

Leopoldo Ramos

Aumentan a 
cinco las muertes 
por onda gélida 
en el noreste
Se restablecen el suministro de gas 
en Coahuila y de electricidad en NL

DOS DECESOS EN TAMAULIPAS

▲ El municipio de Santiago, Nuevo 
León, amaneció ayer cubierto 
de neblina y tapizado de blanco, 
luego de las nevadas ocasionadas 
por el frente frío 27 en el noreste 
de México. Foto tomada del perfil 
de Facebook de David de la Peña, 
alcalde de Santiago

Se moderó el 
endeudamiento 
de los estados 
en este sexenio, 
celebra AMLO

Regresan los 
cruceros a 
Acapulco 
luego de Otis

▲ El crucero Norwegian Bliss –que aparece cerca de una 
embarcación hundida a consecuencia de huracán Otis– arribó ayer 
a Acapulco, Guerrero, y continuó su travesía hacia Puerto Quetzal, 
en Guatemala. Foto Cuartoscuro
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RUBICELA MORELOS CRUZ
CORRESPONSAL 
CUERNAVACA, MOR.

Dos centenares de personas ves-
tidas de blanco marcharon ayer 
por las calles del centro de la ciu-
dad para exigir al gobernador de 
Morelos, Cuauhtémoc Blanco Bra-
vo, que frene los feminicidios en la 
entidad y haya justicia por el ase-
sinato de María Fernanda Rejón, 
artista plástica y activista social 
encontrada muerta el pasado 23 
de diciembre en las inmediaciones 
de la Autopista del Sol.

El contingente partió a las 14 
horas del parque Revolución, ubi-
cado a una cuadra de la catedral de 
Cuernavaca, caminaron a la calle 
Hidalgo, e ingresaron por el zóca-
lo, donde colocaron una ofrenda 
floral y leyeron un documento con-
tra la violencia feminicida.

“Estamos aquí para honrar la 
vida y la memoria de Mafer, para 
unir en un canto colectivo las vo-

ces que exigimos justicia, verdad 
y no repetición. Estamos aquí por 
todas las que nos han arrebatado 
y que fueron mujeres con historias 
y sueños”, leyó una de las compa-
ñeras de la activista.

A los tres poderes del estado y 
tres niveles de gobierno las mani-
festantes les preguntaron: “¿Cómo 
podrán reparar el dolor de las fa-
milias que les sobreviven a estas 
mujeres? ¿Qué nuevas estrategias 
utilizarán para eliminar la violen-
cia contra ellas? ¿Qué lucha insti-
tucional darán para lograr que la 
vida cotidiana de cada una cambie 
y podamos estar seguras? ¿Cómo 
podrán mirar a los ojos a sus hijas, 
esposas o hermanas y decirles que 
esto no va a sucederle a ellas?”

El contingente hizo un llamado 
a todas las madres, hijas y nietas 
de las mujeres asesinadas, desa-
parecidas y sobrevivientes de vio-
lencia en México “a zurcir nuestro 
dolor, nuestra rabia, tristeza y an-
siedad, nuestra herida abierta por 
perder una hermana y una parte 

de nosotras mismas con ella”, así 
como “para tejer la esperanza que 
requerimos a fin de seguir en este 
camino tan difícil hasta llegar a 
la justicia, pero sobre todo para 
exigir nuestro derecho humano a 
estar vivas y ser felices, pues no es 
posible ‘tanto amor y no poder na-
da contra la muerte’, como decía el 
poeta César Vallejo”, expusieron 
durante su mitin.

Las asistentes llevaron flores y 
las pusieron en el piso de la expla-
nada, frente al palacio de gobierno 
del estado; colocaron una ofrenda 
y realizaron cánticos de paz. A las 
15:30 horas concluyó la protesta.

CAROLINA GÓMEZ MENA 

El Observatorio Ciudadano 
Nacional del Feminicidio (OC-
NF) instó a que se “decrete de 
manera urgente” una nueva 
declaratoria de Alerta por Vio-
lencia de Género contra las 
Mujeres (AVGM) para el estado 
de Veracruz, ante “el creciente 
contexto de desapariciones de 
mujeres y niñas” en la entidad.

Recordó que en mayo de 2019 
diversas agrupaciones colectivas 
feministas presentaron una soli-
citud de AVGM por desaparición 
de mujeres y niñas en un contex-
to criminal en dicha entidad.

No obstante, la “Conavim (Co-
misión para Prevenir y Erradi-
car la Violencia contra las Muje-
res) determinó acumularla a la 
primera alerta de 2016, porque 
según la autoridad federal se 
trataba de los mismos hechos. 

Tras interponer recursos y 
resolver un amparo en 2021, se 
evidenció que el entorno crimi-
nal ha cambiado y se requerían 
medidas específicas para abor-
dar la nueva problemática. Has-
ta el 8 de julio de 2021 se hace 
admisible, y se inicia la investiga-
ción de los hechos denunciados”.

Agregó que trascurrieron más 
de dos años en la investigación 
para emitir el informe que dé 
cuenta de la situación de des-
aparición de mujeres, niñas y 
adolescentes. 

El retardo injustificado ha 
impedido la emisión oportuna 
de medidas necesarias para 
proteger a las mujeres” y sos-
tuvo que ese retraso “viola del 
debido proceso y demuestra una 
falta de atención urgente a una 
situación que se ha vuelto cada 
vez más crítica”.

Según el Registro Nacional de 
Personas Desaparecidas hay “4 
mil 724 mujeres ausentes, sin 
precisar cuántas han sido loca-
lizadas” y los municipios con ma-
yor número de casos son Xalapa, 
Veracruz, Coatzacoalcos, Córdo-
ba, Poza Rica y Orizaba”. 

ÉDGAR H. CLEMENTE 
Y ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSALES

Dos elementos de la Guardia Nacio-
nal (GN) resultaron heridos en un 
enfrentamiento con pobladores en 
el municipio de Ocosingo, ubicado 
en la región Selva de Chiapas, dieron 
a conocer fuentes de seguridad.

Los informantes indicaron que 
efectivos de la GN y del Ejército 
Mexicano estaban instalando un 
punto revisión en la vía que con-
duce de Ocosingo a Benemérito 
de Las Américas, a la altura del 
crucero San Javier, cuando los 
confrontaron pobladores de la 
comunidad Lacanjá Chansayab, 
quienes dañaron patrullas de la 
policía municipal y colocaron sobre 
la carretera neumáticos a manera 
de barricadas para impedir el paso 
de las fuerzas federales.

Según el parte de agentes de 
seguridad, integrantes de la GN 
con equipo antimotines intenta-
ron desalojar a los habitantes, lo 
que detonó el enfrentamiento. Un 
funcionario estatal que pidió ano-
nimato expuso que los residentes 
arrollaron a los uniformados con un 
vehículo e hirieron a dos de ellos, 
que fueron auxiliados por sus com-
pañeros y llevados a un hospital.

Condenan “ataque 
de fuerzas armadas”

El Movimiento en Defensa de la 
Vida y el Territorio expresó su “in-
dignación” por el “ataque de las 
fuerzas armadas en contra de la 
población con gases lacrimógenos 
y amenazas”, ocurrido el martes en 
el ejido Nueva América, municipio 
de Chicomuselo, cuando militares 
acudieron para proteger a los habi-
tantes ante las amenazas y embates 
de grupos criminales.

Mientras, la Coordinadora Na-
cional Plan de Ayala-Movimiento 
Nacional (CNPA-MN) exigió “que 
se rompa el pacto de impunidad” en 
los asesinos de sus integrantes Noé 
Jiménez y José Santiago Gómez, 
perpetrados el 17 de enero de 2019 
en Amatán, Chiapas.

En conferencia de prensa ofre-
cida ayer en la Ciudad de México, 
Jesús Gutiérrez, de la CNPA-MN, 
señaló además que si bien hay seis 
personas en proceso penal por este 
caso, falta cumplir más órdenes de 
aprehensión.

De igual manera, demandó al go-
bierno de Chiapas que acepte una 
recomendación de la Comisión Na-
cional de los Derechos Humanos 
emitida en 2020 sobre violaciones 
graves a garantías fundamentales 
perpetradas durante “los conflic-
tos sociales” que derivaron en las 
ejecuciones de Jiménez Pablo y 
Gómez Álvarez, “con la tolerancia 
y/o aquiescencia de personas ser-
vidoras públicas” del estado y de 
Amatán.

Pobladores 
de Ocosingo 
chocan con la 
GN y lesionan 
a dos agentes

Exigen emitir 
nueva alerta 
por violencia 
de género 
en Veracruz

Reclaman en Morelos justicia 
para víctimas de feminicidio

RECUERDAN A ACTIVISTA

▲ Alrededor de 200 personas 
marcharon ayer, con pancartas 
e instrumentos musicales, 
por el centro de Cuernavaca, 
Morelos, para exigir que se 
detengan los feminicidios en 
el estado, gobernado por el ex 
futbolista Cuauhtémoc Blanco. 
Foto Rubicela Morelos

MIREYA CUÉLLAR
CORRESPONSAL 
TIJUANA, BC

Un grupo de periodistas se ma-
nifestó ayer ante la fiscal general 
del estado, María Elena Andrade 
Ramírez, por la falta de avances en 
las investigaciones sobre los asesi-
natos del fotoperiodista Margarito 
Martínez y de la reportera Lourdes 
Maldonado, ambos cometidos en 
enero de 2022. 

Familiares y colegas participa-
ron en una misa para recordar a 

Margarito Martínez, ultimado el 17 
de enero de 2022; mientras, otro 
sector del gremio organizó una 
protesta frente a la funcionaria 
durante la conferencia de prensa 
semanal de la gobernadora, quien 
viajó a Davos, Suiza, y no estuvo 
presente.

La organización #Yosisoyperio-
dista expresó sus reclamos con 
pancartas, y la reportera Sonia 
de Anda leyó un documento en el 
cual expresó el descontento de sus 
colegas ante la falta de resultados 
en ambos casos.

“A dos años de este hecho con-

denable, la Fiscalía General del 
Estado no ha logrado que sea sen-
tenciado uno de los tres detenidos 
por el crimen de Margarito y ni 
siquiera ha iniciado el proceso pe-
nal contra David N, alías Cabo 20, 
presunto asesino intelectual, pese 
a que fue la propia fiscalía quien lo 
señaló como tal.” 

También repudiaron los ataques 
a la prensa, como “la reciente agre-
sión contra Jesús Aguilar, a quien 
elementos de la Guardia Nacional 
le impidieron dar cobertura a un 
hecho violento”, le rompieron su 
equipo de trabajo, lo sometieron y 

lo presentaron ante el Ministerio 
Público.

“A dos años de impunidad por 
el crimen de Margarito Martínez y 
Lourdes Maldonado decimos: ¡bas-
ta ya de agresiones a periodistas!” 

Andrade Ramírez respondió que 
sí hay avances en la investigación; 
pero no pudo mencionar alguno 
con el argumento de que no desea-
ba entorpecer las pesquisas.

Dijo que hace cuatro meses, 
cuando ella asumió el cargo, “re-
activó” la investigación; pero no 
precisó cuánto tiempo llevaba 
inactiva. 

Sin avances, pesquisas sobre dos periodistas asesinados en BC
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HOY NO CIRCULA

V E R D E
Todos los vehículos con hologramas 1 y 2

cuya terminación de placas sean 1 y 2.

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 106 17
Noreste 129 17

Centro 120 17
Suroeste 124 17
Sureste 109 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 104 07
Noreste 108 07

Centro 68 07
Suroeste 45 07
Sureste 84 16

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

Lía Limón, corresponsable en materia de protección civil, dice Jorge Gaviño

Caída de dovela intensifi có guerra 
sucia por época electoral: AMLO

EL MANDATARIO CRITICÓ LA COBERTURA MEDIÁTICA DEL INCIDENTE

SANDRA HERNÁNDEZ, LAURA 
GÓMEZ, ROCÍO GONZÁLEZ
Y DE LA REDACCIÓN

Sin ahondar en aspectos técnicos 
ni aludir a las causas, el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
descalificó la cobertura mediática 
realizada en torno al accidente ocu-
rrido en la construcción del Tren El 
Insurgente, porque se pusieron en 
“modo alarma”.

En su conferencia matutina, se-
ñaló que hubo especial atención a 
este suceso, “¡qué barbaridad!, ¡qué 
escándalo! Todos, ¿eh? Sólo les faltó 
decir: ‘Lástima que no se murió na-
die’. Es vergonzoso, pero sí tenemos 
que estar advirtiendo que hay esta 
campaña. Es una guerra sucia muy 
intensificada porque estamos en 
temporada electoral, estamos en 
vísperas de elecciones presiden-
ciales, entonces están desatados. 
Nada más que la gente tenga este 
antecedente para que se cubra, 
tenga un filtro y actúe de manera 
precavida, porque sí está fuerte el 
bombardeo”.

Por otra parte, en el Congreso 
capitalino el diputado Jorge Gavi-
ño aseguró que la alcaldía Álvaro 
Obregón, a cargo de Lía Limón, 
es corresponsable en materia de 
protección civil por la caída de una 
dovela a causa de una grúa.

En tribuna, citó el artículo 15 de 
la Ley de Gestión Integral de Ries-
gos que ordena a las alcaldías emitir 
un dictamen de riesgo respecto a 
sitios, inmuebles o actividades en 
términos de la legislación.

“El martes la alcaldesa fue a en-
carar al secretario de Obras para 

decirle una serie de cosas; pero no, 
señora alcaldesa, lo que debió hacer 
es entregar un dictamen de protec-
ción civil, porque en esta materia 
son corresponsables autoridades 
municipales y locales. Y yo exijo que 
se den a conocer estos documentos.”

Sobre el tema, el jefe de Gobier-
no, Martí Batres, condenó el “opor-
tunismo carroñero” de la oposición, 
tras señalar que los panistas, la al-
caldesa Lía Limón y el ex alcalde de 
Benito Juárez, Santiago Taboada, 

“llegaron como zopilotes” al lugar 
del percance con un discurso polí-
tico destructivo, deseando la des-
gracia de la ciudad y de la gente, 
en lugar de ofrecer su apoyo para 
ayudar. Ambos panistas presenta-
ron un denuncia ante la Fiscalía 
General de Justicia por el incidente.

Por su parte, el secretario de 
Obras y Servicios, Jesús Esteva 
Medina, informó que esa autori-
dad terminó la inspección en el si-
tio para realizar el peritaje, cuyos 

resultados permitirán deslindar 
responsabilidades y aplicar las 
sanciones correspondientes.

Confirmó que se presentó una 
falla en la grúa durante las manio-
bras para transportar una pieza de 
concreto de 90 toneladas del piso 
al viaducto elevado, que en su caída 

dañó unos alerones, por lo que se 
analiza si se reparan o se bajan para 
ser suspendidos. En tanto, los tra-
bajos están detenidos en el lugar de 
los hechos, lo cual no compromete 
el tiempo de entrega de la obra civil 
programada entre mayo y junio de 
este año.

▲ Con maquinaria especial ayer se retiraron los restos de la grúa 
colapsada, así como de la dovela que cayó el martes, mientras peritos 
analizan las causas del incidente. Foto Alfredo Domínguez

Aunque se ha afectado a negocios, los vecinos están a favor de las obras
ELBA MÓNICA BRAVO

Residentes y locatarios de las co-
lonias Molino de Santo Domingo 
y El Capulín, en la alcaldía Álvaro 
Obregón, se expresaron a favor de 
que siga la construcción del Tren 
Interurbano México-Toluca, al re-
cordar que hace más de 50 años aún 
no estaba entubado el río Tacubaya, 
operaban dos tabiqueras y perma-
necían las minas de arena donde 
ahora se ubican decenas de casas.

Sin embargo, comentaron que 
enfrentan situaciones adversas por 

las obras, que van desde pérdidas 
económicas hasta daños causados 
al drenaje y a las tuberías de agua 
de algunos establecimientos, ade-
más de que las ardillas y tlacuaches 
emigraron a partes más bajas de la 
presa Tacubaya.

Los entrevistados dijeron que  
negocios como vulcanizadoras, 
hojalaterías, talleres mecánicos, 
locales dedicados a la venta de ar-
tículos para motocicletas y alarmas 
para vehículos han resultado con 
afectaciones en sus ingresos de al-
rededor de 70 por ciento.

Hace ocho meses que el drenaje 

de la vulcanizadora R-24 colapsó 
por los trabajos de las máquinas 
perforadoras, lo que ha provocado 
que sus empleados tengan que ca-
minar al mercado de Santo Domin-
go al sanitario, “pues el drenaje de 
su establecimiento tiene una fractu-
ra, que no sabemos dónde se ubica”.

Un taller mecánico también re-
sultó con daños en la tubería del 
agua, por lo que ahora depende de 
la solidaridad de los vecinos para su 
abastecimiento, además de que el 
sanitario también fue deshabilitado.

En tanto, un automovilista rela-
tó que en lo que va del año por lo 

menos en 10 ocasiones ha acudido 
a la vulcanizadora porque se le han 
ponchado las llantas de su vehículo 
por clavos o tornillos que dejan en 
las calles de las inmediaciones de la 
avenida Las Torres y río Tacubaya.

Ricardo Ramírez, quien vive en 
la esquina de la calle Santa Cruz, 
colonia Santo Domingo, desde ha-
ce cuatro décadas, está a favor de la 
obra a pesar de que su casa se cimbra 
cuando trabajan las perforadoras.

José Vázquez, de 79 años, recordó 
que “antes pasaba el río, el agua esta-
ba limpia, había dos tabiqueras con 
horno y estaban las minas de arena; 

me acuerdo cuando sacaban el tepe-
tate. Por eso ahora pusieron las tres 
bases de cemento anchas para evitar 
perforar el tubo del río, hicieron es-
tudios hace semanas, yo tengo casi 
80 años y quiero subir al tren”.

Carlos Vargas, de 60 años, reme-
moró: “cuando éramos niños aquí 
jugábamos, aquí pasaba el río y se 
inundaba cuando llovía, se veía lim-
pia el agua. Era un bosque de aquí 
hasta el Metro Observatorio, y le 
pusieron El Capulín porque estaba 
lleno de ellos, había muchos árboles 
frutales. Cuando empezó a llegar la 
gente se empezó a ensuciar el río”.
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LAURA GÓMEZ FLORES

La Fiscalía General de Justicia 
(FGJ) informó que en total 120 
inmuebles han sido investigados 
como parte de las indagatorias por 
corrupción inmobiliaria en la alcal-
día Benito Juárez, de los cuales se 
han asegurado 40 y se ha logrado 
la devolución de tres edificios en las 
colonias Narvarte, San José Insur-
gentes y Pedregales, con más de 80 
millones de pesos recuperados.

De acuerdo con las averiguacio-
nes y las declaraciones de un segun-
do empresario que se acogió a un 
criterio de oportunidad –testigo 
protegido– “el nivel de impunidad 

con que se operaba en estos casos, 
planeados y ejecutados desde la al-
caldía, los llevó a dar recibos”.

Se trataba de “una garantía que 
daban a la gente que estaba siendo 
presionada para obtener un bene-
ficio” con el fin de evitar visitas de 
verificación, levantar una suspen-
sión de actividades o construir más 
niveles o metros de los permitidos, 
entre otras irregularidades.

Uno de los recibos que se exten-
dieron fue por 5 millones de pesos 
por una licencia de más de 8 mil 
metros cuadrados de construcción 
para un inmueble ubicado en Insur-
gentes Sur, colonia Del Valle, donde 
se construyeron más de 43 mil me-
tros cuadrados.

Dicho documento, firmado por 
Alejandro N, ex coordinador de 
ventanilla única, quien ya es inves-
tigado, “hace ver que la delegación 
–en esos años gobernada por Jorge 
Romero Herrera, de acuerdo con la 
fecha del recibo– solapó ese proyec-
to”, indica la denuncia.

Se trataba de un modus 
operandi recurrente 

El plan de obra “no contó con la ma-
nifestación de impacto ambiental ni 
de impacto urbano necesarios para 
iniciar los trabajos desde el día uno, 
existiendo incluso situaciones de 
índole constructivo que la propia 
delegación solapó también”.

Todo esto, de acuerdo con las de-
claraciones del empresario, hace 
constar los actos para “los cuales el 
desarrollador está sujeto a la delega-
ción o alcaldía Benito Juárez antes, 
durante y al terminar un proceso de 
construcción, siendo una medida re-
currente desde hace años el solicitar 
apoyos como forma de protección 
para evitar sanciones y multas”.

Comentó que dicho recibo se le 
dio por equivocación, cuando fue 
a recoger el que amparaba 425 mil 
pesos, “la mitad de la protección 
pagada” por una obra que desarro-
lló en José María Rico 146, colonia 
Actipan, y le entregaran la autori-
zación de uso y ocupación.

La FGJ señaló se ha sancionado 

a 10 ex servidores públicos y en dos 
casos ya se logró una condena por 
enriquecimiento ilícito contra los ex 
directores Jurídico y de Gobierno, 
Luis Vizcaíno, y de Obras y Desa-
rrollo Urbano, Nicias René Aridjis, 
pero las investigaciones continúan. 

Por su parte, el ex alcalde Santia-
go Taboada afirmó que “a mí no me 
han podido comprobar nada, ni me 
van a comprobar”.

Por corrupción 
inmobiliaria se 
han incautado 
40 edifi cios: FGJ

SE RECUPERARON 3 POR $80 MILLONES

En la Benito Juárez se cobraba 
para evitar verifi caciones, 
indica nueva denuncia

Terna para sustituir a 
Santiago Taboada queda 
pendiente en el Congreso

Residentes en la Álvaro Obregón 
dan ultimátum a la alcaldesa

▲ Según la declaración, para 
el edificio de Cordobanes 54 
Luis Vizcaíno “se asoció con el 
entonces delegado Christian von 
Roehrich en partes iguales”.
Foto Yazmín Ortega Cortés

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El pleno de la Comisión Permanen-
te del Congreso capitalino rechazó, 
con la mayoría de Morena, un punto 
de acuerdo para exhortar al jefe de 
Gobierno, Martí Batres, a que envíe 
la terna de personas que podrían 
sustituir a Santiago Taboada como 
alcalde en Benito Juárez.

De acuerdo con ese partido, aún 
hay tiempo para definir al nuevo 
responsable de la demarcación, 
pues el plazo se alarga hasta el 7 de 
marzo; no obstante, los panistas pi-
dieron que la terna se presente an-
tes del 1º de febrero, pues la falta de 
alcalde “puede traer consecuencias 
negativas en la ejecución de planes 
y programas”.

Fuentes del Congreso refirieron 
que hay temor por parte de los pa-
nistas de que el mandatario capita-
lino proponga a una persona que 
no sea afín al proyecto de Taboada.

De acuerdo con la ley, una vez que 
el mandatario local envíe la terna, 
los legisladores deberán elegir a la 
persona sustituta bajo el método de 
cédula, es decir, de forma secreta 

por medio de una urna. Además, la 
designación se realiza por mayoría 
simple, por lo que Morena, y sus 
aliados no necesitan sufragios de 
la oposición.

Por otra parte, tras la expulsión 
de la diputada Mónica Fernández 
–quien votó por la ratificación de 
Ernestina Godoy frente a la Fiscalía 
General de Justicia–, la bancada del 
PRI designó como vicecoordinador 
a Jhonatan Colmenares.

Desde el comienzo de la Legislatu-
ra hasta el reciente proceso de la ex 
fiscal, Fernández se había desempe-
ñado en ese puesto. El lunes pasado 
la diputada hizo público un posicio-
namiento en el que acusó al dirigente 
nacional de ese partido, Alejandro 
Moreno, de no respetar la libertad y 
su derecho a ejercer el voto.

Explicó que su sufragio fue po-
sitivo porque “creo en las institu-
ciones” y como diputada “mi obli-
gación fue responder a los intere-
ses de los capitalinos y no de una 
persona”.

Sostuvo que no será títere polí-
tico de nadie. “¡No me voy, me co-
rren!”, y agregó que “hay Mónica 
Fernández para rato”.

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Condóminos de la unidad habita-
cional Torres San Antonio lanza-
ron un ultimátum a la alcaldía Ál-
varo Obregón, encabezada por Lía 
Limón, para que el próximo sábado 
entregue los trabajos de rehabili-
tación del sistema hidráulico que 
surte agua a 19 de los 30 edificios.

De no concluir la obra en ese día, 
cuando se cumplirán tres meses de 
haber empezado los trabajos con 
el vaciado de la cisterna de un mi-
llón de litros de agua, advirtieron 
al titular de la Dirección Territo-
rial Tolteca de la demarcación, 
Édgar Mendoza Pacheco, que co-
menzarán a movilizarse.

A la asamblea fueron convoca-
dos también personal del Sistema 
de Aguas de la Ciudad de México, 
la Secretaría de Gobierno, la Con-
traloría Interna en esa demarca-
ción y la Subdirección de Ope-
ración Hidráulica de la alcaldía, 
expresaron su preocupación por 

la rehabilitación de la segunda 
cisterna, con capacidad de 800 
mil litros, que abastece al resto de 
las torres y cuyas obras deberán 
empezar a finales de abril.

Cúmulo de anomalías

Los vecinos relataron el cúmulo de 
irregularidades que se presenta-
ron con las empresas contratadas 
por la alcaldía con recursos del 
presupuesto participativo 2023, 
como el deficiente trabajo que 
realizó la primera, Siconex Cons-
tructora y Supervisión, así como 
los daños ocasionados a instalacio-
nes como el tablero de control de 
las bombas, lo que obligó a buscar 
otra compañía, Ocega, para repa-
rarlo y concluir los trabajos, ade-
más del incumplimiento en las 
fechas de entrega que la segunda 
se comprometió concluir a fines 
de diciembre.

Conforme los resultados de 
la Consulta Ciudadana del Pre-
supuesto Participativo para los 

ejercicios de 2023 y 2024, este 
año se hará la rehabilitación de 
la segunda cisterna y su sistema 
hidráulico.

Entre las anomalías señaladas 
en la reunión, trascendió que hubo 
subcontratación de los trabajos, no 
se presentó el catálogo de concep-
tos con unidad de medida y precios 
unitarios, el calendario de trabajos 
y bitácoras ni se exhibieron las ga-
rantías por vicios ocultos de la obra 
y de responsabilidad civil, aunado a 
los daños ocasionados por Siconex 
al tablero de control, cuya repara-
ción debió cubrir la administración 
de la unidad habitacional, así como 
la renta de bombas, ya que la em-
presa no tenía en su equipo.

Incluso los residentes advirtie-
ron de la posible falsificación de 
firmas de los integrantes de los 
comités de ejecución y vigilancia, 
por lo que el Órgano de Control In-
terno sugirió a la comunidad que 
se presenten las denuncias corres-
pondientes ante la Secretaría de la 
Contraloría General.

Llevan tres meses sin agua // Contrató a empresa que 
no ha cumplido con la rehabilitación de una cisterna



En CDMX hay 353 
mercados públicos; 
en menos de una 
década agrega 24

JOSEFINA QUINTERO M.

Luego de que se hiciera un segui-
miento tras la detección de billetes 
falsos que circulaban en tianguis y 
mercados sobre ruedas de la alcal-
día Iztacalco, dos mujeres fueron 
detenidas por policías de la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana en la 
colonia Agrícola Pantitlán.

Ambas también están relacio-
nadas con delitos de extorsión y 
uso de billetes falsos. Además, el 
vehículo que fue identificado por 
los comerciantes, debido a que lo 
utilizaban para trasladarse, fue en-
contrado en el inmueble donde se 
efectuó la captura.

Después de las investigaciones 
que se llevaron a cabo, el personal 
de la dependencia identificó la ope-
ración de una célula delictiva dedi-
cada a la producción y distribución 
de billetes apócrifos, así como a la 
venta de drogas.

Por varios días los uniformados 
vigilaron un domicilio en la colonia 
Agrícola Pantitlán, de la alcaldía 
Iztacalco, y al detectar el ingreso 
de personas solicitaron a un juez 
la orden de cateo.

Tras obtener el mandamiento 

judicial se hizo el despliegue poli-
ciaco en un predio de la calle Pri-
vada Regina, donde se encontró a 
las dos mujeres de 35 y 66 años, 
además de 109 dosis de marigua-
na junto con 15 paquetes más del 
enervante, cinco teléfonos celula-
res, un vehículo azul sin placas de 
circulación, así como 85 billetes 
de distintas denominaciones que 
carecen de los sellos de seguridad.

El papel moneda era de 500 pe-
sos en las dos presentaciones que 
circulan: el azul, con la imagen de 
Benito Juárez, y el café, con el ros-
tro de Diego Rivera, el cual está en 
proceso de retiro.

El jefe de la policía capitalina, Pa-
blo Vázquez, informó que el monto 
de los billetes “aparentemente fal-
sos” sumaban un valor superior a 
40 mil pesos y reiteró que la depen-
dencia que encabeza continuará 
con las acciones de inteligencia en 
el combate a la delincuencia.

Tras el operativo, el inmueble 
quedó bajo resguardo y sellado, por 
lo que policías capitalinos fueron 
asignados a la vigilancia, mientras 
los billetes apócrifos, el vehículo y 
las mujeres detenidas quedaron a 
disposición del Ministerio Público, 
que definirá su situación jurídica.

Detienen a dos mujeres 
por uso de billetes falsos 
y posesión de droga
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ALEJANDRO CRUZ FLORES

El número de mercados públicos 
reconocidos oficialmente por la Se-
cretaría de Desarrollo Económico 
se incrementó en 24 en los pasados 
ocho años, con lo que suman 353 
los centros de abasto repartidos en 
las 16 alcaldías capitalinas.

El más reciente es el nombrado 
Marcelo Fernández Bonilla, en la 
colonia piloto Adolfo López Ma-
teos, de la alcaldía Álvaro Obregón, 
según consta en la resolución ad-
ministrativa emitida por la depen-
dencia el pasado 2 de enero.

En un acuerdo publicado en la 
Gaceta Oficial de la Ciudad de Mé-
xico, se destaca la importancia que 
tienen para la economía popular 
al generar alrededor de 280 mil 
fuentes de empleo, además de que 
son una de las principales fuentes 
abastecimiento para la población.

El documento destaca que la ma-
yoría fueron construidos en puntos 
estratégicos de barrios y colonias, 
por lo que no sólo se han convertido 
en zonas neurálgicas para la activi-
dad comercial, también son referen-
tes de la identidad de su territorio.

En abril de 2015 se emitió un lis-

tado oficial con 329 mercados en el 
que se les otorga un número oficial 
y se asienta su nombre y ubicación; 
un año después se les declaró Pa-
trimonio Cultural Intangible.

De abril 2021 a la fecha, se han 
integrado a la lista ocho nuevos 
en las alcaldías Gustavo A. Made-
ro, Iztapalapa, Iztacalco y Álvaro 
Obregón.

Por otra parte, la dependencia 
informó que se destinarán 3 millo-
nes de pesos para la regularización 
y aprovechamiento de espacios en el 
mercado Jamaiquita, ubicado en Eje 
5 Oriente Javier Rojo Gómez y Eje 5 
Sur, cerca de la Central de Abasto.

Ese lugar abrió en 1985, en la 
zona de pernoctas, y fue ocupado 
con comerciantes del mercado de 
Jamaica que resultó afectado por 
el sismo de ese año. Si bien cuatro 
años después la mayoría regresó al 
citado centro de abasto, 160 per-
sonas se mantuvieron allí, al que 
se denominó mercado Jamaiquita.

Sin embargo, actualmente labo-
ran sin un documento que les dé 
legalidad a la posesión de los pues-
tos que ocupan para desarrollar su 
actividad comercial, de allí que se 
tomarán acciones para regularizar 
su situación.

Por covid-19 hay 12 
pacientes en hospitales; 
7 son menores de 3 años
Oliva López Arellano sostiene que no han
dejado de supervisar los indicadores reportados 
durante la contingencia y se reforzó la vacunación

NO HAY EMERGENCIA, REITERA SECRETARIA DE SALUD

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La titular de la Secretaría de Sa-
lud, Oliva López Arellano, sostuvo 
que de las 12 personas hospitaliza-
das por covid-19 en la Ciudad de 
México siete son menores de tres 
años, que por la edad no han reci-
bido la vacuna.

Detalló que los pacientes son 
atendidos en los hospitales del 
Ajusco Medio y los pediátricos, 
pero reiteró que no existe ningún 
dato que indique una alerta o una 
situación de emergencia por co-
vid-19 ni por influenza.

La funcionaria aseguró que no 
han dejado de supervisar los in-
dicadores que se reportaban du-
rante las fases intensas y críticas 
de la pandemia; todos esos datos 
“nos indican que estamos dentro 
de los parámetros estimados de 
infecciones respiratorias agudas”.

Confirmó que tampoco existe 
una emergencia por la saturación 
de hospitales, pues las unidades 
médicas tienen una enorme ca-

pacidad de convertirse y recon-
vertirse, porque se cuenta con la 
capacitación del personal y del 
equipamiento.

Dijo que se está en un periodo 
de vigilancia por la temporada 
invernal, por lo que además de re-
comendar medidas de autocuida-
do, como el uso de cubrebocas en 
espacios aglomerados y mal venti-
lados, se intensificó la vacunación 
anticovid y contra la influenza.

En el primer caso se han apli-
cado 615 mil dosis del biológico 
Abdala y 46 mil de Sputnik, sólo 
el año pasado y en lo que va de 
2024, mientras para la influenza 
se han puesto 2.5 millones de dosis 
de las 3 millones que se asignaron 
al sector para la Ciudad de México.

Verifican ambulancias

Por otra parte, López Arellano 
adelantó que a partir del 1º de 
febrero se retomará la campaña 
de revisión de ambulancias para 
reducir la circulación de unidades 
patito o irregulares y promover 

que cumplan con los requisitos 
para atender adecuadamente a 
los ciudadanos.

Luego de recibir 18 nuevas am-
bulancias donadas por la adminis-
tración del Patrimonio de la Bene-
ficencia Pública, precisó que el año 
pasado se enviaron 156 unidades 
que prestaban el servicio de urgen-
cias al corralón por no cumplir con 
las disposiciones legales.

La funcionaria destacó que en 
2023 se logró verificar a 782 am-
bulancias privadas, por lo que se 
determinó relanzar este programa 
que ha dado buenos resultados.

Durante el evento realizado 
en la avenida 20 de Noviembre, 
en el Centro Histórico, comentó 
que las unidades donadas –16 de 
urgencias médicas avanzadas y 
dos de terapia intensiva–, con un 
valor aproximado de 41 millones 
de pesos, operarán las 24 horas 
los 365 días del año con el fin de 
garantizar atención prehospitala-
ria, traslado oportuno y regulación 
de los pacientes a los hospitales de 
la capital.

FATAL ACCIDENTE DEL METROBÚS

▲ Un hombre murió tras ser atropellado a la 
altura de la estación Hamburgo de la línea 1. El 

conductor fue presentado ante el Ministerio 
Público. Foto Alfredo Domínguez
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Tigres remontó un gol en contra y 
venció 2-1 a León ayer en el cierre 
de la jornada uno del torneo Clau-
sura 2024 gracias a un tanto del 
francés André-Pierre Gignac, quien 
llegó a 200 goles para consolidarse 
como el máximo artillero del club.

La Fiera generó varias opciones 
de gol que no concretó debido a las 
intervenciones del portero Carlos 
Rodríguez en el estadio Nou Camp.

Fue hasta el minuto 49 cuando 
Ángel Mena puso en ventaja a León 
con un remate de cabeza tras un re-
chace defensivo de Javier Aquino.

Tigres empató al 61 con un zur-
dazo de Sebastián Córdova desde 
fuera del área que sorprendió al 
guardamete Rodolfo Cota. Dio la 
vuelta al marcador al 76, cuando 
Gignac remató barriéndose en el 
área chica después de que Guido 
Pizarro extendió con la cabeza un 
tiro de esquina.

Por otro lado, Monterrey empató 
1-1 ante el River Plate de Argentina 
en un amistoso disputado en Dallas. 
Rayados tomó con un tanto de Ro-
drigo Aguirre (67); la escuadra sud-
americana emparejó por conducto 
de Marcelo Herrera (86). 

Luego de varios días de especulacio-
nes, Chivas anunció ayer de manera 
oficial la salida del delantero mexi-
cano Alexis Vega, quien cometió di-
versos actos de indisciplina fuera de 
las canchas durante su permanen-
cia en el conjunto rojiblanco.

“Después de 5 años, Alexis Vega 
deja de formar parte del Guadalaja-
ra”, publicó la institución en sus re-
des sociales, junto con una fotografía 
del jugador en la que le desea suerte.

Tras su paso por Chivas, el ata-
cante de 26 años regresará al To-
luca, equipo en el que debutó en la 
primera división del futbol mexica-
no el 27 de febrero de 2016, en un 
duelo contra Pachuca.

Según diversos medios, el artillero 
acudió ayer por la mañana a las ins-
talaciones del conjunto mexiquense 
para realizar las pruebas médicas 
y físicas correspondientes, y por la 
tarde realizó su primera práctica.

En los últimos días, Vega había 
sido castigado nuevamente por la 
directiva rojiblanca, toda vez que 
entrenaba por separado y sin tener 
contacto con el primer equipo.

Se integró a Chivas el 8 de diciem-
bre de 2018, cuando llegó como 
refuerzo para el torneo Clausura 
2019. Participó en 147 encuentros, 
en los que logró 28 goles y el mismo 
número de asistencias.

De la Redacción

Tigres remonta y vence 2-1 a 
León; Gignac impone récord 

EDICTO.
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

JUZGADO SEGUNDO DE DISTRITO EN MATERIA 
MERCANTIL FEDERAL EN EL ESTADO DE

 PUEBLA, ESPECIALIZADO EN JUICIOS ORALES, 
CON SEDE EN SAN ANDRÉS CHOLULA.

JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL ORAL 52/2023-II
SILVIA TORTOSA BELDA

EN DONDE SE ENCUENTRE SE LE HACE SABER 
QUE:
En el juicio ejecutivo mercantil oral 52/2023-II, ante-
riormente 392/2023 del indice del entonces Juzgado 
de Distrito en Materia Mercantil Federal en el Estado 
de Puebla, Especializado en Juicios Orales, con sede 
en San Andrés Cholula, promovido por Pedro Vargas 
Pérez, en su carácter de endosatario en procuración 
de GUADALUPE, MARIA DEL ROCIO Y ALEJAN-
DRA, TODAS DE APELLIDOS CASTILLO JUÁREZ 
contra “TB INMUEBLES”, SOCIEDAD ANÓNIMA DE 
CAPITAL VARIABLE y SILVIA TORTOSA BELDA, en 
auto treinta de noviembre de dos mil veintitrés, con 
fundamento en el artículo 1070 del Código de Comer-
cio, se ordenó emplazar a SILVIA TORTOSA BELDA 
por edictos que se publicarán por tres veces consecu-
tivas en un periódico de circulación amplia de cober-
tura nacional y en un periódico del Estado de Puebla, 
que conforme al artículo 315 del Código Federal de 
Procedimientos Civiles, aplicado supletoriamente, 
contendrá una relación sucinta de la demanda.
Asimismo se le hace saber que deberá presentarse en 
este Juzgado Segundo de Distrito en Materia Mercan-
til Federal en el Estado de Puebla, Especializado en 
Juicios Orales, con residencia en San Andrés Cholula, 

-
ción en Puebla, Av. Osa Menor No. 82, piso 15, ALA 
Norte, Ciudad Judicial Siglo XXI, Reserva Territorial 
Atlixcáyotl Puebla C.P. 72810, dentro del plazo de 
treinta días hábiles, contado a partir del siguiente al 
en que se realice la última publicación, a recibir copia 
de traslado, contestar la demanda, y señalar domicilio 

-
les, apercibida que de no hacerlo, se le tendrán por 

los estrados de este Juzgado.
RELACIÓN SUCINTA DE LA DEMANDA:
Pedro Vargas Pérez, en su carácter de endosatario 
en procuración de GUADALUPE, MARIA DEL ROCIO 
Y ALEJANDRA, TODAS DE APELLIDOS CASTILLO 
JUÁREZ, demanda a “TB INMUEBLES”, SOCIEDAD 
ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE y SILVIA TORTO-
SA BELDA, las siguientes prestaciones:
a) El pago por la cantidad de $3,000.000.00 (tres 
millones de pesos, cero centavos, moneda nacional), 
debida y no pagada, a la que se obligó pagar incondi-
cionalmente el “DEUDOR PRINCIPAL” y “AVAL”, res-
pectivamente, consignados en tres pagarés, cada uno 
por la cantidad de $1,000.000.00 (un millón de pesos, 
cero centavos, moneda nacional) a la orden de cada 
uno de mis endosantes, respectivamente.
b) El pago que resulte por los intereses moratorios, 
sobre la cantidad debida y no pagada, a razón de una 
tasa de interés legal del 6% (seis por ciento) anual 
sobre la suerte principal, a partir de que incurrieron en 
mora en el cumplimiento de sus obligaciones de pago, 
diecisiete de mayo de dos mil veinte, en términos del 
primero párrafo del artículo 362 del Código de Comer-
cio, cuyo monto será determinado en liquidación de 
sentencia.
c).- El pago de gastos y costas que se generen por 
la tramitación del presente juicio y que en su caso se 
determinen  mediante su liquidación.
RELACIÓN SUCINTA DEL AUTO ADMISORIO:
El veintisiete de abril de dos mil veintitrés, se admi-
tió la demanda y se ordenó emplazar a la parte de-
mandada, para que dentro del término de ocho días 
hábiles, contados a partir del día siguiente en que 

proveído, conteste la demanda instaurada en su con-
tra, haga valer las excepciones y defensas que estime 
pertinentes, en términos de los artículos 1,390 Bis 14 
y 1,390 Bis 15 del Código de Comercio aplicable y 
señalara domicilio en esta ciudad para oír y recibir 

PARA SU PUBLICACIÓN EN UN PERIÓDICO DE 
CIRCULACIÓN AMPLIA DE COBERTURA NACIO-
NAL; Y EN PERIÓDICO DEL ESTADO DE PUEBLA, 
POR TRES VECES CONSECUTIVAS, EXPEDIDO EL 
PRESENTE EDICTO, POR CUADRIPLICADO, EN 
SAN ANDRÉS CHOLULA, PUEBLA, EL CINCO DE 
DICIEMBRE DE DOS MIL VEINTITRÉS.

ATENTAMENTE
LEON DARÍO MORICE LÓPEZ

JUEZ SEGUNDO DE DISTRITO EN MATERIA 
MERCANTIL FEDERAL EN EL ESTADO DE 

PUEBLA,  ESPECIALIZADO EN JUICIOS ORALES
CON RESIDENCIA EN SAN ANDRÉS CHOLULA.

RICARDO MICAEL PIZAÑA GONZÁLEZ 
SECRETARIO DEL JUZGADO.

NOTARÍA PÚBLICA NÚMERO 70 DEL ESTADO 
DE MÉXICO ATIZAPÁN DE ZARAGOZA, 

ESTADO DE MÉXICO
AVISO NOTARIAL

PRIMERA PUBLICACIÓN
Atizapán de Zaragoza, México, a 8 de enero de 
2024.
El suscrito, LICENCIADO SALOMÓN VÁZQUEZ 
VARELA, Notario Público Número SETENTA del 
Estado de México, en cumplimiento con lo dispues-
to por el artículo setenta del Reglamento de la Ley 
del Notariado del Estado de México, hago constar:
Por escritura pública número 57,507, de fecha 20 de 
diciembre del año 2023, del protocolo a mi cargo, se 
llevo a cabo el INICIO (RADICACIÓN) DE LA SU-
CESIÓN INTESTAMENTARIA a bienes de la señora 
OLGA CARMEN GARCÍA QUIROZ, quien también 
en vida fue conocida con los nombres de OLGA 
CARMEN GARCÍA DE ALCARAZ, OLGA CAR-
MEN GARCÍA, OLGA CARMEN GARCÍA OLGA 
CARMEN (así) OLGA CARMEN GARCÍA QUIROZ 
DE ALCARAZ, que otorgo el señor JOSÉ LUIS AL-
CARAZ ARREDONDO, en su carácter de cónyuge 
supérstite, quien compareció por su propio derecho  
y las señoras CLAUDIA  VERÓNICA ALCARAZ 
GARCÍA, IVONNE ALCARAZ GARCÍA, ALEJAN-
DRA ALCARAZ GARCÍA y MARÍA DEL CARMEN 
ALCARAZ GARCÍA, en su carácter de descen-
dientes consanguíneos en línea recta y presuntas 
herederas de la de cujus, quienes manifestaron su 
conformidad de llevar ante el suscrito Notario, dicha 
sucesión, declarando bajo protesta de decir verdad, 
que no tienen conocimiento de que existan otras 
personas con derecho a heredar. Lo que se da a 
conocer para que, quien o quienes crean tener igual 
o mejor derecho a heredar comparezcan a deducir-
lo. Manifestando que en su oportunidad formularán 
los inventarios y avalúos de los bienes de la suce-
sión. Lo que  AVISO para los efectos legales a que 
haya lugar.
Para su publicación por dos veces con un intervalo 
de siete días hábiles.

ATENTAMENTE
LIC. SALOMÓN VÁZQUEZ VARELA

NOTARIO PÚBLICO NÚMERO SETENTA
DEL ESTADO DE MÉXICO.

EDICTO.
Al calce un sello con el Escudo Nacional que 
dice: Estados Unidos Mexicanos, Juzgado 
Sexto Especializado en Materia Mercantil del 
Estado de Puebla, El C. Diligenciario.
Al margen un sello con el Escudo Nacional 
que dice: Estados Unidos Mexicanos, Juzga-
do Sexto Especializado en Materia Mercantil 
del Distrito Judicial de Puebla, expediente 
0063/2023. Disposición Juez Sexto Espe-
cializado en Materia Mercantil de Distrito Ju-
dicial de Puebla, Juicio Oral Mercantil; auto 
de seis de noviembre y veinticinco de enero 
ambos de dos mil veintitrés, publíquese tres 
edictos consecutivos en el periódico “El Sol 
de Puebla” que se edita en esta ciudad, así 
como en el diario la “Jornada” de cobertura 
nacional, requiriéndole para que en el tér-
mino de nueve días, produzca contestación 
a la demanda por escrito, ajustándose a lo 
previsto por el artículo 1390 Bis 17 y de-
más relativos del Código de Comercio, con 
el apercibimiento que de no hacerlo así, se 
tendrán por admitidos los hechos sobre los 
cuales no se suscitare explícita controver-
sia, sin que se permita prueba en contrario, 
también se le requiera para señalar domicilio 
en la jurisdicción de este Juzgado para oír 

de omitir hacerlo en el plazo que se señala 
para contestar la demanda, las subsecuen-
tes serán realizadas conforme a las reglas 

-
sonales, con fundamento en el artículo 1069 
del Código de Comercio, promueve Vianey 
García Papaqui, apoderada legal de la mo-
ral denominada “PENDULUM”, SOCIEDAD 
DE RESPONSABILIDAD LIMITADA DE CA-
PITAL VARIABLE, personal moral que a su 
vez es apoderada de “ADMINISTRADORA 
FOME 2” SOCIEDAD DE RESPONSABILI-
DAD LIMITADA DE CAPITAL VARIABLE, en 
contra de Marcela Mendez Macias y Jesús 
Ricardez Martinez, quedando radicado bajo 
el expediente 0063/2023 del Juzgado Sexto 
Especializado en Materia Mercantil del Distri-
to Judicial de Puebla, en el que se reclama 
el pago de la cantidad de $1,426,382.15 (un 
millón cuatrocientos veintiséis mil trescientos 
ochenta y dos pesos 15/100 M.N.) por con-
cepto de saldo de capital, más accesorios, 
haciéndoles saber que queda el traslado de 
la demanda y documentos fundatorios en la 
secretaría del juzgado, mismo que se integra 
de los siguientes documentos: Escrito inicial 
de demanda en catorce fojas; Contrato de 

cincuenta y nueve fojas; primer convenio mo-

cesión de derechos de veintisiete de mayo 
de dos mil once en cinco fojas, instrumento 
doscientos cuatro mil cuatrocientos cuarenta 
en ciento treinta y ocho fojas; instrumento 
veintidós mil ciento doce en veintitrés fojas; 
instrumento cuarenta y seis mil ochenta y 
cinco en seis fojas; instrumento ochenta y 
nueve mil ochocientos dos consistente en 

derechos a Marcela Mendez Macias consis-
tente en cinco fojas; acta de requerimiento 
de pago a Marcela Mendez Macias consis-

Jesús Ricardez Martinez en cinco fojas; acta 
de requerimiento a Jesús Ricardez Martinez 
en seis fojas; copia de cédula profesional en 
dos fojas, copia de credenciales de elector 
en cuatro fojas; copias de fotografías de vi-
vienda en seis fojas; estado de cuenta de 
cuatro de noviembre de dos mil veintiuno en 

treinta y siete mil seiscientos veintiocho en 
sesenta y seis fojas.

Ciudad Judicial Siglo XXI, Puebla a 
veintiuno de noviembre de dos mil veintitrés

Lic. Nadia Libertad Bonilla Ximil
Rúbrica

CAROL DEL SOCORRO SOLIS PAZ.
PRESENTE. EDICTOS

JUZGADO CUARTO DE LO FAMILIAR. EXP. 
1096/2009

En cumplimiento a lo ordenado en proveídos de fechas 
treinta de octubre y nueve de febrero de dos mil vein-
titrés, y veintiocho de septiembre de dos mil veintidós 
y catorce de noviembre de dos mil once, dictados en 
el juicio SUCESORIO TESTAMENTARIO a bienes de 
LEE RAMOS ADALIA FELICIDAD, con número de ex-
pediente 1096/2009 el C. Juez Cuarto de lo Familiar de 
la Ciudad de México ordenó hacer del conocimiento a 
CAROL DEL SOCORRO SOLIS PAZ que de conformi-
dad con el artículo 824 del Código de Procedimientos 
Civiles, para que en el término de CINCO DÍAS mani-

inventario y avalúo presentado por el albacea.
Reitero a Usted las seguridades de mi atento y distin-
guida consideración.

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B” DEL 
JUZGADO CUARTO FAMILIAR DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO.
LIC. JOSÉ MIGUEL CÁRDENAS RIVERO.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional 
que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tri-
bunal Superior de Justicia del Distrito Fede-
ral, México, Juzgado Trigésimo de lo Fami-
liar, Secretaría “B”, Expediente 1604/2017.
SR. MARCO ANTONIO BERLANGA ROJAS
En los autos del juicio INTESTAMENTA-
RIO a bienes de BERLANGA ORTIZ SAL-
VADOR, se ordeno publicar el siguiente 
auto por edictos. CIUDAD DE MEXICO, A 
TREINTA DE NOVIEMBRE DEL AÑO DOS 
MIL VEINTITRES...” Haciéndole saber al 
señor MARCO ANTONIO BERLANGA RO-
JAS, la denuncia y radicación ante el sus-
crito del presente juicio sucesorio a efecto 
de que comparezca dentro del término de 
QUINCE DÍAS a deducir sus posibles de-
rechos hereditarios. NOTIFIQUESE-, Así lo 

Familiar de la Ciudad de México, LICEN-
CIADO HÉCTOR ARTEAGA MONTES, 
ante el C. Secretario de Acuerdos “B” Licen-
ciado ISRAEL GONZALEZ CARRASCO, 
con quien actúa, autoriza y doy fe.

CIUDAD DE MÉXICO, A 12 DE
DICIEMBRE 2023.

 C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”
RÚBRICA

LIC. ISRAEL GONZALEZ CARRASCO

EDICTO 
CRYSTAL BLOCK SOCIEDAD ANÓNIMA 
DE CAPITAL VARIABLE”, A TRAVÉS DE 
QUIEN LEGALMENTE LA REPRESENTE.
Disposicion Juez Octavo Especializado en 
Materia Mercantil de los de esta Capital, 
dentro del expediente numero 303/2023, Re-
lativo al Juicio Oral Mercantil promovido por 
Alejandro Tenorio Tenorio promoviendo por 
su propio derecho en contra de CRYSTAL 
BLOCK SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL 
VARIABLE”, A TRAVÉS DE QUIEN LEGAL-
MENTE LA REPRESENTE, autos Cinco de 
Junio del dos mil veintitres y Once de Di-
ciembre del año dos mil veintitres. Se ordena 
Emplazar a juicio a la parte demandada per-
sona moral denominada CRYSTAL BLOCK 
SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIA-
BLE”, A TRAVÉS DE QUIEN LEGALMENTE 
LA REPRESENTE, mediante tres edictos 
consecutivos en un periódico de circulación 
amplia y cobertura nacional “LA JORNADA” 
y en un periodico local del Estado, “La Opi-
nion Diario de la Mañana”. Se hace saber a 
la parte demandada que el término para dar 
contestación, comenzará a transcurrir a partir 
del último Edicto publicado, en los términos 
de la Legislación Mercantil aplicable, por tan-
to, se le concede el término de Treinta días, 
siguientes de la publicación del último edic-
to, proceda dar contestación a la demanda, 
apercibida no hacerlo, sin necesidad de acu-
sar su rebeldía, el Juicio seguirá su curso y 
se le tendrá por perdido el derecho que debió 
ejercer dentro del término correspondiente y 

-
cluyendo las personales se le harán por lista. 
Indicándose que el otorgamiento del término 
aludido para dar cumplimiento, obedece a 
que al realizarse el emplazamiento a través 
de medios periodísticos, no se tiene certeza 
de que la demandada se enterará del juicio 
el mismo día de alguna de las publicaciones 
o con posterioridad, lo que hace necesario 
contar con un plazo ampliado para contestar 
la demanda, en apego al numeral 315 del 
Codigo Federal de procedimientos Civiles 
aplicado supletoriamente al 1054 del Código 
de Comercio. Lo anterior atiende al deber 
que tiene esta juzgadora de tutelar los de-
rechos de las partes, siendo en el caso que 
nos ocupa los derechos humanos de admi-
nistracion de justicia, seguridad juridica y le-
galidad, por lo anterior se requiere al actor a 

ordenados sea el dia DIECINUEVE DE ENE-
RO DE DOS MIL VEINTICUATRO, para que 
esta autoridad pueda computar el termino de 
treinta dias a que se ha hecho referencia, 
quedando a su disposicion el traslado co-
rrespondiente en noventa y seis fojas, en la 
Secretaria de este juzgado. EXP. 303/2023.

Puebla, Pue. a Ocho de Enero de 
Dos mil veinticuatro

LIC. ABRAHAM TORIZ NAVARRO
DILIGENCIARIO

EDICTO
JUZGADO TRIGESIMO SEGUNDO DE LO CIVIL.

En los autos del JUICIO ORDINARIO CIVIL segui-
do por TÉLLEZ ESCUDERO MIGUEL en contra de 
MARÍA ELIZABETH TÉLLEZ ESCUDERO, MARÍA 
JACQUELINE TÉLLEZ ESCUDERO y MARÍA ADE-
LINA ADALBERTA TÉLLEZ ESCUDERO, expediente 
931/2021 el C. JUEZ TRIGÉSIMO SEGUNDO DE LO 
CIVIL de esta Ciudad, dictó varios proveídos de fe-
chas veinte de octubre y siete de agosto ambos del 
año en curso, mismos que en su parte conducente 
dicen: se señalan las DIEZ HORAS DEL DÍA TREIN-
TA DE ENERO DE DOS MIL VEINTICUATRO, para 
que tenga lugar la audiencia de remate en PRIMERA 
ALMONEDA, del bien inmueble objeto de la copro-
piedad disuelta, consistente en el PREDIO RUSTICO 
DENOMINADO “LA LAGUNA” UBICADA EN BARRIO 
HUEYOTIPA DE LOLOTLA, IXTLAHUACO, MUNICI-
PIO DE LOLOTLA, ESTADO DE HIDALGO; Sirviendo 
de base para el remate la cantidad de $2,100,000.00 
(DOS MILLONES CIEN MIL PESOS 00/100 M.N.), 
precio del avalúo exhibido por la parte actora, siendo 
postura legal aquella que cubra las dos terceras par-
tes de esa cantidad. Debiendo los posibles postores 
satisfacer el depósito previo previsto por el artículo 
574 de la Ley Procesal invocada, para ser admitidos 
como tales.

SE CONVOCAN POSTORES.
Ciudad de México, a 24 de Octubre de 2023

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS
LIC. ENRIQUE HERNANDEZ CRUZ.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que 
dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia del Distrito Federal Mé-
xico, Juzgado Sexagésimo Quinto de lo Civil, 
Secretaría “A”, Expediente 965/2010.
C. JOSEFINA VALDÉS REYES.
En los autos del Juicio ESPECIAL HIPOTE-
CARIO, seguido por SOCIEDAD HIPOTE-
CARIA FEDERAL, SOCIEDAD NACIONAL 
DE CRÉDITO, INSTITUCIÓN DE BANCA 
DE DESARROLLO, EN SU CARÁCTER DE 
FIDUCIARIO SUSTITUTO DEL FONDO DE 
OPERACIÓN Y FINANCIAMIENTO BANCA-
RIO A LA VIVIENDA FOVI en contra de VAL-
DÉS REYES JOSEFINA, Expediente núme-
ro 965/2010, el C. Juez Sexagésimo Quinto 
de lo Civil de la Ciudad de México, por auto 
de fecha veintiuno de noviembre del dos mil 
veintitrés, ordenó requerir a JOSEFINA VAL-
DÉS REYES, por medio de edictos, para que 
dentro del término de CINCO DÍAS, informe 
el cumplimiento dado al convenio celebrado 
en autos, apercibida que en caso de no ha-
cerlo, se ordenará la ejecución del mismo. 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”.
RÚBRICA 

LIC. PATRICIA MINERVA CABALLERO 
AGUILAR.

SECCIÓN DE EDICTOS 
Y AVISOS NOTARIALES

AVISO
Tribunal Eclesiástico Metropolitano de 
México
ASUNTO: Nulidad Matrimonial
Sr. Sergio Luis Moreno Valencia 
Favor de comunicarse con la Notario 
Nadia Hernández D.
Tel. 5552083200 o 2960, ext. 1608 o al 
siguiente correo electrónico 
n.hernadez@arquidiocesismexico.org

▲ El frances André-Pierre 
Gignac llegó a 200 anotaciones y 
se convirtió en el máximo 
goleador en la historia del equipo 
regiomontano. Foto Afp

Chivas confi rma la salida de 
Alexis Vega; vuelve al Toluca



López Obrador: nadie 
se deja manipular 
cuando llega al poder               
l ‘‘No seré jefe 
máximo ni líder 
moral al concluir 
mi gestión’’, reitera  

l Sheinbaum pide 
a la militancia no 
confiarse de cara  
al proceso electoral  

l ‘‘Hay que alejar 
los riesgos de una 
regresión en la ruta 
transformadora’’   

l ‘‘En México se 
vive un modelo 
humanista y  
no autoritario’’   

alonso urrutia, emir olivares y eirinet gómez, corresponsal / p 3

Últimos días para tramitar la credencial del INE                

▲ Largas filas se observaron en los módulos del instituto en la Ciudad 
de México, como en el de Fray Servando Teresa de Mier 68, alcaldía 
Cuauhtémoc, para obtener la mica de elector. El plazo vence el 22 de 

enero y las oficinas darán servicio incluso el domingo 21; los horarios 
de atención fueron ampliados. Después de esa fecha no será posible 
tramitarla hasta el fin de los comicios, en junio. Foto Luis Castillo

l Andrés Ramírez, hijo del literato, no 
descarta publicación de escritos inéditos      

alonso urrutia, emir olivares y rubicela morelos / cultura

Destaca la Tragicomedia mexicana     

Lectura obligada para 
jóvenes, la obra de José 
Agustín: el Presidente                  

La violencia 
política marca  
a los comicios 
estadunidenses                            
● En recientes semanas 
hubo amenazas a jueces  
y desalojos de capitolios      
 
● La mayoría de amagos 
parte de ultraderechistas  
y fanáticos de Trump            
  
d. brooks y j. cason / p 22

Tribunal revoca 
orden a Texas 
de remover las 
boyas fronterizas                            
● Nuevo capítulo en la  
batalla legal entre el  
gobernador Abbott y Biden     

● El estado tampoco  
permitirá el acceso de la 
Border Patrol al río Bravo          
 

agencias / p 107 502228 390008

Rayuela
De que está partidizada  

la Corte, ya lo sabíamos... 
lo único es que no  
mostraba su color. 

www.jornada.com.mx

OpiNióN

Ilán semo 15

Jaime ortega 15

pablo Martínez 16

tanalís padilla 16

orlando Delgado selley 18

emilio payán cultura

COlumNas 

Dinero 
enrique Galván ochoa  8

astillero 
Julio Hernández lópez  10

méxico sa
carlos Fernández-Vega  20

ju
Ev

ES
 1

8 
DE

 E
n

Er
o 

DE
 2

02
4

di
re

ct
or

a 
ge

n
er

al
: c

ar
M

en
 l

Ir
a 

sa
aD

e 
// 

di
re

ct
or

 f
u

n
da

do
r:

 c
ar

lo
s 

pa
yÁ

n 
Ve

lV
er




